
80 лет назад освобождавшие
Запорожье выполнили
ценой жизни приказ
маршала Малиновского:
«Плотину Днепрогэса
захватить невредимой!»

ФИНАНСЫ Обязательная продажа валютной выручки 
компаниями-экспортерами поможет курсу рубля

Разговор без купюр

Ирина Краснопольская

В 
заголовке опечатки нет: 
речь не о лечении слуха, 
а именно слухов. Тех са-

мых, которыми по известной по-
словице земля полнится. Кото-
рые активно обсуждаются и со-
бирают больше всего лайков. Так 
да здравствуют слухи! Зачем их 
лечить? Тем более что не извест-
но, каким образом, какими мето-
дами. Мы сами по себе, слухи 
сами по себе. Мирное сосуще-
ствование. Но…

Звонит возмущенный знако-
мый: «Почему россиянам за-
претили делать УЗИ без направ-
ления врача? Они там (читай 
«запретившие» — Прим. авт.) не 
знают, как достать такое направ-
ление! Пусть попробуют. И поче-
му я не могу по собственному же-
ланию пойти и сделать себе 
УЗИ?»

Не уверена, что пойдут и по-
пробуют. Тем более что вовсе не 
тайна: не всегда и не везде просто 
попасть на прием к врачу и полу-
чить желаемое направление. Од-
нако разделить возмущение 
телефонного собеседника никак 
не могу. Самолечение, лечение по 
совету соседки, по совету «спе-
циалиста из интернета», знатока 
по всем вопросам здоровья из 
телеэкрана стало нормой жизни. 
Нормой нашего отношения 
к себе любимому. Вот, дескать, 
я такой бдительный. Вот я так 

себя берегу! Вот напротив моего 
дома есть клиника, там УЗИ мож-
но сделать в любое время. Когда 
захочу: пойду заплачу и сделаю.

Когда захочу! Хотеть не воз-
браняется. А УЗИ... Слово специ-
алисту в области применения 
ультразвукового исследования, 
кандидату медицинских наук Ба-
грату Гаспаряну: 

— Неправильно думать, что 
запрет на применение УЗИ по-
явился только сейчас. Это не так. 
Проходить УЗИ без направления 
врача в РФ нельзя уже много лет. 

И вынося решение, Верховный 
суд лишь воспользовался уже 
действующими правилами.

Направление к специалистам 
функциональной диагностики, 
в частности к врачам УЗИ, дает 
врач-терапевт или профильный 
специалист. Это может быть он-
колог, гинеколог, флеболог или 
другой врач профильного забо-
левания, который лечит пациен-
та. Норма об обязательной кон-
сультации с врачом перед прове-
дением УЗИ закреплена в Феде-
ральном законе «Об основах 
охраны здоровья граждан в РФ» 
и в приказе минздрава. 

— Также это касается проведе-
ния КТ, МРТ, рентгена и других 
видов исследований, — продол-
жает Баграт Гаспарян. — Так что 
ничего нового не провозглашено. 
Скорее еще раз напо-
мнили и подчеркнули 
такую необходимость. 

Роман Маркелов

Н
овые требования 
для компаний-экс-
портеров по обяза-
тельной продаже 
валютной выручки, 
которые установле-
ны подписанным 
президентом Вла-
димиром Путиным 

указом, повысят оперативность 
продажи валюты на рынке 
и увеличат ликвидность. Об 
этом заявила глава Банка Рос-
сии Эльвира Набиуллина на 
пленарном заседании Госдумы.

«То решение, которое было 
принято, — оно повысит, на наш 
взгляд, оперативность реализа-
ции валюты на рынке, увеличит 
ликвидность на валютном рын-
ке и сгладит краткосрочные ко-
лебания», — сообщила Набиул-
лина. Она подчеркнула, что эти 
меры носят временный и адрес-
ный характер. 

Таким образом, для большо-
го числа малых и  средних 
компаний, а также крупных 

компаний с небольшой долей 
валютной выручки сохранятся 
прежние подходы, подчеркнула 
глава Банка России. Набиулли-
на особо отметила, что противо-
речий по вопросу обязательной 
продажи валютной выручки 
между регулятором и президен-
том России нет.

Подписанный президентом 
указ устанавливает на полгода 
обязательную репатриацию 
и продажу валютной выручки 
для 43 групп компаний из от-
раслей топливно-энергетиче-
ского комплекса, металлургии, 
химической и лесной промыш-
ленности, зернового хозяйства. 

Как отметил пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Пес-
ков, указ и список компаний бу-
дут закрытыми. Попадающие 
под его действие компании 
должны будут предоставлять 
ЦБ и Росфинмониторингу инди-
кативные планы-графики по по-
купке и продаже валюты на вну-
треннем рынке. В компании бу-
дут введены уполномоченные 
представители Росфинмонито-
ринга, в задачи которых входит 
мониторинг и обеспечение 
соблюдения правил валютного 
регулирования.

Решение об обязательной 
продаже валютной выручки 

экспортерами необходимо для 
стабилизации курса рубля, от-
метили в минфине. Фактически 
это продолжение решения 
проблемы предложения валюты 
на рынке, которая вела к ослаб-
лению курса рубля в последние 
десять месяцев. По данным Мо-
сковской биржи, курс доллара 
закрыл торги в четверг на уров-
не 97,43 руб., а курс евро — 
102,81 руб. Таким образом, на 
новостях об указе  амери-
канская валюта снизилась за 
день на 2,77 руб., а европей-
ская — на 3,68 руб.

 «Ключевыми факторами 
стабильности валютного рынка 
является внешнеторговый ба-
ланс и проводимая Банком Рос-
сии денежно-кредитная поли-
тика, нацеленная на снижение 
инфляции. Улучшение экспорт-
ной конъюнктуры, которое 
произошло в третьем квартале, 
способствует повышению экс-
портной выручки. Подстройка 
импорта к ужесточению денеж-
но-кредитных условий и рост 
привлекательности рублевых 

сбережений для граждан и ком-
паний будут оказывать под-
держку рублю», — сообщили 
«РГ» в Банке России. Адресный 
характер ограничений позво-
лит сохранить выработанные 
схемы внешнеторговых расче-
тов для большинства участни-
ков внешнеторговой деятельно-
сти, добавили в ЦБ.

«Мы видим два основных 
фактора ослабления рубля в по-
следние десять месяцев — один 
фактор на стороне предложения 
валюты и один фактор на сторо-
не спроса на валюту (отток 
капитала). На наш взгляд, экс-
портеры в этом году оставляют 
значительную часть выручки за 
рубежом, в том числе из-за 
западных санкций и возросших 
издержек на перемещение ино-
странной валюты», — говорит 
гл а в н ы й  а н а л и т и к 
Совкомбанка Михаил 
Васильев.
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ПОДВИГ

Эльвира Набиуллина:
Для компаний с небольшой долей 
валютной выручки сохранятся 
прежние подходы.

А К Ц Е Н Т

Ряд крупных компаний-экспортеров 
будут предоставлять Банку России 
и Росфинмониторингу планы-графики 
по покупке и продаже валюты на бирже

А К Ц Е Н Т

Все чаще пациенты приходят на прием, 
вооруженные знаниями из интернета 
или советами своего окружения

Lada стала машиной 
года
в нашей 
стране

Госсекретарь США
Энтони Блинкен
прилетел в Израиль
поддержать операцию
против ХАМАС

«Ленком» отмечает юбилей
своего создателя
Марка Захарова
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ОБРАЗОВАНИЕ Нейросеть
впервые смогла сдать ЕГЭ
для поступления в вуз

Алгоритм
для экзамена

Мария Агранович, Олег Капранов

Нейросеть YandexGPT 2 набрала на ЕГЭ балл, необхо-
димый для поступления в вуз. Об этом «РГ» рассказали 
в «Яндексе». Это первый случай в России, когда гене-
ративная нейросеть сдала единый госэкзамен, выпол-
нив все его задания, включая творческое. Эксперты 
 полагают, что активное участие искусственного интел-
лекта в процессе обучения неизбежно и потребует 
 корректировок подходов к сдаче экзаменов и оценки 
знаний.

С начала 2023 года рынок образования всколыхну-
ли новости о том, что нейросети начали использовать-
ся для того, чтобы готовиться к экзаменам и даже сда-
вать их. Так, чат-бот на базе искусственного интеллек-
та ChatGPT сдал экзамены по праву на четырех курсах 
Университета Миннесоты и экзамен по бизнес-
менедж менту в Уортонской школе бизнеса при Пен-
сильванском университете.

Одно из направлений, благодаря которому сфера 
получила стремительное развитие, — переход на архи-
тектуру трансформер, блоки которой состоят из моду-
лей внимания. На такой архитектуре построена модель 
GPT — генеративный предварительно обученный 
трансформер. Нейросеть развивается за счет обучения 
со стороны пользователей, и именно поэтому 
она может показывать такие результаты при 
сдаче, например, тестов ЕГЭ.

ПРАВО Меняются правила
приема в российское
гражданство

Оставят
в гостях

Владислав Куликов

Иностранцы, желающие получить гражданство Рос-
сии, должны будут подтвердить знание истории и за-
конов нашей страны. Не смогут получить гражданство 
в упрощенном порядке и вторые половинки россиян — 
иностранцы, если в браке нет общих детей. Важные 
поправки в закон о гражданстве вступают в силу 
26 октября.

Подробно, каких изменений ждать, разъяснила 
«РГ» первый заместитель председателя Комитета Госу-
дарственной Думы по государственному строитель-
ству и законодательству, председатель Башкорто-
станского отделения Ассоциации юристов России 
Ирина Панькина.

Принципиальный вопрос: новации ориентированы 
на предоставление гражданства тем лицам, которые 
проживают в России и способны стать полноценными 
членами российского общества. Проще говоря, пас-
порт должны получать лишь те, для кого наша 
страна родная. По духу. В иных случаях чело-
века правильней оставить в статусе гостя.

РЕЗОНАНС Западные 
политики грозят ответить 
на повреждение финского 
газопровода

Накажут якорь?

Юрий Когалов

Причины повреждения газопровода Balticconnector, 
 соединяющего Финляндию и Эстонию, еще не установ-
лены, а ряд западных политиков уже сыпят угрозами 
в адрес неизвестного виновника нарушения работы тру-
бопровода.

Генсек Североатлантического альянса Йенс Столтен-
берг заявил, что НАТО даст «решительный ответ», и по-
обещал, что блок окажет помощь следствию. Такие же 
заверения прозвучали со стороны госсекретаря США 
Энтони Блинкена, премьер-министра Британии Риши 
Сунака, главы Евросовета Шарля Мишеля и главы Евро-
комиссии Урсулы фон дер Ляйен. Последняя даже поспе-
шила осудить нанесение «преднамеренного» ущерба 
европейской инфраструктуре. Подкинул дров в разгора-
ющийся костер и министр обороны Германии Борис Пи-
сториус, заявив, что информация, полученная по итогам 
предварительного расследования, «вызывает тревогу». 
Вот только деталей он не раскрыл, указав лишь, что эти 
сведения необходимо обсудить с союзниками.

На этом фоне вспоминается судьба «Северных пото-
ков». Западные страны почему-то не спешат наказать ви-
новных в той диверсии. Прошел уже год, а расследова-
ния, которые проводят Швеция, Дания и Германия, так 
и не принесли результата. Примечательно, что эту ин-
формацию выяснили пранкеры, поскольку Стокгольм, 
Копенгаген и Берлин отказываются предостав-
лять российской стороне какие-либо сведения 
о ходе следствия. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 13.10.23

Австралийский доллар  62,2998
Азербайджанский манат  57,0558
Армянский драм** 24,3883
Белорусский рубль 29,4808
Болгарский лев  52,5888

Бразильский реал 19,2096
Венгерский форинт**  26,6902
Вон Республики Корея***  72,4653
Вьетнамский донг****  40,3020
Гонконгский доллар  12,4225

Грузинский лари  35,9773
Датская крона  13,7933
Дирхам ОАЭ  26,4075
Доллар США  96,9948
Евро  103,0350

Египетский фунт* 31,3955
Индийская рупия*  11,6522
Индонезийская рупия**** 61,7408
Казахстанский тенге**  20,3437
Канадский доллар  71,3040

Катарский риал  26,6469
Киргизский сом* 10,8775
Китайский юань  13,2840
Молдавский лей* 53,3340
Новозеландский доллар  58,3812

Новый туркменский манат  27,7128
Норвежская крона* 89,4258
Польский злотый  22,7415
Румынский лей  20,7524
СДР  127,5365

Сербский динар** 88,0171
Сингапурский доллар  71,1888
Таджикский сомони* 88,4957
Таиландский бат* 26,8023
Турецкая лира* 34,9980

Узбекский сум****  79,3992
Украинская гривна*  26,5853
Фунт стерлингов  119,4200
Чешская крона* 41,9002
Шведская крона*  89,0106

Швейцарский франк  107,7600
Южноафриканский рэнд*  51,5236
Японская иена** 65,0361
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Сборная России
обыграла участника
чемпионата мира-2022
Камерун
со счетом 1:0
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
одобрила взаимное 
признание штрафов 
за нарушение ПДД 
в России и Беларуси

Союз выходит 
на дорогу

Татьяна Замахина

Госдума ратифицировала соглашение о взаимном при-
знании и исполнении решений в области ПДД в России 
и Беларуси. Депутаты приняли закон на эту тему, кото-
рый внес в ГД президент РФ Владимир Путин.

Соглашение между РФ и Беларусью было подписа-
но в сентябре 2022 года. Целью является повышение 
безопасности дорожного движения в Союзном госу-
дарстве, заявил официальный представитель главы 
государства, зам-
главы МВД Игорь 
Зубов. По его сло-
вам, сторона, где 
совершено админи-
стративное право-
нарушение, будет 
направлять реше-
ния в страну прожи-
вания нарушителя 
для их исполнения 
уполномоченны-
ми подразделения-
ми. При этом сред-
ства, полученные 
в результате упла-
ты штрафов, будут 
поступать в доход 
страны-союзницы 
по месту прожи-
вания лица, совер-
шившего правона-
рушение.

К примеру, если 
гражданин Бела-
руси нарушит ПДД 
на территории Рос-
сии, то российские 
правоохранители 
направят в Минск решение о привлечении к админи-
стративной ответственности. А их коллеги на террито-
рии союзной республики исполнят его. То же самое бу-
дет работать в обратную сторону с гражданами России.

Соглашение касается в том числе фиксации право-
нарушений при помощи дорожных камер.

Штрафы с нарушителя будут взыскивать в валю-
те и по курсу Центробанка страны, на территории ко-
торой исполняются решения по административному 
делу. При этом гражданин вправе обжаловать решение 
по делу в соответствии с законодательством страны со-
вершения правонарушения.

Исключения составят решения по деяниям, кото-
рые не являются наказуемыми в соответствии с зако-
нодательством страны проживания нарушителя, гово-
рится в документе.

Принятие закона послужит укреплению взаимо-
действия в области дорожного движения в странах-
союзницах, прокомментировал первый зампред про-
фильного Комитета ГД по делам СНГ Виктор Водо-
лацкий.  

ИНИЦИАТИВА 
В России реформируют 
федеральный кадровый 
резерв

Ключ к карьере

Сергей Белов

В России планируется реформа федерального кадро-
вого резерва для замещения должностей на государ-
ственной гражданской службе. Как пишут «Ведомо-
сти» со ссылкой на свои источники, соответствующие 
законопроект и проект президентского указа разра-
ботала Комиссия при президенте по вопросам госу-
дарственной службы и резерва управленческих кад-
ров под руководством помощника главы государства 
Дмитрия Миронова. В ближайшие дни президент вне-
сет законопроект в Государственную Думу, а после его 
вступления в силу будет подписан и указ.

На первом этапе из федерального кадрового резер-
ва смогут выбирать кандидатов на должности заме-
стителей федеральных министров, руководителей фе-
деральных служб 
и агентств и их за-
местителей. В даль-
нейшем принципы 
формирования ре-
зерва планируется 
распространить на 
более низкие долж-
ности. Для подбора 
кадров его будут ис-
пользовать регио-
нальные власти и 
госкорпорации.

Попасть в резерв просто по собственному желанию 
не получится. Кандидатов будут отбирать на основе 
рекомендаций должностных лиц администрации пре-
зидента, правительства, руководителей федеральных 
государственных органов и губернаторов. Причем та-
кую рекомендацию смогут выдавать даже без ведо-
ма человека. В то же время установят и ряд ограниче-
ний: например, федеральный министр вправе вносить 
предложения по зачислению в резерв из своего ведом-
ства, из подведомственных организаций или из регио-
нов, если человек работает в организации, которая от-
носится к его сфере.

Отдельный перечень требований установят не-
посредственно к кандидатам в федеральный кадро-
вый резерв. Им потребуется представить деклара-
цию о доходах — не только своих, но и членов семьи, 
— дать согласие на возможное перемещение в другую 
местность, согласие на проведение оценки его профес-
сионального уровня и проведение проверочных меро-
приятий. Как подчеркнул один их собеседников «Ведо-
мостей», кандидатам также предстоит проходить пси-
хологическое тестирование, потому что при отборе 
будут важны не только профессионализм и результаты 
практической работы, но и приверженность общего-
сударственным интересам, ориентация на достижение 
общественных, а не личных благ.

Окончательное решение о включении кандидата в 
федеральный кадровый резерв после анализа и про-
верок будет принимать руководитель администрации 
президента.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин предлагает сохранять родителям пособие 
по уходу за ребенком при полной занятости

Выплата по новым правилам
Владимир Кузьмин

З
а родителями сохранят 
ежемесячное пособие по 
уходу за ребенком в воз-

расте до полутора лет, если они 
решат выйти из декрета на пол-
ный рабочий день. Поправки в 

законодательство на заседании 
одобрил кабинет министров.

Сейчас родители, находясь 
в отпуске по уходу за ребенком 
в возрасте до полутора лет, по-
лучают специальное ежеме-
сячное пособие. Право на него 
есть только у мам и пап, кото-

рые не выходят до этого време-
ни на работу, а также трудятся 
неполный рабочий день или на 
дому.

По поручению президента 
министерство труда и социаль-
ной защиты подготовило зако-
нопроект, который сохранит на-

значенные выплаты и при пол-
ной занятости. «Родители, если 
захотят, смогут вернуться из де-
крета и получать одновременно 
и пособие, и зарплату в течение 
полутора лет после родов, — сооб-
щил премьер-министр Михаил 
Мишустин. — Предоставляться 
средства будут и в случае, когда 
человек решит на время отпус-
ка по уходу устроиться в другую 
компанию, не лишаясь места у 
основного работодателя».

Новые правила должны всту-
пить в силу со следующего года. 
«И у граждан при желании по-
явится возможность скорее воз-
обновить профессиональную 
деятельность после появления 
ребенка, не теряя поддержки го-
сударства», — отметил председа-
тель правительства.

В исполнение майского ука-
за главы государства кабинет 
министров внимательно следит 
за уровнем зарплат работников 
бюджетной сферы. Она не долж-
на быть ниже средней по регио-
ну, а у врачей, преподавателей 
вузов и ученых — вдвое больше, 
напомнил Михаил Мишустин. 
Ранее на увеличение фонда опла-
ты труда отдельных групп ра-
ботников федеральных государ-
ственных организаций системы 
здравоохранения, науки, культу-
ры, образования правительство 
направляло свыше 30 миллиар-
дов рублей. Теперь еще 700 мил-

лионов будет выделено на повы-
шение зарплат медицинских со-
трудников медико-социальной 
экспертизы, заявил премьер. Он 
попросил минтруд строго сле-
дить за тем, чтобы во всех регио-
нах средства доходили до людей, 
которым они предназначены.

Еще одно важное социальное 
решение правительства — допол-
нительное финансирование в 
2023 году специализированной 
и высокотехнологичной помощи 
гражданам в федеральных ме-
дицинских учреждениях. На эти 
цели направят еще свыше 24,5 
миллиарда рублей, общий объем 
достигнет 190 миллиардов.

В России в рамках базо-
вой программы обязательно-
го медицинского страхования 
предоставляется около 70 ви-
дов высокотехнологичной ме-
дицинской помощи, включая 
лечение сердечно-сосудистых, 
онкологических и других забо-
леваний. Премьер напомнил, 
что более 300 федеральных кли-
ник предоставляют бесплатное 
лечение пациентам по назначе-
нию врача при серьезных забо-
леваниях, в том числе если они 
нуждаются в сложных плано-
вых операциях, которые не про-
водятся в региональных боль-
ницах. «Право на это есть у жи-
телей всех российских субъек-
тов», — подчеркнул Михаил Ми-
шустин.  

ПРАВО 
Верховный суд 
назвал нормы 
замены жилья 
аварийных 
домов 

ДАЙТЕ 
СКОЛЬКО 
БЫЛО
Наталья Козлова

Ценное разъяснение Верховно-
го суда* о квадратных метрах 
для жильцов аварийных домов 
должно помочь переселенцам. 

Расселение аварийных до-
мов идет во всех регионах стра-
ны. И в этом важном деле есть 
нюансы. Так, когда речь идет о 
квартирах по соцнайму, мест-
ная власть часто путает улуч-
шение жилищных условий и 
предоставление жилья взамен 
непригодного. ВС объяснил, в 
чем разница, и защитил семью, 
которую хотели переселить в 
меньшую по площади квартиру. 
Спор заметил портал Право.ru.

Предприятие и наш герой 
еще 18 лет назад заключили до-
говор найма жилья. Работник с 
женой и сыном заняли две ком-
наты в общежитии 24,9 кв. м. 
Прошли годы, и дом, в котором 
жила семья, признали аварий-
ным и подлежащим сносу. Се-
мье предложили однокомнат-
ную квартиру-студию площа-
дью 23,3 кв. м. Но те отказались. 
Тогда чиновники попытались 
через суд выселить их с предо-
ставлением другого жилья. 

И районный суд пошел на-
встречу администрации, а об-
ластной суд с ним согласился. 
Суды сказали, что семья не сто-
ит в очереди нуждающихся в 
улучшении жилищных условий 
и не признана малоимущей. 
Значит, оснований для внеоче-
редного предоставления жилья 
по договору соцнайма взамен 
аварийного нет. Поэтому люди 
должны переехать в кварти-

ру-студию. Местные суды ре-
шили, что речь идет об улучше-
нии жилищных условий, а не о 
предоставлении равнозначного 
жилья в связи с выселением. 

Спор дошел до Верховного 
суда. А тот встал на сторону се-
мьи. ВС сказал: при выселении 
из аварийного жилья другое по-
мещение предоставляется не в 
связи с улучшением жилищных 
условий, а в качестве компенса-
ции, поэтому условия прожива-
ния в нем не должны быть хуже 
прежних. Если до выселения се-
мья занимала квартиру или не 
менее двух комнат, она вправе 
претендовать на жилье с таким 
же количеством комнат.

Это значит, что семья с 
детьми должна получить квар-
тиру не менее 24,9 кв. м. При 
этом выселенные граждане 
сохраняют право состоять на 
учете как нуждающиеся в жи-
лье, если для них не отпали 
основания. Так сказано в статье 
55 Жилищного кодекса РФ. 

ВС отменил решения ниже-
стоящих судов и направил дело 
на новое рассмотрение. Юри-
сты вспоминают, что ВС уже 
не в первый раз возвращается 
к теме предоставления нерав-
нозначного жилья при выселе-
нии. И это говорит о наличии 
проблемы, связанной с непра-
вильным толкованием норм 
права местными чиновниками.

ВС напомнил им статью 89 
ЖК о необходимости предо-
ставления равнозначного по 
площади помещения при высе-
лении из аварийного дома.

По мнению экспертов, это 
решение важно тем, что в нем 
четко зафиксирован алгоритм 
действий сотрудников муници-
пального образования при рас-
селении аварийных домов.   

*Определение Верховного суда 
№ 57-КП 8-16.

СОТРУДНИЧЕСТВО Лидеры России и Киргизии 
обсудили авиабазу, энергетику и русские школы

Символы дружбы

Айсель Герейханова, Бишкек 

В
ладимир Путин в чет-
верг начал официаль-
ный двухдневный ви-
зит в Киргизию. Это 
его первая зарубеж-
ная поездка в этом 
году. Вчера россий-
ский лидер провел 
переговоры с прези-

дентом Киргизии. Страны под-
твердили неизменность кур-
са на расширение сотрудни-
чества.

Центральным событием 
первого дня стали переговоры с 
киргизским лидером Садыром 
Жапаровым. Повестка встре-
чи насыщенная, ведь Россия — 
крупнейший инвестор в эконо-
мику Киргизии, обеспечивает 
республику нефтью и помога-
ет в газификации. Кроме того, 
у стран тесные гуманитарные 
связи: в республике открывают-
ся филиалы российских универ-
ситетов и русские школы. 

На встречу Владимир Путин 
прибыл в государственную ре-
зиденцию «Ала-Арча». Откры-
вая переговоры, Садыр Жапа-
ров отметил большой символи-
ческий смысл визита.  «Он сов-
пал с 20-летием авиабазы Кант 
и 30-летием Киргизско-россий-
ского славянского университе-
та. Эти знаменательные собы-
тия в наших двусторонних от-
ношениях являются символами 
нашей дружбы», — указал пре-
зидент Киргизии. Он подчерк-
нул, что Бишкек высоко ценит 
стратегическое партнерство 
и союзнические отношения с 
Москвой. 

Путин, в свою очередь, отме-
тил, что отношения двух стран 
развиваются успешно. Россия 
— один из ведущих торгово-эко-
номических партнеров Кирги-
зии. «В прошлом году товароо-
борот увеличился на 37%, до 
рекордных почти 3,5 млрд дол-
ларов, а в первом полугодии 
текущего года прибавил еще 

17,9%», — сообщил Путин. Кро-
ме того, Россия — крупнейший 
инвестор в киргизскую эконо-
мику: около 36% всех накоплен-
ных иностранных инвестиций в 
Киргизию составляют россий-
ские капиталовложения. «В рес-
публике функционирует 800 
предприятий с российским уча-
стием», — сказал он.

Оба лидера остались доволь-
ны результатами переговоров. 
На совместном заявлении для 
прессы Жапаров  рассказал, что 
Киргизия и Россия договори-
лись увеличить товарооборот 
до 5 миллиардов долларов. «Мы 
сошлись во мнении, что объем 
товарооборота между нашими 
странами не отвечает потенци-
алу, который у нас имеется», — 
сказал он. Важно, что Москва и 
Бишкек в торговых взаиморас-
четах активно переходят на на-
циональные валюты, выстраи-

вают устойчивые каналы кре-
дитно-банковского сотрудни-
чества. «Как результат — доля 
рубля во встречных коммерче-
ских сделках достигла внуши-
тельных 83 процентов», — сооб-
щил Путин. 

Энергетика — одно из клю-
чевых направлений сотрудни-
чества.  Путин подчеркнул, что 

Россия — основной поставщик 
нефтепродуктов в Киргизию, 
который полностью обеспечи-
вает нужды киргизских потре-
бителей в бензине и дизеле.  «В 
прошлом году экспортировали 
порядка 1,2 миллиона тонн топ-
лива, столько же имеем в виду 
отгрузить и до конца текущего 
года», — сообщил он. Президент 
РФ отметил, что поставки осу-
ществляются на льготных усло-
виях, без взимания вывозной 
таможенной пошлины.  

У стран много проектов в 
культурно-гуманитарной сфере. 
В киргизских регионах откры-
ваются филиалы российских 
вузов. Россия помогает Кирги-
зии в развитии системы средних 
школ с обучением на русском 
языке. В этом году 1 сентября 
президенты России и Киргизии 
уже давали старт строительству 
трех таких школ — в Бишкеке, 

Баткене и Караколе. «Всего же в 
ближайшие несколько лет пла-
нируем построить девять школ 
во всех семи областях и двух 
крупнейших городах республи-
ки, в них будут обучаться более 
11 тысяч учеников», — рассказал 
президент РФ.

Говоря о международном 
сотрудничестве, Путин отме-
тил близость позиций Моск-
вы и Бишкека по актуальным 
региональным и общемировым 
проблемам. По словам Жапаро-
ва, Киргизия нацелена на про-
должение развития потенциала 
интеграционных объединений. 
По итогам переговоров подпи-
саны семь документов о сотруд-
ничестве в самых разных сфе-
рах — от экологии до образова-
ния и сельского хозяйства.

Страны плотно сотруднича-
ют и в военно-технической сфе-
ре. Российский президент отме-
тил, что авиабаза Кант в Кирги-
зии вносит существенный вклад 
в обеспечение безопасности в 
республике и Центрально-Ази-
атского региона в целом. «И в 
эти дни военнослужащие Кан-
та принимают участие в прово-
димых на территории Киргизии 
учениях миротворческих сил 

ОДКБ», — сказал он. Путин по-
обещал, что Россия обеспечит 
авиабазу самыми передовыми 
видами вооружения, современ-
ной техникой и оборудованием. 

В рамках визита лидеры при-
няли участие в церемонии по 
случаю 20-летия авиабазы РФ 
в Киргизии. Владимир Путин 
отметил, что российские воен-
нослужащие, размещенные в 
Киргизии, с честью несут свою 
службу и успешно выполняют 
поставленные перед ними за-
дачи. «Оказывают содействие 
киргизским силовым структу-
рам в борьбе с экстремизмом, 
терроризмом, наркотрафиком 
и оргпреступностью», — сказал 
он. По его словам, деятельность 
авиабазы ведется в привязке к 
основным целям ОДКБ. 

Сегодня, во второй день ви-
зита, Владимир Путин примет 
участие в саммите СНГ в Биш-
кеке.   

Владимир Путин и Садыр Жапаров 
на церемонии официальной встре-
чи в Бишкеке.

Михаил Мишустин: У граждан появится возможность скорее возобновить работу после рождения ребенка.

А К Ц Е Н Т

Россия обеспечит авиабазу Кант 
самыми передовыми видами 
вооружения, современной техникой

При выселении 
из аварийного 
жилья другое 
помещение дается 
не в связи 
с улучшением 
жилищных усло-
вий, а в качестве 
компенсации, 
поэтому условия 
проживания в нем 
не должны быть 
хуже прежних

Попасть 
в резерв просто 
по собственному 
желанию 
не получится

Штрафы 
с нарушителя 
будут 
взыскивать 
в валюте 
и по курсу 
Центробанка 
страны, на терри-
тории которой 
исполняются 
решения по адми-
нистративному 
делу

— Узнайте также: Как разделить 
квартиру, купленную 
на маткапитал
rg.ru/art/2642025
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— Видеотрансляцию 
переговоров Путина и Жапарова 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2661496
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В Бишкеке Владимир Путин провел переговоры со своим азербай-

джанским коллегой Ильхамом Алиевым. Главным вопросом встречи 

российский лидер назвал ситуацию вокруг Карабаха. Вместе с тем он 

обратил внимание на наличие не менее обширной другой повестки для 

разговора.

Ильхам Алиев поблагодарил Путина, что тот нашел время для встречи 

в рамках своего визита в Киргизию. Он поддержал предложение сначала 

в широком составе поговорить о двусторонних отношениях, а потом 

пройтись по региональной тематике и вопросам безопасности.
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ТАКТИКА

НА ДОНБАССЕ ПОЯВИЛСЯ НОВЫЙ ПОЛИГОН

Иван Петров 

Н
а территории Луганской 
Народной Республики 
построен первый совре-

менный полигон для подготов-
ки военнослужащих Россий-
ской армии. Об этом вчера со-
общили в Министерстве оборо-
ны РФ. Первый штатный поли-
гон возведен специалистами во-
енно-строительного комплекса 
Минобороны России и уже сдан 
в эксплуатацию. 

«Новый тренировочный 
комплекс оснащен новейшими 
тренажерами и современным 
полигонным оборудованием, 
— рассказали в военном ведом-
стве. — На нем развернуто учеб-
ное тактическое поле для прак-
тической отработки действий 
военнослужащих в ходе ведения 
боя в городе с различной плот-
ностью застройки». 

Кроме того, на объекте обо-
рудовано самое большое в Во-

оруженных силах РФ войсковое 
стрельбище. На нем возможно 
одновременно проводить заня-
тия по огневой подготовке из 
всех видов стрелкового оружия 
и гранатометов с тремя мото-
стрелковыми батальонами. 

Также на этом полигоне воз-
ведены современные танко-
дром и автодром.

Уточняется, что этот учеб-
ный объект начал работу пер-
вым из семи возводимых на тер-
риториях ЛНР и ДНР военных 
полигонов. Остальные шесть 
пока еще находятся в стадии 
строительства, но до конца это-
го года будут сданы.

Инфраструктуру нового во-
енного объекта в Луганской На-
родной Республике уже прове-
рил начальник Главного управ-
ления боевой подготовки Во-
оруженных сил РФ генерал-пол-
ковник Иван Бувальцев.

«Новые учебные места обо-
рудованы с учетом опыта про-

ведения специальной военной 
операции и обеспечивают без-
опасное применение всех ви-
дов стрелкового оружия, гра-
натометов, а также проведе-
ние тактических занятий», — 
рассказал после осмотра гене-
рал Бувальцев.

В завершение работы на но-
вом военном полигоне генерал-
полковник Бувальцев вручил 
награды представителям воен-
но-строительного комплекса, 
Главного управления боевой 
подготовки и другим военно-
служащим, проявившим себя в 
ходе строительства и развития 
полигонной инфраструктуры 
на новых территориях, — сооб-
щили в Минобороны России.  

По словам военных экспер-
тов, приближенность новых по-
лигонов к театру боевых дей-
ствий должна положительно 
сказаться на уровне подготовки 
российских военнослужащих, 
в том числе мобилизованных. 

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ЛЮДМИЛА С МЕЧОМ

Руслан Мельников, 
«Российская газета»,
Донецкая Народная Республика

В 
маленькой опрятной ком-
натке меня встречает ми-
ловидная женщина с тихим 

голосом и грустными глазами. 
Сразу бросаются в глаза деко-
ративные китайские мечи, ви-
сящие на стене. Раньше 46-лет-
няя дончанка Людмила Коваль 
занималась ушу и даже добилась 
на этом поприще определенных 
успехов. Но теперь вернуться 
к тренировкам она сможет не 
скоро. Людмила передвигается 
с помощью ходунков. На проби-
той осколками правой ноге за-
креплен аппарат Илизарова.

В 2022 году по центру горо-
да — улице Университетской — 
ударила украинская ракета «Точ-
ка-У» с кассетной боеголовкой. 
Среди многочисленных постра-
давших тогда оказалась и Люд-
мила. Она выжила чудом, но, что-
бы встать на ноги, требуются не-
вероятные усилия. При этом, от-
правляясь на очередную опера-
цию или врачебный прием, Люд-
мила всякий раз молится: в боль-
нице она тоже неоднократно по-
падала под обстрелы. 

В тот роковой день Людми-
ла стояла в очереди к банкомату. 
Университетская жила обычной 
жизнью. Вокруг было много про-
хожих, мимо проезжали маши-
ны, автобусы… Какая-то женщи-
на заняла очередь за Людмилой. 
И — прогремели взрывы.

— Грохот, все посыпалось, по-
падали люди, кругом пыль, ниче-
го не видно. Женщина, стоявшая 
за мной, оказалась впереди. Она 
перелетела через меня, приняв 
на себя основной удар взрывной 
волны и осколков. Если бы она 
не заняла очередь за мной, этот 
удар пришелся бы по мне. Я ви-
дела ее умирающие глаза и слы-
шала последний вздох. Никогда 
не забуду эту женщину. Позднее 
я узнала, что это была сотрудни-
ца отдела по делам семьи и детей 
Светлана Гладкоскок, и постоян-
но молюсь за нее, ведь я осталась 
жить благодаря ей, — вздыхает 
Людмила.

Она не сразу поняла, что 
и сама серьезно пострадала. По-
началу боли не было, только 
ощущался странный гул в ногах. 
Люди с улицы спешили укрыть-
ся в банке. Кто-то забегал, кто-то 
заползал. «А ты чего сидишь, за-
ходи!» — позвал охранник Люд-
милу. Зайти она не смогла. Уви-

дела дырку в сапоге и хлещущую 
кровь, нога оказалась неесте-
ственно вывернута.

— Я сняла шарф, попыталась 
перетянуть им ногу, как жгутом. 
Охранник банка тоже принес ка-
кую-то проволоку и перетянул 
бедро. Потом появились воен-
ные. Сделали укол, наложили 
жгут. На Университетскую при-
езжали «скорые», забирали ра-
неных и уезжали. Было много 
пострадавших: прохожие, води-
тели машин, пассажиры попав-
шего под удар автобуса. В боль-
ницу меня увезли военные. Ока-

залось — сквозное ранение. В са-
поге были большие дырки с двух 
сторон. Горячий осколок раздро-
бил малую и большую берцовые 
кости, обжег и вырвал мышцы, 
нервные волокна, — рассказыва-
ет Людмила.

Ей пришлось пережить нес-
колько операций. К счастью, 
донецкие врачи смогли сло-
жить осколки кости как мозаи-
ку и спасли ногу. Сначала Люд-
миле установили один аппарат 
Илизарова. Потом его пришлось 
заменить. Сейчас идет длитель-
ный процесс восстановления 
и укрепления костной ткани. 
Людмила уверена, что вернется 
к полноценной жизни, но бороть-
ся за здоровье ноги ей приходит-
ся с риском для жизни. В бук-
вальном смысле.

— Это словно какой-то злой 
рок, — говорит она. — Как толь-
ко я ложусь на операцию, начи-
наются сильные обстрелы, ВСУ 
бьют по больнице. В день опе-
рации, например, с утра выпу-
стили пакет «Градов». Десять 
дней спустя снова ударили по 
больнице. А я — лежачая, даже на 
костылях не могу убежать. Со 
мной была мама, мы выбрались 
в коридор и сидели там до ночи. 
Между операциями я приезжа-
ла в больницу на прием к врачу. 
Только легла на кушетку — опять 
прилет рядом. В травматологии 
посыпались окна. После второй 
операции к нам приехали во-

лонтеры. Выступили с концер-
том — и снова обстрел. Все тря-
слось, звенели разбитые стекла. 
Я от испуга упала со своим аппа-
ратом Илизарова, а сама под-
няться уже не могла. Меня под-
няли. Снова до вечера просиде-
ли в коридоре. И сейчас, если 
дверь хлопнет или вдруг гром-
кий звук раздастся на улице, 
я непроизвольно передергива-
юсь. А если еду в больницу, дру-
зья звонят, спрашивают, все ли 
со мной в порядке. ВСУ, похоже, 
специально бьют по больницам. 
Но я человек верующий. Думаю, 

не зря меня Господь бережет. 
Может быть, я еще нужна, что-
бы помогать людям — я психолог 
по образованию.

Знания психологии, кста-
ти, помогают и самой Людмиле 
справляться со стрессом в об-
стреливаемом городе. Еще, по 
словам Людмилы, ей помогло 
увлечение ушу, которым она до 
ранения занималась вместе с до-
черью. — У меня первый разряд 
цзы, это означает, что я прошла 
первый технический уровень, а у 
дочери уже первый мастерский 
разряд-дуань. Тренировки помо-
гли сохранить хорошую физиче-
скую форму, эластичность и по-
движность суставов и укрепили 
организм. Если бы не они, воз-
можно, процесс выздоровления 
проходил бы гораздо сложнее, — 
говорит Людмила.

Прошу Людмилу взять меч 
и показать несколько движений 
с ним. Клинок описывает в возду-
хе завораживающие дуги, мель-
кает в воздухе кисточка на руко-
яти. Лицо дончанки становится 
одухотворенным. Кажется, на 
какое-то время она забывает и о 
ходунках, на которые опирается 
одной рукой, и об аппарате Или-
зарова на ноге. И нет никаких со-
мнений, что скоро не понадобят-
ся ни ходунки, ни аппарат со спи-
цами. Дончанки — они такие.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

На счету экипажа действующей на Купянском направлении самоходной артиллерийской установки «Мста-С» — уничтоженные «опорники», склады боеприпасов, живая сила и техника ВСУ. 

Людмила уверена, что вернется к полноценной жизни, но бороться за здоровье ей приходится с риском для жизни.

А К Ц Е Н Т

Как только я ложусь на операцию
начинаются сильные обстрелы, ВСУ бьют 
по больнице. В день операции, например, 
с утра выпустили пакет «Градов»

МИНОБОРОНЫ

ПРОТИВНИК ЕЖЕДНЕВНО ТЕРЯЕТ ДЕСЯТКИ ЕДИНИЦ ОРУЖИЯ НАТО

Юрий Гаврилов

О
дин из наиболее 
одиозных предста-
вителей военного 
руководства Украи-
ны, начальник глав-
ного управления 
разведки Кирилл 
Буданов признал:  
контрнаступление 

ВСУ идет не так, как его плани-
ровали в Киеве.

«Есть объективные и субъ-
ективные причины — все в 
комплексе. Мы выбились из гра-
фика. Не отстаем, а выбились», 
— лукаво прокомментировал 
он ситуацию изданию «Укра-
инская правда». 

Одновременно Буданов до-
пустил, что затяжной характер 
конфликта на Ближнем Восто-
ке может негативно сказаться 
на объемах поставок ВСУ запад-
ного оружия и техники. Вообще, 
полагает главный военный раз-
ведчик Украины, мир «доста-
точно быстро приближается к 
глобальной войне».

Добавим — действия коллек-
тивного Запада во главе с США 
только ускоряют этот процесс. 
Не случайно в российском 
МИДе не раз заявляли, что стра-
ны НАТО «играют с огнем», по-

ставляя оружие на Украину. А в 
Кремле добавляли, что накачи-
вание киевского режима запад-
ным арсеналом не способствует 
успеху российско-украинских 
переговоров и будет иметь нега-
тивный эффект.

Характерно, что особенно 
преуспевают в публичной русо-
фобии не столько американцы с 
британцами, сколько их млад-
шие партнеры по НАТО. Они 
же «бегут впереди паровоза», 
когда речь заходит о военной 
помощи Киеву. 

К примеру, первыми согла-
сились предоставить Украине 
истребители F-16 Дания и Ни-
дерланды. Министр обороны 
последней Кайса Оллонгрен 
уже объявила о скорой перегон-
ке F-16 в натовский центр под-
готовки украинских пилотов.

«Мы надеемся направить в 

Румынию от 12 до 18 самолетов 
в течение нескольких недель, а 
это значит, что учебный центр 
сможет начать работу», — про-
цитировал слова Оллонгрен 
портал NL Times.

Известно, что Нидерланды 
рассчитывают направить Укра-
ине первые  F-16 в будущем 
году. Всего же речь может идти о 
передаче 24 истребителей.

Передадут или нет, а если 
передадут, то сколько и когда — 
еще те вопросы. Особенно, учи-
тывая судьбу уже поставленной 
на Украину сухопутной техники 
НАТО. 

Хваленые немецкие танки 
«Леопард» и британские «Чел-
ленждер» там уже горят. Можно 
не сомневаться — скоро заполы-
хают и американские «Абрам-
сы». Аналогичная судьба на-
верняка ждет истребители F-16, 

и об этом не могут не задумы-
ваться в США и Европе. 

Коли разговор зашел об уни-
чтоженных на Украине запад-
ной технике и вооружении, си-
туацию с ними лучше всего ил-
люстрируют ежедневные свод-
ки Минобороны России из зоны 
спецоперации.  Вот что вчера 
там сообщили о разбитом арсе-
нале НАТО всего за сутки боев. 
Другую технику и вооружение в 
расчет не берем.

Купянское направление. По 
данным наших военных, там 
уничтожили самоходную ар-
тиллерийскую установку Krab 
польского производства и само-
ходную гаубицу М109 Paladin 
производства США.  

Донецкое направление. Там 
в ходе контрбатарейной борьбы 
поразили французскую само-
ходную гаубицу Caesar.

На Южно-Донецком направ-
лении наши военные ликви-
дировали в бою еще одну аме-
риканскую самоходку М109 
Paladin. 

Запорожское направление. 
Там наиболее ожесточенные 
бои проходили в районе насе-
ленного пункта Работино. В ре-
зультате противник, в числе 
прочего, недосчитался артилле-
рийской системы М777 произ-

водства США (наши бойцы ее 
прозвали «три топора») и аме-
риканской же гаубицы М119.  

К этой статистике надо до-
бавить шесть реактивных сна-
рядов системы залпового огня 
HIMARS производства США, 
которые перехватили расчеты 
российских зенитных ракетных 
комплексов.

Итого получаем шесть уни-
чтоженных в течение суток еди-
ниц западной техники и столь-
ко же ликвидированных амери-
канских боеприпасов к РСЗО. 

Понятно, что в разные дни 
эти численные показатели бы-
вают различными. Но общее 
представление о потерях запад-
ного арсенала они дают. 

Особенно, если иметь в виду: 
помимо американского, фран-
цузского, немецкого, польско-
го, британского и прочего ино-
странного оружия и техники, 
ВСУ ведь получили от НАТО сот-
ни, если не тысячи единиц бое-
вой техники советского либо 
российского производства. Ими 
с Киевом щедро поделились 
страны бывшего соцлагеря, а 
ныне верные союзники США.  

А К Ц Е Н Т

Итого получаем шесть уничтоженных 
в течение одних суток единиц западной 
техники и столько же ликвидированных 
американских боеприпасов к РСЗО

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

КИЕВ НЕДОСЧИТАЛСЯ ЗАПАДНЫХ ТРАНШЕЙ 

Андрей Клинцевич
военный эксперт, глава 
Центра военно-политических 
исследований:

— В Брюсселе прошли 16-е заседа-

ние контактной группы в формате 

«Рамштайн», совещание Совета 

Украина — НАТО и отдельная 

встреча министров обороны 

стран альянса. Что характерно, ни 

тот ни другой формат не подразу-

мевал с точки зрения протокола 

участия президента Украины. То 

есть для него это достаточно низ-

кий уровень. Но, видимо, Зелен-

ский, понимая, что в связи с собы-

тиями на Ближнем Востоке от него 

может ускользнуть любая по-

мощь, пытался своим присутстви-

ем это дело исправить. Однако, 

судя по информации из Брюсселя, 

ему это не удалось. 

Если посмотреть сейчас на миро-

вую информационную повестку, 

то можно сделать вывод, что она 

полностью перестроилась на 

Ближний Восток. Новости идут со-

всем не про Украину. 

Зеленский это прекрасно видит, 

он сейчас пытается воздейство-

вать на американских сенаторов, 

чтобы выбивать из США хоть ка-

кие-то новые пакеты помощи. В 

частности, проплаченные Киевом 

американские лоббисты должны 

были убедить сенаторов принять 

единый пакет финансовой помо-

щи для Украины и Израиля. То есть 

деньги бы шли одним траншем на 

две страны и внутри пакета уже 

как-то перераспределялись. Но 

этого не получилось. Украине вы-

делили только 200 миллионов. 

Причем не деньгами, а боеприпа-

сами и прочими расходными мате-

риалами. По меркам украинских 

военных, это даже не недельная 

норма расхода боеприпасов. Этой 

помощи хватит ВСУ максимум на 

несколько дней активных боевых 

действий. Ряд европейских стран 

тоже включился в выделение по-

мощи Украине, но это тоже не-

большие цифры. Кто-то выделил 

45 миллионов, кто-то — 100 мил-

лионов. Но опять же не «живыми» 

деньгами, а в основном одеждой и 

боеприпасами. То есть Европа и 

США, видимо, начинают готовить 

ВСУ к зимнему сезону. На фоне 

пакетов помощи, которые были до 

этого и измерялись миллиардами, 

для Украины сейчас складывается 

действительно плачевная ситуа-

ция. 

Поэтому Зеленский и начал гово-

рить о том, что на Украине сейчас 

наступает решающий этап веде-

ния боевой действий. То есть кос-

венно признал, что им нужно гото-

виться к худшему. Киевский ре-

жим лихорадочно пытается по-

нять, что делать в этой ситуации. 

Для того чтобы продолжать бес-

смысленные атаки, им уже явно не 

хватает средств, поэтому сейчас 

мы видим, что Украина готовит 

свои Вооруженные силы к страте-

гической обороне. 

Они уже начинают переходить к 

обороне на определенных 

участках. Мы видим по снижению 

активности их артиллерии, что 

они начинают экономить боепри-

пасы. Хотя на отдельных участках, 

таких как Работино, попытки дви-

гаться вперед они все-таки еще 

предпринимают. 

Но самое страшное для Зеленско-

го — это не столько военная по-

мощь, сколько необходимость вы-

деления денег на социальные ну-

жды. У него дефицит бюджета на 

2024 год составляет порядка 50 

миллиардов долларов. Ему нужно 

выплачивать зарплаты, финанси-

ровать социальные программы, 

опять же выводить страну из энер-

гетического кризиса, который аб-

солютно точно разразится на 

Украине зимой. На это тоже нуж-

ны живые, реальные деньги. Аме-

риканцы пытались переложить 

эти проблемы на Евросоюз. Они 

попытались заставить выделить 

50 миллиардов из социального па-

кета, собранного Евросоюзом для 

своих потребностей. Но это было 

мгновенно заблокировано 

большинством стран. Боррель по-

пытался вычленить оттуда хотя бы 

5 миллиардов евро дополнитель-

ной помощи на 2024 год. Но и этот 

транш был также заблокирован. 

То есть по итогам мы можем ска-

зать, что даже попытки личного 

участия Зеленского в мероприяти-

ях невысокого уровня не помога-

ют ему пробить выделение какой

-то новой дополнительной помо-

щи. 

В свою очередь, для России такая 

ситуация открывает серьезные 

возможности. Сейчас мы в от-

личие от Украины и коллективного 

Запада выходим на пиковые воз-

можности по производству и по-

ставкам на фронт боеприпасов, 

ракет, новых систем вооружений. 

Сейчас мы составами отправляем 

в зону спецоперации необходи-

мое вооружение и технику. Наш 

фронт насыщен мощной артилле-

рией, насыщен боеприпасами. 

Снарядный голод, который был 

весной и в начале лета, уже про-

шел. Поэтому тот вал огня, кото-

рый мы сейчас обрушили на укра-

инские позиции, очень мощный. 

Подготовил Александр Степанов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Россия уже не испытывает недостатка в боеприпасах и обрушила мощный вал огня на позиции ВСУ.  

Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2659036
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Разговор без купюр

По его словам, в силу 
того, что экспортные 
схемы усложнились, 

стали менее прозрачными с за-
действованием разных групп 
посредников, достоверно оце-
нить, сколько в процентах от 
валютной выручки продают 
экспортеры, не представляет-
ся возможным. «Мера ослож-
нит жизнь экспортерам, воз-
растут издержки на обслужи-
вание платежей, вероятно, 
удлинятся сроки расчетов, то 
есть эффективность бизнеса 
немного снизится. В то же вре-
мя сочетание высоких цен на 
нефть и другое сырье вместе 
со слабым курсом рубля созда-
ли достаточный запас прибы-
ли у экспортеров», — говорит 
эксперт.

Он подчеркивает, что вла-
сти понимают текущую ситу-
ацию работы бизнеса в усло-
виях западных санкций и за-
интересованы не помешать 
работе экспортеров, которые 
наполняют бюджет и поддер-

живают экономику страны. 
По предположению Васильева, 
власти сейчас решают пробле-
му стабилизации курса и недо-
пущения его  закрепления 
выше отметки 100 руб. за долл. 
«Поэтому мы ожидаем, что 
курс рубля к доллару до конца 
года останется в диапазоне 90—
100 руб. за долл.», — отмечает 
Васильев.

«Курс несколько укрепил-
ся, но фундаментально, я ду-
маю, что это вряд ли повлияет 
на ситуацию, потому что фун-
даментально курс определя-
ется рыночными факторами. 

В какой-то мере это увеличит 
еще наш профицит платежно-
го баланса, но так или иначе 
ускорит возврат к фундамен-
тальному курсу», — поделился 
мнением по обязательной про-
даже валюты с журналистами 
глава Сбербанка Герман Греф в 
кулуарах форума «Российская 
энергетическая неделя».

Также сохраняются риски, 
что экспортеры после продажи 
валютной выручки имеют воз-
можность обратно купить ее 
на рынке, добавляет Васильев. 
В этом случае влияния на курс 
рубля не будет.

«В отличие от предыдущих 
эпизодов ужесточения валют-
ного контроля сейчас важно не 
помешать работе российского 
бизнеса, который выстраивал 
сложные цепочки поставок для 
экспорта и импорта в услови-
ях западных санкций. Поэто-
му, вероятно, на этот раз будет 

больше задействовано ручное 
управление по исполнению 
указа, чтобы сохранить доходы 
от экспорта и поставки необхо-
димого импорта», — подчерки-
вает Васильев.  

Курс рубля на новостях об обяза-
тельной продаже валютной выруч-
ки сразу же заметно укрепился. 

А К Ц Е Н Т

Сочетание высоких цен на нефть 
и другое сырье вместе со слабым курсом 
рубля создали достаточный запас 
прибыли у экспортеров

РЕСУРСЫ Новак 
считает, что 
спрос на нефть 
в мире будет 
расти

БОЧКИ 
РАЗГОНЯЮТСЯ 
Сергей Тихонов

Мир сейчас живет в период 
недоинвестиций в нефтегазо-
вую отрасль. Если раньше еже-
годные вложения в углеводоро-
ды составляли около 700 млрд 
долл., то сейчас — 450—500 млрд 
долл. В совокупности глобаль-
ные недоинвестиции в нефтегаз 
составили более 1 трлн долл. 
Об этом сообщил вице-премьер 
Александр Новак на церемонии 
вручения премии «Глобальная 
энергия», прошедшей на РЭН-
2023. 

По его словам, инвести-
ции необходимо вернуть на 
прежний уровень или уже в 
ближайшее время мир может 
столкнуться с дефицитом угле-
водородов, которые будут иг-
рать доминирующую роль на 
рынке еще несколько инвести-
ционных циклов. Это требуется 
для обеспечения нормальной 
работы отрасли. 

Новак отметил, что спрос 
на нефть в этом году может ре-
кордно вырасти на 2,4 млн бар-
релей в сутки, а к 2030 году 
ожидается, что он составит 
116—118 млн баррелей в сутки 
(сейчас около 102 млн барре-
лей в сутки). При этом перспек-
тивы реального роста добычи в 
странах, которые сейчас ее вы-
нужденно снижают, пока огра-
ничиваются объемом около 4 
млн баррелей в сутки. 

По мнению вице-премьера, 
сейчас во всем мире меняет-
ся отношение и оценка буду-
щего мировой энергетики. Это 
выражается в том числе в бо-
лее сдержанном подходе к кли-
матической повестке. «Хайп 
схлынул, оценки меняются», — 
сказал вице-премьер. 

При этом мировой нефтя-
ной рынок последние три года 
находится в состоянии повы-
шенной волатильности. Сна-
чала был COVID-19 и рекордно 
быстрый спад потребления, по-
том 2022 год и санкции против 
нашей страны — крупнейшего 
поставщика энергоресурсов 
в мире. Всякий раз баланс на 
рынке восстанавливался благо-
даря работе участников альян-
са ОПЕК+, заявил Новак. 

В 2020 году для восстанов-
ления баланса на рынке стра-
ны ОПЕК+ пошли на беспреце-
дентное сокращение добычи 
нефти — 10 млн баррелей в сут-
ки, рынок почти восстановил-
ся к 2022 году, но тут начались 
санкции против России. Их ито-
гом стало снижение энергопо-
требления, мировой рост цен 
на энергию и промышленный 
спад. Особенно это коснулось 
европейских стран, чей эконо-
мический рост во многом был 
следствием надежных поста-
вок дешевых энергоресурсов из 
России. 

В 2023 году ситуация ста-
билизировалась, но волатиль-
ность на рынке сохраняется, 
считает Новак. Именно по этой 
причине ОПЕК+ продолжает 
сокращение добычи нефти на 
уровне 1,7 млн баррелей в сут-
ки в этом году. 

По его словам, санкции при-
вели к глобальной трансформа-
ции мировых энергетических 
рынков. Мы, в прошлом основ-
ные поставщики энергоресур-
сов для Европы, перенаправили 
их на рынки стран Азиатско-Ти-
хоокеанского региона (АТР), 
Африки и Латинской Америки. 
Но для этого пришлось пере-
страивать логистические це-
почки, выстраивать новые ме-
ханизмы торговли и страхо-
вания, а также создавать свой 
танкерный флот, что повлияло 
на стоимость доставки и цены 
на энергию для конечных по-
требителей. 

При этом России не при-
шлось вынужденно снижать 
добычу и экспорт нефти. По 
итогам 2022 года добыча неф-
ти в России выросла на 2% 
и составила 535 миллионов 
тонн, а экспорт вырос на 7%, 
до 242 млн тонн. По оценке ви-
це-премьера, в 2023 году наша 
страна немного снизит произ-
водственные показатели, где-
то на 1,5%, по добыче нефти. 
Но произойдет это не по при-
чине внешнего давления, а из-
за необходимости выполнять 
условия соглашения ОПЕК+. 
Свободные мощности для роста 
добычи у России есть.   

У нашей страны 
есть свободные 
мощности для 
наращивания 
добычи нефти

Оставят в гостях

Поэтому, как расска-
зывает первый заме-
ститель председателя 

Комитета Госдумы по государ-
ственному строительству и за-
конодательству Ирина Пань-
кина, были частично пере-
смотрены категории лиц, кото-
рые имеют возможность упро-
щенного приобретения гра-
жданства.

«В целом концепция обнов-
лений не предполагает предо-
ставления гражданства на 
основании формальных кри-
териев, не учитывающих ре-
альной связи лица с Россией, 
— подчеркивает Ирина Паньки-
на. — Так, в целях исключения 
практики заключения фиктив-
ных браков между иностран-
ными гражданами и граждана-
ми РФ для приобретения рос-
сийского гражданства упро-
щенное приобретение теперь 
будет предусмотрено только 
для случаев наличия в браке 
общего ребенка».

Не секрет, что многие ино-
странцы не желают интегриро-
ваться в наше общество. Пас-
порт нашей страны им нужен 
в меркантильных целях. Они с 
удовольствием получают посо-
бия и пользуются социальны-
ми гарантиями граждан Рос-
сии, но не любят и не уважают 
наши законы. Поэтому к делу 
приема в гражданство надо 
подходить неформально.

Новой редакцией закона 
расширяются полномочия пре-
зидента России по определе-
нию категорий лиц, имеющих 
право на упрощенную проце-
дуру. Глава государства теперь 
может определять эти кате-
гории не только в гуманитар-
ных, но и в любых иных целях, 
в частности в отношении гра-
ждан Беларуси, Казахстана, 
Молдовы или Украины. Таким 
образом, двери не закрывают-
ся, но правила становятся бо-
лее разумными.

Гражданство без соблю-
дения общих условий, преду-
смотренных новым законом, 
могут получить ветераны Ве-
ликой Отечественной войны, 
ранее являвшиеся граждана-

ми СССР. Как уточняет Ирина 
Панькина, в новой редакции 
исключено условие о прожи-
вании на территории России. 
Кроме того, в упрощенной фор-
ме гражданство получат ве-
тераны боевых действий, за ко-
торых будут ходатайствовать 
силовые ведомства или регио-
нальные власти.

«В исключительном поряд-
ке могут быть приняты в гра-
жданство РФ и лица, имеющие 
особые заслуги перед нашей 
страной, а также лица, кото-
рые ввиду своей профессии или 
квалификации либо по иным 
причинам представляют ин-
терес для России», — рассказы-
вает Ирина Панькина.

Одним из основных крите-
риев при подаче документов 
на гражданство в обычном по-
рядке станет знание истории 
и основ законодательства Рос-
сийской Федерации.

«Относительно знаний ис-
тории России и основ законо-
дательства Российской Феде-
рации новая редакция ФЗ «О 
гражданстве РФ» предусматри-
вает, что перечень подтвержда-
ющих документов устанавли-
вается в соответствии с поло-
жением о порядке рассмотре-
ния вопросов гражданства РФ, 
которое, в свою очередь, утвер-
ждается указом президента РФ, 
— говорит Ирина Панькина. — 
Аналогичные правила действу-
ют и в отношении подтвержде-
ния владения русским языком 
на достаточном уровне».

Многие эксперты говорят, 
что было бы неплохо преду-
смотреть также ответствен-
ность для чиновников, выдав-
ших липовые справки о знании 
языка. Экзамен — и на язык, и 
на историю — должен быть на-
стоящим. 

На практике нередки слу-
чаи, когда мигранты, «успеш-
но» сдавшие в свое время тест 
на русский язык, совершали 
преступления, а в суде начина-
ли требовать переводчика. Та-
кие действия стоит приравни-
вать к явке с повинной: человек 
получил гражданство корруп-
ционным путем.  

МЕДИЦИНА Получить сложную медпомощь можно 
будет в дневных стационарах

Лечение с гарантией
Ольга Игнатова,
Ирина Невинная

О
бъемы проведения дис-
пансеризации и мед-
осмотров будут расши-

рены на 20%, больше видов 
сложного лечения пациенты 
смогут получать по месту жи-
тельства — в дневных стациона-
рах, реабилитацию можно бу-
дет организовать на дому, с по-
мощью телемедицины, а в по-
ликлиниках появятся штатные 
психологи. Все это предусмот-
рено в проекте Программы го-
сударственных гарантий бес-
платного  оказания гражданам 
медицинской помощи на 2024 
год. Документ проходит обще-
ственное обсуждение.

Как уточнили в Минздраве 
России, планируется увеличе-
ние расходов на оказание всех 
видов медицинской помощи, 
включенных в Программу. На-
помним, государство гаранти-
рует предоставлять бесплатно 
практически весь спектр мед-

помощи: профилактику, реа-
билитацию, лечение в дневных 
и обычных стационарах, при-
менение высоких технологий. 
Упор делается на профилакти-
ку и диспансерное наблюдение 
— объемы такой помощи увели-
чиваются на 20%.

Экономить на пациентах не 
собираются. Предлагается уве-
личить стоимость случая гос-
питализации в круглосуточ-
ном стационаре в 2024 году до 
102 тыс. рублей, в 2025-м — до 
111 тыс., в 2026-м — до 120 тыс. 
рублей. 

В программу госгарантий 
также включены дистанцион-
ные медуслуги — в частности, ре-
абилитацию можно будет про-
ходить на дому. Если в поликли-
нике не окажется врача-реаби-
литолога, пациент сможет полу-
чить дистанционную консульта-
цию специалистов — даже из фе-
деральной клиники. Кстати, 
впервые предусмотрена реаби-
литация пациентов с постковид-
ным синдромом.

Улучшится диагностика не-
которых опасных заболева-
ний: регионы обяжут прово-
дить скрининг на гепатит С, а 
также шире использовать пози-
тронно-эмиссионную томогра-
фию у онкобольных.

Еще одно важное нововведе-
ние — в поликлинике можно бу-
дет получить помощь психолога.

Важно, что сохраняется уро-
вень зарплат врачей и медсестер, 
об этом вчера сообщил министр 
здравоохранения России Миха-
ил Мурашко на заседании Коми-
тета Госдумы по охране здоро-
вья. «Никаких на сегодняшний 
день снижений уровня заработ-
ной платы по медицинским ра-
ботникам не будет, будет, соот-
ветственно, повышение. Поэто-
му в этой ситуации — никаких 
рисков», — подчеркнул министр.

Согласно законопроекту, до-
бавил Михаил Мурашко, объем 
расходов на реализацию госпро-
граммы «Развитие здравоохра-
нения» вырастет на 8% в 2024 
году.  

БЕЗРАБОТНЫМ ДАДУТ 
НОВЫЙ СТАТУС
Более 240 поправок к закону о занятости населения 
будет рекомендовано к принятию. Соответствующий 
проект подготовлен депутатами Госдумы совместно 
с министерством труда, профсоюзами и работодате-
лями. «Эти поправки, в частности, расширяют доступ 
к государственной поддержке в сфере занятости, — 
сообщил журналистам один из авторов проекта, за-
меститель руководителя фракции «Единая Россия» 
в Госдуме Андрей Исаев. — Во-первых, вводится нор-
ма о приоритетном трудоустройстве лиц, завершив-
ших прохождение военной службы по мобилизации 
или по контракту, участвовавших в специальной во-
енной операции, а также членам их семей. Во-вто-
рых, предусматривается возможность организации 
в регионах бесплатного выездного оказания помощи 
гражданам в подаче заявлений или иных сведений для 
оформления мер 
господдержки, ка-
сающихся сферы 
занятости. Пере-
чень территорий, в 
пределах которых 
должно организо-
вываться такое вы-
ездное обслужи-
вание, будет уста-
навливаться регио-
нальным норма-
тивным правовым 
актом. Кроме того, 
поправками уточ-
няется содержание индивидуального плана содей-
ствия занятости гражданина: он дополнен информа-
цией о сроках выплаты пособия по безработице». 

По словам депутата, расширен также перечень кри-
териев, по которым определяется подходящая рабо-
та для человека. Предлагается включить в него такие 
критерии, как опыт работы, форма занятости, распо-
ложение рабочего места, обстоятельства жизненной 
ситуации гражданина, сведения об имеющихся у него 
ограничениях жизнедеятельности, в том числе инва-
лидности. Еще одна важная поправка заключается в 
том, что размеры максимального и минимального по-
собия по безработице, предусмотренные законопроек-
том (это 12 792 рубля и 1500 рублей соответственно), 
будут индексироваться каждый год. До сих пор все су-
ществующие пособия повышались ежегодно с 1 февра-
ля на уровень не ниже инфляции, и только одно посо-
бие индексировалось нерегулярно, по мере возможно-
сти и необходимости — это пособие по безработице. Со 
следующего года предлагается начать индексировать и 
его ежегодно с 1 февраля.

Помимо этого, подготовленными поправками за-
крепляется, что субъекты Федерации устанавливают 
квоты для приема на работу инвалидов. Одновременно 
поправками устанавливается право регионов в соот-
ветствии с рекомендациями минтруда дифференциро-
вать размер квоты для приема на работу инвалидов в 
зависимости от вида экономической деятельности ор-
ганизации, от территории и от среднесписочной чис-
ленности работников.

Уровень безработицы в России достиг в сентябре 
исторического минимума — 3 процента. «Основные 
факторы, которые удерживают безработицу на низком 
уровне, сохранят свое влияние и в 2024 году, — гово-
рит профессор Финансового университета при прави-
тельстве РФ Александр Сафонов. — Демографический 
фактор будет снижать численность рабочей силы, а де-
фицит трудовых ресурсов и политика региональных 
властей, которые побуждают работодателей избегать 
массовых сокращений за счет снижения времени за-
нятости или консервации уровня оплаты труда, также 
будут барьером для роста открытой безработицы. Если 
прогнозы на экономический рост оправдаются, то без-
работица расти не будет».

Некоторые спе-
циалисты рынка 
труда выражают, 
однако, тревогу. 
Говорят, что «си-
туация не поддает-
ся никакому регу-
лированию», что 
«рынок находится 
на грани коллап-
са». «Да, есть труд-
ности, — подтвер-
ждает  Александр 
Сафонов. — Но они 
пока остаются 
управляемыми, если проводить грамотную и после-
довательную политику. Здесь есть несколько задач. 
И первая из них — создать условия для релокантов 
по возвращении в страну. Не надо чинить препят-
ствия для их удаленной работы в российских компа-
ниях. Они нужны бизнесу. Сохраняя их связь с ним, 
мы сохраним возможность их возвращения, а значит, 
не надо будет останавливать проекты из-за кадрово-
го голода и создавать проблемы для восстановления 
экономики».

Абсолютное большинство россиян (90 процентов) 
не боятся потерять работу в ближайший месяц. Таковы 
результаты опроса, проведенного аналитическим цен-
тром НАФИ. По мнению авторов исследования, уве-
ренность граждан в том, что работа для них найдется, 
объясняется ситуацией на рынке труда, а именно де-
фицитом кадров. Летом доля работников, уверенных в 
своем трудоустройстве, была меньше — 85—87 процен-
тов. Наиболее оптимистично настроены люди с высо-
ким уровнем дохода (53 процента), превосходя здесь 
обладателей среднего дохода (32 процента). При этом 
женщин, уверенных в сохранении рабочего места, 
больше, чем мужчин (41 и 31 процент соответствен-
но), что тоже объясняется частичной мобилизацией. 
Меньше, чем кто-либо, надеются найти работу в случае 
ее потери люди среднего возраста. 

По данным исследования, проведенного рекру-
тинговым сервисом HeadHunter (HH), с финансовы-
ми трудностями разной степени столкнулись девять 
из десяти потерявших работу россиян. Треть опро-
шенных испытывают серьезные денежные затрудне-
ния, 44 процента — некоторые трудности с деньгами, 
14 процентов — лишь небольшие, практически неза-
метные сложности, а 10 процентов процент финан-
совых трудностей не почувствовали. По данным того 
же опроса, каждый четвертый безработный (26 про-
центов) может позволить себе не искать работу еще 
три месяца, а у 21 процента финансовые проблемы 
начнутся уже через месяц. При этом 19 процентов 
опрошенных заявили, что не испытают серьезных 
трудностей с деньгами, даже если не найдут работу 
никогда.  

Более 240 
поправок к закону 
о занятости 
населения будет 
рекомендовано 
к принятию 

Уровень 
безработицы 
в России достиг 
исторического 
минимума — 
3 процента 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181Лечение в дневных стационарах будет расширяться — это удобно для пациентов и их семей.
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Валерий Выжутович,
Политический обозреватель
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Мнение

Сейчас уже есть обязательства по продаже валютной выручки, но в рам-

ках указа изменено процентное соотношение и правительству дано по-

ручение в семидневный срок представить данные по этому соотноше-

нию, говорит доцент базовой кафедры финансового контроля, анализа 

и аудита Главного контрольного управления города Москвы РЭУ им. Г.В. 

Плеханова Юлия Коваленко.

Экспортеры, в принципе, не должны столкнуться с трудностями, 

единственным нюансом может стать их желание не продавать валют-

ную выручку, чтобы в дальнейшем получить дополнительную в связи 

с изменениями курсов, полагает эксперт. Изменений в количестве 

и качестве импорта и экспорта ожидать не стоит. Возможны изменения 

в стоимости товаров, привезенных по импорту, и эти изменения будут 

в сторону увеличения стоимости.

Подготовила Екатерина Свинова
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Алгоритм 
для экзамена

Следующим шагом стала сдача нейросетями 
Chat GPT и Sage экзамена по истории в Ураль-
ском федеральном университете. Там сети по-

лучили оценку три. Появлялись сообщения и том, что 
отдельные студенты в частном порядке использовали 
чат-боты для сдачи экзаменов, что называется, в бое-
вом режиме. Параллельно появились сообщения о том, 
что чат-боты можно научить оценивать сданное ЕГЭ и 
выставлять оценки за другие аттестационные экзаме-
ны, минимизировав тем самым человеческий фактор.

Собственно, сдача комплексного ЕГЭ нейросе-
тью оставалась последней красной линией. Преодо-
леть ее удалось разработчикам «Яндекса». Нейросеть 
YandexGPT 2 набрала на ЕГЭ по литературе балл, необ-
ходимый для поступления в вуз. Это первый случай в 
России, когда генеративная нейросеть выполнила все 
задания на экзамене. В первой части она анализирова-
ла произведение и отвечала на вопросы о нем, а во вто-
рой писала сочинение на заданную тему.
«Стандартными тестами можно объективно сравнить 
несколько нейросетей, но нельзя оценить качество их 
ответов на открытые или творческие вопросы. Имен-
но поэтому мы предложили YandexGPT 2 сдать ЕГЭ по 
литературе. Его задания тесно связаны с текстом, язы-
ком и пониманием культурного контекста», — говорит 
Алексей Гусаков, технический директор поиска «Ян-
декса».

Особое внима-
ние при разработке 
датасета уделялось 
тому, чтобы приме-
нявшаяся для обу-
чения YandexGPT 
база данных не со-
держала ответов на 
вопросы экзамена. 
Для этого разработ-
чики получили офи-
циальные варианты 
ЕГЭ по литературе 
за 2021—2023 годы.
«Нейросеть реша-
ла задания практически так же, как это делал бы любой 
школьник: генерировала ответы на открытые вопросы 
и выбирала один или несколько вариантов из предло-
женных, если они были. 

После этого решения языковой модели внесли в 
бланки и отправили на проверку официальным экс-
пертам ЕГЭ по литературе», — говорят в «Яндексе». В 
результате нейросеть приблизились к среднему баллу 
по этому предмету среди российских школьников (63 
по итогам 2022 года), которые выбирают литературу и 
специально готовятся к экзамену. Она также преодоле-
ла минимальный порог, необходимый для поступления 
в ВУЗ — 40 баллов. Ее усредненная оценка составила 55 
баллов.

ЕГЭ для YandexGPT 2 — это своего рода выпускной 
экзамен для российской нейросети, говорит Алина Ко-
четова, промпт-инженер «Михайлов и Партнёры», ав-
тор Telegram-канала «Это не я, это нейросеть!»

«Такие задачи на порядок сложнее классических 
промпт-запросов: задания в ЕГЭ составлены так, что-
бы проверить уровень реальных знаний и владения ма-
териалом. Так что полученный высокий балл говорит о 
качестве модели «Яндекса», — отмечает Кочетова. 

Но в этой связи встает вопрос, является ли дости-
жение разработчиков вызовом для системы образова-
ния и нужно ли в связи с этим корректировать подхо-
ды к оценке знаний. Ничего принципиально нового не 
случилось, хотя, вероятно, придется перепридумать 
некоторые задания, говорит Евгений Соколов, руково-
дитель департамента больших данных и информацион-
ного поиска, факультет компьютерных наук НИУ ВШЭ.

«В университете, когда учишься на математической 
или технической специальности, обязательно есть 
курс линейной алгебры. И всегда студенты на семина-
рах на этом курсе считают обратные матрицы. Полез-
но пару раз эту задачу решить «руками», но в дальней-
шей жизни никто так не делает. Я включаю компьютер, 
открываю систему компьютерной алгебры и там все 
автоматически считается. И это мне никак не мешает 
развиваться, не делает меня глупым», — говорит Со-
колов. Помимо вызовов эксперт видит и возможности 
для развития образовательного процесса. «Мы наблю-
даем появление нового инструмента, которым нуж-
но учиться пользо-
ваться, к которому 
нужно адаптиро-
вать систему об-
разования, но в це-
лом, безусловно, 
это будет на пользу. 
Это прогресс, ко-
торого ни в коем 
случае нельзя избе-
гать», — говорит он. 
«Да, может быть, 
будет проще писать 
сочинение, но это 
означает, что нам 
нужно просто перепридумать эти задания. Сочинение 
— это ведь в первую очередь про то, чтобы школьник 
высказал свое мнение, отозвался о какой-то проблеме, 
порассуждал. Наверное, мы немножко отошли от этой 
концепции, потому что сочинения обросли большим 
количеством каких-то правил, мы в школе зачастую 
выучиваем правильные мнения по поводу тех или 
иных произведений. Может быть, генеративные ней-
росети как раз помогут отказаться от этого».

В связи с развитием нейросетей должны корректи-
роваться измерительные материалы, в них должно по-
являться больше интерактивности, полагает Игорь Ре-
моренко, ректор Московского городского педагогиче-
ского университета.

«Автоматизированные языковые модели будут все 
более соврешенствоваться и в сдаче экзаменов, и в вы-
даче рекомендаций, и даже имитируя ту или иную че-
ловеческую роль или позицию. Поэтому не удивитель-
но, что они также научаются сдавать экзамены. Значит 
ли это, что надо как-то ограничивать использование в 
обучении языковых моделей? Думаю, нет, если дело не 
касается непосредственно сдачи экзаменов. Это озна-
чает, что должны меняться измерительные материа-
лы, степень интерактивности в них должна быть выше. 
Нужна новая перспективная концепция конструиро-
вания измерительных материалов Единого госэкзаме-
на», — уверен эксперт.

В Рособрнадзоре — ведомстве, ответственном за 
проведение Единого госэкзамена в стране, не считают 
сдачу экзамена нейросетью чем-то опасным.  «Трени-
ровать искусственный интеллект разработчики могут 
на любых задачах, в том числе заданиях Единого гос-
экзамена, — сообщили «РГ» в пресс-службе ведомства. 
— Но сам экзамен не ориентирован на тестирование 
возможностей нейросетей. Для системы ЕГЭ развитие 
нейросетей угрозы не несет, так как использование га-
джетов во время экзаменов запрещено порядком про-
ведения ЕГЭ, и участники реальных экзаменов никак 
не смогут воспользоваться помощью искусственного 
интеллекта».   

Накажут якорь?

В разговоре с пранке-
рами Вованом (Влади-
миром Кузнецовым) и 

Лексусом (Алексеем Столяро-
вым) министр обороны Шве-
ции Пол Юнсон признал, что 
прокуратура и служба безопас-
ности королевства «не смог-
ли установить, кто это сделал». 
И несмотря на это, как указал 
недавно президент РФ Влади-
мир Путин, неоднократные об-
ращения российской стороны 
с предложением принять уча-
стие в этом расследовании по 
«Северным потокам» игнори-
руются. «Меня удивляет пози-
ция многих европейских стран. 
Это же явный акт международ-
ного терроризма, судя по все-
му, на государственном уровне. 
Потому что просто так какая-то 
команда людей, которая вдруг 
решила взорвать газопроводы, 
самостоятельно, без поддерж-
ки на государственном уровне 
такой акт совершить не могла 
бы», — отметил российский ли-
дер, выступая на пленарном за-
седании Российской энергети-
ческой недели.

А вот расследование при-
чин утечки трубопровода Baltic-
connector, наоборот, форсируют. 
Правда, пока результаты не та-
кие, как хотелось бы западным 
политикам, желающим во всем 
винить Россию.

Финские следователи счита-
ют маловероятным поврежде-

ние газопровода из-за взрыва. 
Как заявил комиссар Централь-
ной криминальной полиции Ри-
сто Лохи, скорее всего, повре-
ждение произошло в результате 
воздействия «некой механиче-
ской силы».

Такой же позиции придер-
живается глава Национального 
бюро расследований Финлян-
дии Робин Лардо. По его словам, 
на дне были обнаружены некие 
следы.

Возможно, их оставил якорь 
одного из судов, которые были в 
том районе. В пользу этой версии 
говорят фото и видео поврежде-
ний, которые имеет в своем рас-
поряжении минобороны Эсто-
нии. По словам главы ведомства 
Ханно Певкура, труба выглядит 
так, будто ее «чем-то подцепили 
и поволокли». В настоящее вре-
мя следователи изучают марш-
руты передвижения судов в этом 
районе.

Версию с якорем поддержи-
вает и финский эксперт, дирек-
тор Сети уязвимостей и устой-
чивости Центра передового 
опыта по гибридным вопро-
сам Юкка Саволайнен. По его 
мнению, штормовой ветер мог 
сдвинуть судно, стоявшее на 
якоре, и в итоге тот задел бетон-
ный корпус газопровода, вы-
звав повреждение трубы.

Теперь вопрос в том, кому 
принадлежит то судно, кото-
рое, возможно, повредило тру-

бопровод. Любопытно будет 
наблюдать за развитием этой 
истории, если оно принадле-
жит, например, американской 
корпорации или боевым кораб-
лям НАТО. Замнут ли тогда эту 
историю с вандализмом (пока 
произошедшее квалифициру-
ется именно так) или все же ко-
го-то накажут? И как будут вы-
кручиваться политики, сей-

час призывающие наказать ви-
новных?

Пока же идет расследова-
ние, операторы трубопровода 
— компании Gasgrid и Elering 
— заявили, что ремонт трубо-
провода может затянуться на 
несколько месяцев. По оценкам 
экспертов, в эксплуатацию его 
вернут не раньше апреля 2024 
года.  

ПРЕМИЯ Россияне выбрали лучшие, по их мнению, автомобили 

Машина года — Lada
Владимир Баршев 

В
чера были названы 
л ау р е а т ы  п р е м и и 
«Автомобиль года в 
России». Ни для кого 
не секрет, что рынок 
машин с 2022 года 
резко изменился. И 
вместо привычных 
европейских марок 

начал судорожно пополняться 
машинами китайского произ-
водства. По счастью, на этом 
рынке присутствуют и даже 
занимают немалую долю ма-
шины отечественного произ-
водства. 

 Но премия интересна тем, 
что там проходит голосование 
простых автовладельцев, кото-
рые высказывают свое мнение 
о тех или иных машинах.

Примечательно, что в этом 
году лауреатов поделили на ка-
тегории — автомобиль на рын-
ке и автомобиль,  завезенный 
по параллельному импорту. 
Увы, но это наша реальность. 
Кто-то покупает то, что есть 
на рынке, а кто-то то, чего на 
рынке нет, но очень хочется. 
В итоге данные получились 
очень интересными. И нача-
ли с самых популярных в Рос-
сии компактных внедорожни-
ков. Первое место по голосова-
нию россиян занял Omoda  C5. 
Вполне себе китайский авто-
мобиль. В этом же классе сре-
ди машин, поставляемых по 
параллельному импорту, ли-
дирует Volvo XC40. 

Впервые за двадцать лет ис-
тории конкурс «Автомобиль 
года» стал разделять машины 
между поставляемыми офици-
ально на рынок России и при-
возимыми по параллельному 
импорту.  

Как отметил председатель 
оргкомитета премии Владимир 
Безукладников, «старые ори-
ентиры сидят в головах автолю-
бителей. Но уже ничего не вер-
нешь. Многие компании ушли 
с российского рынка. Но их 
успешно замещают китайские 
производители машин».

Но продолжим список ма-

шин, которые стали самыми 
популярными у российских по-
купателей. 

С р е д и  эл е кт р о м о б и л е й 
и гибридов первое место за-
нял «Москвич 3е» в  классе 
компактных внедорожников. 

А вот в среде легких внедо-
рожников по-прежнему ли-
дерство занимает автомобиль 
компании, которая активно 
уходит с российского рынка. А 
именно KIA Sportage. Ни один 
китайский автомобиль не из-
менит российский менталитет.

Хотя есть исключения. В тя-
желых внедорожниках. Там 
первое место занял Tank 500. 

Хотя до сих пор это призовое 
место всегда было за автомо-
билями Toyota Land Cruiser. В 
этом году японский автомо-
биль сполз на третью строчку 
рейтинга. 

Но у нас вообще более попу-
лярны кроссоверы и внедорож-
ники. Поскольку климат такой, 
да и дороги не везде гладкие. 
Да и не везде они есть. Бывают 
только направления.

Однако в городах пользуют-
ся спросом и другие машины.

Например, одними из са-
мых популярных автомобилей 
в разных классах стали Lada  
Granta и Lada Largus. Как про-

комментировал представитель 
АвтоВАЗа эту новость, очевид-
но, что модель производства 
завода попадет в популярные, 
поскольку ее продажи на рын-
ке занимают треть от всех про-
даж машин. 

Надо сказать, что в преми-
альном классе  российские ав-
товладельцы очень консерва-
тивны. И выбирают те марки и 
модели, которые на рынок до-
ставляются с трудом через тре-
тьи руки и параллельный им-
порт. 

В этом классе выбирают Mer-
cedes-Benz S-Класс, Porsche 911 
CARRERA. Но в представитель-
ском классе люкс все-таки рос-
сияне отдают предпочтение 
отечественному автомобилю. А 
именно Aurus Senat. 

Как видно из всех этих дан-
ных, повестка дня сильно поме-
нялась. Китайские автомобили 
захватывают не только россий-
ский рынок, но и головы рос-
сийских автовладельцев. В то 
же время привычка  к старым,   
давно испробованным маркам и 
моделям остается в силе. И про-
менять известную и давно опро-
бованную машину на высоко-
технологичную, но неизвест-
ную мало кто хочет. 

И только один неизменный 
иностранный автопроизводи-
тель остался на российском 
рынке. А именно корпорация 
Subaru. 

И именно ее автомобиль 
в 10-й раз получил премию в 
классе универсалов повышен-
ной проходимости. А именно 
Subaru Outback. 

В этом году голосование про-
водилось в 23 классах автомо-
билей, предназначенных для 
разных целей. Автолюбители со 
всей страны могли отдать свой 
голос не только за официально 
представленные модели на рын-
ке, но и за автомобили, постав-
ляющиеся по схемам парал-
лельного импорта. 

Особое внимание уделялось 
выбору лучших автомобилей 
среди электромобилей и гибри-
дов.  

«Наш проект стремится по-
могать рынку в развитии, от-
ражает предпочтения автолю-
бителей. Помимо голосования 
в ключевых номинациях в пре-
мии, проект «Автомобиль года 

в России» ведет активную ис-
следовательскую деятельность, 
— отмечает Владимир Безуклад-
ников. — Российский автомо-
бильный рынок находится в со-
стоянии кардинальной транс-
формации, поэтому благодаря 
такому количеству голосую-
щих мы смогли не только узнать 
победителей, но и обсудить, что 
происходит с рынком и куда он 
движется».

Несмотря на изменения ав-
томобильного рынка, растет  
спрос на автокредитование, об 
этом сообщил директор депар-
тамента розничного автокреди-
тования Росбанк Авто Алексей 
Бородавин. 

По мнению автомобильных 
экспертов, результаты голосо-
вания в рамках исследователь-
ского проекта «Автомобиль 
года в России» являются на-
глядным показателем предпо-
чтения россиян в разных клас-
сах и практически прогнозиру-
ют будущие продажи.

После объявления результа-
тов голосования «Автомобиль 
года в России» объявил о стар-
те «Большого путешествия», 
посвященного экологической 
повестке. На гибридных авто-
мобилях Chery Tiggo 7 PRO e+ 
и Chery Tiggo 8 PRO e+, осна-
щенных шинами нового бренда 
Gislaved, команда «Авто года» 
отправится в путешествие от 
Байкала до Москвы. 

И сможет протестировать 
автомобили в непростых кли-
матических условиях, показать 
туристическую инфраструкту-
ру, оценить качество дорожного 
покрытия и доказать высокую 
экологичность гибридных авто-
мобилей. Проект также поддер-
живают АНО «Национальные 
приоритеты».  

Lada Granta стала самым популяр-
ным автомобилем среди машин 
малого класса.

А К Ц Е Н Т

Одними из самых популярных 
автомобилей в разных классах стали 
Lada Granta и Lada Largus

А К Ц Е Н Т

Труба выглядит так, будто ее «чем-то 
подцепили и поволокли» 

ОБЩЕСТВО В Минске открылся 
форум РВИО «История для 
будущего. Россия и Беларусь»

Код к себе 

Владимир Емельяненко 

В Минске в Национальной биб-
лиотеке Беларуси открылся 
международный форум Рос-
сийского военно-историческо-
го общества (РВИО) «История 
для будущего. Россия и Бела-
русь». Его цель — сохранение об-
щей истории и противостояние 
фейкам и фальсификациям как 
истории, так и современности. 
Название дискуссионных пло-
щадок — «Код памяти», «Код 
истории», «Информационный 
фронт» и «Код будущего» — за-
думаны как направления поле-
мики, которые помогут склады-
ванию общей матрицы идентич-
ности. Ее главная цель — науч-
ная цель форума: «Откуда мы, 
почему мы такие, какие есть, и 
как строить будущее». 

— Отстаивание правды важ-
но, потому тенденция перепи-
сывания истории превраща-
ется в попытку отменить ее, а 
вместо истории представить в 
нужном ключе и свете то, чего 
не было, — говорит помощ-
ник президента России, пред-
седатель РВИО Владимир Ме-
динский. — Так, есть попытки 
отрицания роли СССР в побе-
де над нацизмом в 1945 году, 
что по замыслу тех, кто пере-
писывает историю, открывает 
им дорогу к изменению Совета 
Безопасности ООН, имеющего 
право вето, уже без России. А 
общее прошлое Беларуси и Рос-
сии делает нас сильнее и откры-
вает дорогу к общему будуще-
му молодежи. 

Директор Национальной биб-
лиотеки РБ Вадим Гигин обратил 
внимание на то, что на форум 
приехали ученые из Польши, 
Венгрии, других стран ЕС, не со-
гласные с искажением истории. 
«Такая смелость открывает две-
ри исторической дипломатии», 
— считает Гигин. 

А научный руководитель 
Института всеобщей истории 
(ИВИ) РАН Александр Чуба-
рьян выделил две темы иссле-
дований академического и об-
разовательного сообществ двух 
стран,  — как противостоять ис-
кажениям истории через выра-
ботку концепции понимания 
закономерностей мировой ис-
тории и издание новых учебни-
ков истории.  

— В России недавно прошла  
конференция по формирова-
нию многополярного мира, на 
которой ученые Китая предло-

жили свое видение концепции 
миропорядка, — говорит Чуба-
рьян, — видение Китая акцен-
тировано на общечеловече-
ских  ценностях. Нам вместе 
предстоит все это изучать и 
формировать свои смыслы ис-
тории и общие подходы в рос-
сийских и белорусских учебни-
ках, основанных на принципе 
«учебники разные — подходы 
общие». 

«Общие — не значит одина-
ковые», — так считают и генди-
ректор Российского общества 
«Знание» Максим Древаль, и 
гендиректор Национальной 
библиотеки Беларуси Вадим 
Гигин. 

— Народ, который не знает 
прошлого, не имеет будущего, 
именно это и стараются сделать 
те, кто искажает историю, — го-
ворит паралимпиец Алексей Та-
лай (Беларусь). — Так нас пыта-
ются отучить думать и анализи-
ровать. И тогда бомбежки Дон-
басса, продажу на органы детей 
Украины можно безнаказанно 
проводить под лозунгами защи-
ты прав человека. Чтобы так не 
было, мы на форуме поднима-
ем вопрос геноцида как мирно-
го населения оккупированных 
территорий СССР в 1941—1945 
годах, так и геноцида в Донбассе 
и на Украине. Да, нас, меня де-
монизируют из-за поездок к де-
тям Донбасса, из-за протестов 
против использования кассет-
ных бомб на Украине, не пус-
кают на Паралимпиаду. Но мы 
так показываем, что еще ничего 
не закончилось, что мы объеди-
няемся. Ведь когда ночь темна, 
ярче видны звезды. 

Завершит дискуссии на фо-
руме «История для будущего. 
Россия и Беларусь» открытая 
лекция руководителя проек-
та «Цифровая история» Егора 
Яковлева «Нацистский геноцид 
народов СССР: модели, замы-
сел, осуществление».  

«Меня 
демонизируют 
из-за поездок 
к детям Донбасса, 
не пускают 
на Паралимпиаду»

Нейросеть преодо-
лела минималь-
ный порог, необхо-
димый для поступ-
ления в ВУЗ, — 40 
баллов

Рособрнадзор 
не видит угроз для 
сдачи ЕГЭ со сто-
роны нейросетей, 
гаджеты на экза-
мене запрещены

1

— Читайте также: Стало известно, каким будет ЕГЭ 
в 2024 году
rg.ru/art/2628725
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РАКУРС В Словакии 
наметились очертания 
будущего правительства

Кабинет 
на троих

Владислав Шабловский

В Словакии победившая на выборах партия «Направ-
ление — социальная демократия» (SMER) договорилась 
о создании правительственной коалиции. Соответ-
ствующий меморандум был подписан в среду.

К партии-триумфатору во главе с экс-премьером 
Робертом Фицо присоединились «Голос — социаль-
ная демократия» и Словацкая национальная партия. 
Теперь эта тройка имеет контроль над парламентом 
(79 из 150 депутатов) и, самое главное, получила карт-
бланш на формирование правительства. Уже извест-
но, как распределятся министерские портфели: Фицо 
и его «Направле-
ние» станут обла-
дателями шести 
портфелей и поста 
премьера, «Голос» 
получит семь порт-
фелей, а национа-
листы будут пред-
ставлены тремя 
министрами в каб-
мине. Лидеры пар-
тий, судя по всему, 
тоже поучаствуют 
в дележе должно-
стей: Фицо прочат 
премьерское кресло, а глава «Голоса» Петер Пеллегри-
ни должен стать спикером парламента. При этом Фицо 
уже анонсировал, что на грядущий в конце октября 
саммит ЕС отправится уже новый премьер Словакии — 
то есть, скорее всего, он сам. 

Фицо еще накануне выборов обещал прекратить по-
ставки вооружений Украине и сделать безусловным 
приоритетом своего кабмина национальные интересы 
самой Словакии. Другие партийные лидеры из прави-
тельственной коалиции этот курс разделяют. 

Тем временем у еще не сформированного кабине-
та уже сейчас хватает внутригосударственных забот. 
Одна из них — проблема нелегальных мигрантов из 
Ближнего Востока и стран Азии, которая с сентября 
стоит ребром. Соседние Австрия, Чехия и Польша из-
за этого ввели контроль на границе со Словакией, ко-
торая предприняла аналогичный шаг относительно 
Венгрии. При этом в Братиславе и Банска-Бистрице 
из-за наплыва нелегалов объявили режим ЧС. Вдоба-
вок страна приходит в себя после 5-балльного земле-
трясения в Прешовском крае, произошедшего на днях. 
На этом фоне даже как-то теряется другая громкая но-
вость — о бывшем президенте Словакии Андрее Кис-
ке, которого приговорили к двум годам тюрьмы услов-
но за финансовые махинации. К слову, прошлый срок 
Фицо на посту премьера проходил преимущественно 
именно при его президентстве.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Лидер «Альтернативы
для Германии» раскрыл 
детали нападения на него

Укол в толпе

Василий Федорцев

Глава немецкой партии «Альтернатива для Германии» 
Тино Хрупалла рассказал о совершенном на него на про-
шлой неделе нападении. Инцидент произошел во время 
предвыборного митинга в баварском Ингольштадте. По 
словам политика, он фотографировался в толпе с участ-
никами мероприятия, после чего почти сразу же почув-
ствовал необычную тяжесть в руке, слабость, тошноту 
и головную боль. Затем он обнаружил на своей руке след 
от укола и пятна крови на одежде.

С мероприятия Хрупалла доставили в местную 
больницу, а оттуда перевезли в клинику Дрездена. Вра-
чи подтвердили наличие прокола глубиной не менее 
четырех миллимет-
ров, исключив при 
этом, что его причи-
ной мог стать укус 
насекомого. У по-
литика были взя-
ты образцы крови, 
и в настоящее вре-
мя их исследуют на 
присутствие раз-
личных токсиче-
ских веществ. Хрупалла также сообщил, что сейчас чув-
ствует себя уже лучше, но по-прежнему испытывает 
сильную слабость и потерю аппетита. Прокуратура Ин-
гольштадта, которая ведет расследование произошед-
шего, подтвердила слова Хрупаллы. Сам лидер АдГ на-
зывает произошедшее нападением, но насчет возмож-
ных его целей и мотивов пока никаких предположений 
не высказывает. Но присутствовавшая на митинге в Ин-
гольштадте Катрин Эбнер-Штайне, ведущий кандидат 
от «Альтернативы» на прошедших в Баварии земельных 
выборах, уверена, что речь идет о «неудавшемся поку-
шении».

То, что на Хрупаллу напали с целью его убийства, 
выглядит по меньшей мере возможным. Мотивы для 
устранения руководства АдГ с целью выбить партию из 
политической борьбы сейчас в Германии могут быть 
у многих, начиная от левых экстремистов и заканчи-
вая высшим руководством страны. За «Альтернативу» 
готовы проголосовать уже почти четверть немецких 
избирателей, а в восточных землях и того больше — до 
35 процентов. В одиночку прийти к власти АдГ с таким 
результатом, правда, не сможет. Но и другие партии мо-
гут оказаться не способны сформировать без нее прави-
тельство, в том числе и федеральное. Если такая патовая 
ситуация возникнет после следующих выборов в бун-
дестаг, страна может надолго погрузиться в политиче-
ский кризис, как это уже было после выборов 2017 года. 
Поэтому для немецкой политической элиты, как и для 
союзников Германии, АдГ с сегодняшней ее популярно-
стью представляет вполне серьезную опасность.  

РЕЗОНАНС Илон Маск предрекает Европе массовые столкновения 

В пятницу после намаза 
Иван Сысоев

А
мериканский предпри-
ниматель Илон Маск уве-
рен, что гражданская вой-

на в Европе неизбежна, если 
сохранятся текущие миграци-
онные тенденции. Он считает, 
что главная угроза для Европы — 
нелегальная миграция. Свое 
мнение Маск высказал, поддер-
живая британского политолога 
Константина Кисина, указавше-
го, что в Европе все больше лю-
дей, «выступающих в поддерж-
ку палестинского движения 
ХАМАС».

В то время как Маск предре-
кает Европе гражданскую вой-
ну, руководство ЕС развернуло 
противостояние с его соцсетью 
X (бывшая Twitter, заблокирова-
на в России). Комиссар по вопро-
сам внутреннего рынка ЕС Тьер-
ри Бретон адресовал владельцу 
соцсети официальное письмо, 
в котором указал на «признаки 
распространения дезинформа-
ции» по ситуации вокруг секто-
ра Газа. Еврочиновник потребо-
вал от Маска «удалить контент, 
не соответствующий правилам 
Евросоюза». В ответ предприни-
матель захотел увидеть доказа-
тельства нарушений.

Маск, возможно, не самый 
видный политический анали-
тик, но в умении тонко подме-
чать тенденции ему не отка-
жешь. На фоне эскалации обста-
новки в секторе Газа нарастает 
напряженность и в самой Евро-
пе. Ведь в странах ЕС проживают 

по меньшей мере 50 миллионов 
мусульман. И многие из них не 
готовы мириться с тем, что уби-
вают их единоверцев в Палести-
не. Проживающим в Европе по-
следователям ислама совсем не 
нравятся заявления европей-
ских столиц о «праве Израиля на 
самозащиту», которая по фак-
ту превращается в уничтоже-
ние мирного населения в секто-
ре Газа. Первые пока еще не та-
кие масштабные протестные 
выступления в поддержку Пале-
стины в Европе уже проходят — 
в Лондоне, Вене, Праге, Риме, 
Марселе, Дублине. В Германии 
и Франции, которые прекрас-
но знают, во что могут перера-
сти такие митинги, пытаются их 
запретить. Но какими запрета-
ми можно остановить людей, для 
которых законы — ничто по срав-
нению с убеждениями. И флаг 
Израиля на Эйфелевой башне 
или Бранденбургских воротах 
для них — как красная тряпка для 
быка.

В Германии сейчас все обсу-
ждают скандал в одной из школ. 
Там учитель попытался ото-
брать у ученика палестинский 
флаг, а потом ударил школьни-
ка. В ответ подросток накинул-
ся на преподавателя, избивая 
его ногами. Общественность 
пытается найти правого и вино-
ватого, обсуждает педагогиче-
ские особенности произошед-
шего. Но этот инцидент, судя 
по всему, станет, к сожалению, 
лишь одним из многих. Где га-
рантии, что в следующий раз 

ученик просто не убьет учите-
ля, как это произошло несколь-
ко лет назад во Франции, когда 
беженец отрезал голову педаго-
гу за демонстрацию карикатур 
на пророка Мухаммеда? Сможет 
ли полиция, например, Рима за-
щитить от погромов еврейские 
лавки в историческом гетто или 
обеспечат ли спецслужбы Бель-
гии безопасность Большой си-
нагоги Европы в Брюсселе? Как 
поведут себя в этих условиях 
еврейские общины, не создадут 
ли они «отряды самообороны»? 

Сегодняшний день — пятница, 
13 — рискует стать поистине чер-
ным для Европы. Бывший глава 
ХАМАС Халед Машааль призвал 
мусульман «отправиться на пло-
щади и улицы», чтобы поддер-
жать Палестину. Несмотря на 
то что его призыв был обращен 
к «народам Иордании, Сирии, 
Ливана и Египта», его точно 
услышали и европейские му-
сульмане. Если после традици-
онной пятничной молитвы они 
возьмут в руки оружие и устро-
ят резню, противостоять им бу-

дут пытаться правоохранитель-
ные органы европейских стран. 
А руководство ЕС, как всегда, бу-
дет стоять в сторонке. Хотя это 
именно вина европейской бю-
рократии, что ситуация доведе-
на до такого накала. Проводимая 
Брюсселем десятилетиями по-
литика толерантности и откры-
тости теперь приносит свои пло-
ды. Все-таки мало просто прини-
мать на своей территории ми-
грантов, рассчитывая получить 
дешевую рабочую силу взамен 
стареющему населению Европы. 
Надо было думать об их интегра-
ции, обучении, воспитании, ра-
боте с диаспорами. Но ведь это 
дополнительные расходы, а до 
денег руководство ЕС жадное.

Даже реакция ЕС на палести-
но-израильский конфликт ока-
залась противоречивой и непо-
следовательной. То Евросоюз за-
мораживает помощь Палестине, 
то заявляет о необходимости ее 
увеличения. Глава Еврокомис-
сии однозначно высказывается 
в поддержку Израиля, а главный 
дипломат упрекает Тель-Авив за 
блокаду Газы. В итоге Брюссель 
своей непоследовательностью 
ставит страны Европы перед 
проблемой внутреннего про-
тивостояния такого масштаба 
и ожесточенности, которого они 
прежде еще не знали.  

СИТУАЦИЯ

Что известно 
о претенденте 
в спикеры 
нижней палаты 
Конгресса

КАНДИДАТ 
НА ЧЕТВЕРКУ
Игорь Дунаевский

Конгрессмены от Республи-
канской партии, контролиру-
ющей Палату представителей 
США, определились с кандида-
турой нового спикера. На вну-
трипартийном голосовании 
победу одержал глава респуб-
ликанской фракции в нижней 
палате Стивен Скалис — его под-
держали 113 однопартийцев. 
Его конкурент Джим Джордан 
получил 99 голосов.

Кандидатура Скалиса на пер-
вый взгляд логична, учитывая, 
что он является вторым после 
спикера лицом в иерархии рес-
публиканцев в Палате пред-
ставителей. Следующим ша-
гом в среду должно было стать 
утверждение нового спикера 
полным составом палаты, но 
в последний момент голосова-
ние отменили. Дело в том, что 
для этого Скалису необходи-
мо 217 голосов (всего в палате 
435 мест, два из которых вакант-
ны). Республиканцы контроли-
руют 221 место, но по меньшей 
мере семеро из них заявили, что 
поддерживать Скалиса не соби-
раются, из-за чего большинства 
он пока не набирает. Многие из 
его оппонентов в рядах Респуб-
ликанской партии — это сторон-
ники павшего жертвой внутри-
партийных противоречий экс
-спикера Кевина Маккарти, у ко-
торого со Скалисом отношения 
не ладятся уже много лет. Хотя 
сам Маккарти изначально не со-
бирался вновь предлагать свою 
кандидатуру на пост спикера, 
потом он дал понять, что такого 
варианта не исключает.

Все это выглядит повторени-
ем январской истории с утвер-
ждением Маккарти, кандидату-
ру которого также блокировала 
небольшая группа крайне пра-
вых республиканцев. Тогда по-
требовалось четыре дня, 15 ра-
ундов голосования и заметные 
уступки со стороны Маккарти, 
чтобы выйти из тупика. Тот слу-
чай был для США беспрецедент-
ным за много десятилетий, на 
протяжении которых партия 
большинства всегда утвержда-
ла своего спикера с первой по-
пытки. Но бескомпромиссность 
и поляризация в американской 
политике, похоже, начинают 
проявляются не только меж-
ду враждующими партиями, но 
уже и внутри них. Теперь угова-
ривать строптивых однопартий-
цев предстоит Скалису, на что, 
по оценкам американских СМИ, 
может уйти несколько дней или 
даже недель.

Хотя по меркам амери-
канской политики 57-летнего 
Скалиса можно считать отно-
сительно молодым политиком, 
у него есть проблемы со здоро-
вьем. В августе он заявил, что 
проходит лечение от рака крови. 
Кроме того, в 2017 году Скалис 
получил огнестрельное ранение 
в ногу в пригороде Вашингтона, 
когда леворадикальный акти-
вист открыл огонь по любитель-
ской бейсбольной команде, за 
которую играл политик. Из-за 
этого конгрессмен с тех пор при-
храмывает и ходит с тростью.

Скалис избран от штата Лу-
изиана. Он считается доволь-
но консервативным законода-
телем. Одним из первых вопро-
сов, решения которых Белый 
дом требует от Палаты предста-
вителей после избрания спике-
ра, является выделение новой 
помощи Украине. Скалис под-
держивал предыдущие транши 
и категорически против про-
должения поддержки Киева не 
выступал. Группа Defending 
Democracy Together, составив-
шая рейтинг конгрессменов по 
уровню поддержки Украины 
в зависимости от их голосования 
по предыдущим пакетам помо-
щи, поставила Скалису четыре 
из пяти баллов.  

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Госсекретарь США прибыл в Израиль
поддержать операцию против ХАМАС

Прилетел с мечом
Александр Ленин 

Г
оссекретарь США Эн-
тони Блинкен прилетел 
с визитом в Израиль. Ва-
шингтон намерен про-
демонстрировать свою 
поддержку Тель-Ави-
ву на фоне обострения 
в палестино-израиль-
ском противостоянии.

Глава американского внеш-
неполитического ведомства 
в Иерусалиме провел встречу 
с премьером Биньямином Не-
таньяху, главой МИД Израиля 
Эли Коэн и министром страте-
гического планирования Роном 
Дермером. Американец выра-
зил солидарность с Израилем, 
который противостоит группи-
ровке ХАМАС. «Послание, ко-
торое я принес Израилю, зву-
чит так: вы можете быть доста-
точно сильны, чтобы защитить 
себя в одиночку, однако пока су-
ществует Америка, вы не оста-
нетесь одни», — указал он. Блин-
кен рассказал журналистам, что 
приехал в Израиль не только как 
госсекретарь США, но и как эт-
нический еврей, чей дед спасал-
ся от погромов в России ( точнее 
в Российской империи — от Ред) 
, а отчим пережил концентра-
ционные лагеря во время Холо-
коста. «Единственная цель ХА-
МАС — убивать евреев. Я стою 
здесь также и как еврей. Мой дед 
был в Аушвице, Дахау и Майда-
неке — я понимаю весь ужас дей-
ствий ХАМАС», — объяснил гла-
ва американской дипломатии 
во время совместной пресс-кон-
ференции с Биньямином Нета-
ньяху.

Ранее стало известно, что Ва-
шингтон уже приступил к оказа-
нию срочной военной помощи 
Тель-Авиву и направил в зону 
конфликта свои корабли. Вме-
сте с тем президент США Джо 
Байден призвал израильские 
власти не нарушать обычаев 
войны.

На 13 октября запланирова-
ны контакты госсекретаря Эн-
тони Блинкена с президентом 
Палестины Махмудом Аббасом 
и королем Иордании Абдаллой 
II в Аммане, после чего он может 
посетить еще ряд государств 
Ближнего Востока. Ожидается, 
что там пойдет речь об освобо-
ждении заложников из числа 
израильтян и организации вы-
воза мирных жителей из секто-
ра Газа. Известно, что ХАМАС 
обсуждает с Египтом, Катаром 
и ООН создание гуманитарного 
коридора из сектора Газа. Моск-
ва также прорабатывает вопро-
сы эвакуации российских гра-

ждан из зоны палестино-изра-
ильского конфликта совместно 
с Каиром.

Перспективы урегулирова-
ния конфликта между Израи-
лем и Палестиной пока не про-
сматриваются. Премьер Би-
ньямин Нетаньяху выступил 
с воинственной речью, в кото-
рой прозвучала решимость до 
победного конца вести воору-
женную борьбу с группиров-
кой ХАМАС и не было даже на-
мека на компромисс. Руководи-
тель израильского правитель-
ства пообещал превратить в ру-
ины места, где прячется ХАМАС, 
и стереть с лица земли сектор 
Газа. «Каждый член ХАМАС — 
мертвец», — заявил Нетанья-
ху, назвав своих противников 
«зверьми и варварами». Изра-
ильский премьер сообщил, что 
его страна идет в атаку и будет 
сражаться всеми силами на всех 
фронтах.

Тем временем сектор Газа 
продолжает находиться под бло-
кадой израильских войск. Туда 
не поступают электричество 
и вода. По этой причине пале-
стинские больницы приходится 
снабжать с помощью специаль-
ных генераторов, для которых 
пока еще удается отыскать топ-
ливо. Вместе с тем представи-
тели Международного комите-
та Красного Креста (МККК) на 
Ближнем Востоке с тревогой го-
ворят о том, что отключение Из-
раилем электроэнергии в Газе 
может превратить медучрежде-
ния в морги. Под угрозой оказа-
лись жизни младенцев в инкуба-
торах и пожилых пациентов, ко-
торым нужен кислород.

Израиль намерен держать 
сектор Газа в окружении до тех 
пор, пока не будут освобождены 
все похищенные ХАМАС гражда-
не страны. «Ни один водопро-
водный гидрант не будет вклю-

чен, ни один бензовоз не въедет 
до тех пор, пока похищенные из-
раильтяне не будут возвращены 
домой», — подчеркнул министр 
энергетики Израиля Исраэль 
Кац. В Тель-Авиве утверждают, 
что представители группиров-
ки ХАМАС удерживают не менее 
150 израильтян.

Параллельно израильтяне 
продолжают наносить удары по 
объектам в секторе Газа. Продол-
жается начатая 7 октября опера-
ция «Железные мечи», целью ко-
торой, по словам Тель- Авива, яв-
ляется полное уничтожение дви-
жения ХАМАС. Места, в которые 
попадают израильские снаря-
ды, выглядят ужасающе. Одни 
сплошные разрушения. Обозре-
ватели указывают на небывалый 
уровень ожесточения между 
противниками, хотя в последние 
дни обмен ракетными ударами 
между противоборствующими 
сторонами стал менее интенсив-
ным. По словам министра обо-
роны Израиля Йоава Галанта, на 
территорию его страны во вре-
мя нападения проникло тысячи 
боевиков группировки ХАМАС 
из сектора Газа. Всех их предсто-
ит найти и обезвредить.

Число жертв среди пале-
стинцев в результате израиль-
ских бомбардировок превысило 
1,3 тысячи человек, более 6 ты-
сяч получили ранения. С изра-
ильской стороны потери состав-
ляют 1,5 тысячи человек убиты-
ми, около 4 тысяч граждан ра-
неными. В Тель-Авиве изучают 
возможность проведения на-
земной операции, но не спешат 
ее начинать. Этот шаг способен 
привести к еще более серьезным 
жертвам с обеих сторон и резкой 
международной реакции, счита-
ют эксперты. В Москве призвали 
противоборствующие стороны 
к прекращению огня. На Смолен-
ской площади подчеркнули, что 
этот конфликт не имеет силового 
решения и может быть урегули-
рован только политико-диплома-
тическими средствами.  

Прилетев в Израиль, Энтони Блинкен 
напомнил о своих еврейских корнях 
и согласился с планами Тель-Авива 
покончить с ХАМАС.

В Дублине симпатизирующие Палестине пришли с протестом к посольству 
Израиля. Такие акции могут пройти и в других странах Европы.

А К Ц Е Н Т

Израиль намерен держать сектор Газа
в окружении до тех пор, пока не будут
освобождены все похищенные ХАМАС
граждане страны

Стивен Скалис 
не выступал про-
тив продолжения 
военной помощи 
Украине

То, что на Хрупаллу 
напали с целью его 
убийства, выгля-
дит возможным

Фицо обещал пре-
кратить поставки 
оружия Украине, 
а его партнеры 
по коалиции этот 
курс разделяют
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ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ В Новосибирске спасли похудевшую в два раза пенсионерку

Открыли артерии
Наталья Граф,
Новосибирск

Д
ва года назад у 75-летней жительни-
цы Новокузнецка неожиданно нача-
лись боли в животе. Из-за них пенсио-

нерка практически перестала есть. Пока па-
циентку обследовали и выясняли причины 
такого состояния, она похудела с 80 до 44 
килограммов. 

Точный диагноз удалось установить 
благодаря УЗИ сосудов. Оказалось, пенсио-
нерка страдает редчайшей патологией — на-
рушением кровотока в нетипичной локали-
зации. У нее обнаружили нарушение прохо-
димости кишечных артерий.

— Просвет крупных сосудов, кровоснаб-
жающих тонкий и толстый кишечник, за-
крылся полностью, — рассказали «РГ» в 
Центре имени Мешалкина. — Такая патоло-
гия могла бы привести к некрозу тканей и к 
летальному исходу. Кровоснабжающее ки-
шечник артериальное русло уже было пора-
жено отложениями кальция и атеросклеро-
тическими бляшками.

Попытка устранить закупорку эндовас-
кулярным методом успеха не принесла.

— Уникальность этого случая заключа-

лась в тотальном кальцинозе стенок сосу-
дов, – объясняет сосудистый хирург Цен-
тра Мешалкина Андрей Карпенко. — В обла-
сти закупорки мы встретились фактически 
со стеной, которую не мог пройти ни один 
инструмент.

И все же хирургам удалось поставить 
стент в самый крупный сосуд — чревный 
ствол. Была надежда на то, что состояние 
пациентки улучшится. Однако спустя вре-
мя боли вернулись и стали еще сильнее.

— Стало понятно, что без восстановления 
кровотока в наиболее пораженной артерии  
проблему не решить. Нужна была открытая 
операция, — говорит Карпенко.

Врачи шли на риск: неудача могла при-
вести к тромбоэмболии или перитониту. Но 
хирурги смогли найти участки между мас-
сивными отложениями кальция и устано-
вить анастомозы протеза сосуда.

— Запустив по протезу кровоток, мы сра-
зу увидели, как петли кишечника порозове-
ли, появилась перистальтика, — рассказыва-
ют медики.

Пациентка благополучно перенесла 
операцию и уже начала нормально питать-
ся. И от всей души благодарна хирургам, 
спасшим ее от гибели. •Врачи пошли на риск, и редкую патологию удалось побороть.  

АКТУАЛЬНО 

Диагноз 
поставят 
по молекулам

ЗАГЛЯНУТЬ 
В КЛЕТКУ 
Сергей Винник, 
«Российская газета», 
Симферополь

Ученые Крымского федераль-
ного университета (КФУ) имени 
Вернадского получили лицен-
зию на выполнение высокотех-
нологичной диагностики лим-
фопролиферативных заболева-
ний. Что это значит? Онкологию 
будут выявлять на основе моле-
кулярно-генетического анализа 
данных пациентов. Проект реа-
лизуется в рамках программы 
стратегического академическо-
го лидерства «Приоритет 2030».

Существует широкий спектр 
онконедугов, связанных с на-
следственными или приобретен-
ными дефектами генетического 
материала. Для того, чтобы их 
выявить, необходимо изучить 
ткани, клетки и молекулы кле-
ток пациента.

— Это могут быть рецепторы, 
расположенные на поверхности 
клетки в виде белковых конгло-
мератов. Например, из-за нару-
шения генетического материала 
клетки этих рецепторов может 
быть слишком много, тогда это 
называется гиперэкспресси-
ей. Или же рецепторов может не 
быть вовсе. Еще большее коли-
чество подобных регуляторных 
белковых молекул находится 
внутри клетки  — в цитоплазме. 
Это целый микромир. Рецепто-
ры синтезируются, поэтапно ак-
тивируют один другой, и любые 
молекулярные изменения при-
водят к появлению недугов. Спе-
цифика онкозаболеваний крове-
творной системы заключается в 
том, что они наиболее сложные 
для диагностики, — говорит за-
ведующая Центральной науч-
но-исследовательской лабора-
торией Медицинского институ-
та КФУ Евгения Зяблицкая.

В лабораториях вуза уже про-
водятся молекулярные иссле-
дования любого уровня, гене-
тические, FISH-исследования, 
используются методы люминес-
центной микроскопии и т.д. Спе-
циалисты работают как с ткане-
выми образцами костного мозга 
и лимфатических узлов, так и с 
кровью пациентов.

Сейчас это единственная ла-
боратория такого уровня в Кры-
му.  Поэтому ученые КФУ актив-
но сотрудничают со специали-
стами Республиканской клини-
ческой больницы им. Н. А. Се-
машко и Крымского республи-
канского онкологического дис-
пансера  им. В. М. Ефетова. •

ИНИЦИАТИВА 

К психологу 
по «зеленому» 
коридору

СНЯТЬ 
ТРЕВОГУ
Константин Бахарев, 
«Российская газета», Пермь

В Пермском крае открылось 
пятнадцать кабинетов медико-
психологического консульти-
рования, где помощь пациен-
там оказывается бесплатно. 
Одна из причин создания такой 
сети — необходимость оказания 
поддержки участникам СВО и 
членам их семей. 

— Нередко у тех, кто пережил 
боевые действия, возникает 
посттравматическое стрес-
совое расстройство, — гово-
рит психолог Дарья Арапова. 
— Человек снова и снова пере-
живает травмирующее собы-
тие очень ярко, так, будто оно 
происходит прямо сейчас...

Дарья Арапова работает в 
госпитале ветеранов войн. К 
ней на прием приходят участ-
ники афганской войны, чечен-
ских событий, СВО. Кабинет 
психолога открыт для всех, 
но ветераны боевых действий 
идут по «зеленому коридору»: 
попадают к врачу сразу в день 
обращения в стационар.

В кабинете медико-психо-
логического консультирова-
ния поликлиники № 7 прием 
ведет Наталья Крутицкая.  Спе-
циалист подчеркивает:  с пост-
травматическим синдромом 
необходимо начинать работать 
как можно раньше. Потому что 
расстройство само не пройдет и 
будет мешать нормально жить. 
С момента открытия кабинета 
в этой поликлинике к психоло-
гу уже не раз обращались жены 
участников СВО. Им также 
нужна помощь и поддержка. 

Как сообщили в мини-
стерстве здравоохранения 
Пермского края, в следующем 
году планируется открыть в ме-
дучреждениях региона еще 35 
таких кабинетов.•

Как лечить слухи

Без врача, — продолжил 
Баграт Ашотович, — че-
ловек может непра-

вильно интерпретировать ре-
зультаты УЗИ: не разобраться и 
запаниковать раньше времени. 
Либо же начать лечиться непра-
вильно. Или, наоборот, успоко-
иться, хотя на самом деле тре-
буются дополнительные ис-
следования. УЗИ, напомню еще 
раз, это сложная процедура, ко-
торая в любом случае требует 
контроля со стороны врача. На-
значать ее себе самостоятельно 
ни в коем случае нельзя. Соблю-
дение этого закона относится 
и к получению платной меди-
цинской помощи. 

Причем здесь УЗИ? Мы же 
решили говорить о лечении 
слухов. А при том, что УЗИ, как 
и многие другие процедуры, ис-
следования по собственному 
желанию и усмотрению, стали 
почти нормой наших взаимо-
отношений с медиками, нашего 
отношения к себе, своим близ-
ким. Вера в советы «доктора 
Гугла» порой превыше всего. И 
это несмотря на, мягко говоря, 
загадочность этих самых сове-
тов.   

Судите сами. Вот объявле-
ние: «В клинике применяется 
современный метод противо-
опухолевой терапии с отсут-
ствием токсичности для орга-
низма. Наша терапия активи-
рует ответ иммунной систе-
мы на возникшее онкологиче-
ское заболевание с участием 
ФНО. Мы нашли, как помочь 
иммунной системе в борьбе с 
онкологическим заболевани-
ем. Только активировав иммун-
ную систему организма, можно 
взять болезнь под долгосроч-
ный контроль. Инновационная 
терапия совместима со всеми 
видами противоопухолевого 
лечения. Повышает их эффек-
тивность и подходит для неопе-
рабельных больных.»

Вам все понятно из этого 
текста? Мне лично не очень. А 
ведь речь о спасении от само-
го рака! Не больше, не мень-
ше. И наверняка призыв сра-
ботает. Не потому что ваш ле-
чащий врач туда направит. Ему 
такое скорее всего не ведомо. 
А потому что слух о чудо-спа-
сении всегда привлекателен. 
Более того, нередко такие при-

зывы-завлекаловки подаются 
от имени самых именитых, из-
вестных, маститых. Хотя сами 
маститые об этом не имеют по-
нятия. 

Помню, лет десять назад, 
отдыхая далеко от Москвы, 
вдруг прочла в интернете со-
общение о новом методе ле-
чения папиллом новым «уни-
кальным» средством. Сообще-
ние было от имени знаменито-
го хирурга-онколога, который 
никогда не имел отношения к 
лечению папиллом. Позвонила 
ему, сказала о своем недоуме-
нии. В ответ: «Уже не могу об 
этом говорить! Не знаю, кто и 
зачем это сделал. Суд мои пре-
тензии не принял».  

Суд не принял. Та информа-
ция и по сей день иногда мель-
кает в интернете, и по-преж-
нему от имени этого доктора. 
А вот вал обращений пользо-
вателей сети по поводу яко-
бы рекомендуемых всемирно 
известным нашим кардиоло-
гом на различных сайтах «чу-
додейственных препаратов» 
от гипертонии и других болез-
ней вынудили самого «автора» 
даже записать видеообраще-
ние. Академик подчеркнул: он 
не имеет никакого отношения к 
подобным рекомендациям. Ре-
зультат? Нет результата. Рекла-
ма же двигатель!

Благополучная супруже-
ская пара — оба юристы — ждет 
ребенка. Уже все в жизни сло-
жилось: интересная работа, 
достаток, квартира в Москве, 
дача в ближнем Подмосковье. 
Да и возраст торопит: обоим 
за тридцать. Где наблюдаться? 
Где рожать? Выбрали престиж-
ный федеральный центр. Не за 
бесплатно. Все более или менее 
было нормально. И вдруг… Зво-
нит Таня — будущая мама. При 
очередном посещении очеред-
ной клиники (помимо выбран-
ного федерального центра — не-
редкие посещения других ме-

дицинских учреждений, реко-
мендованных интернетом, зна-
комыми, слухами) обнаружено, 
что у нее резус отрицательный. 
А у мужа положительный. У ре-
бенка тоже положительный. 

— Вот хожу по врачам, — со-
общает мне Таня. — Была уже в 
трех клиниках. Посоветовали 
пойти в.... Интересно, что там 
скажут. Пока все говорят раз-
ное. Разные дают советы.

— Но ты же прикрепилась к 
федеральному центру! Что там 
тебе сказали?

— Там еще не была. Вот мне 
сказали….   

Таня называет очередной ад-
рес. Слухами земля полнится. 
Говорю, что разный резус-фак-
тор дело нешуточное. Надо… 
Замолкаю. Знаю, что хождение 
«по специалистам» будет про-
должено. Хотя до родов оста-
лось всего полтора месяца.  

— В ежедневной практике, — 
говорит заведующая отделени-
ем НМИЦ Радиологии МЗ РФ, 
доктор медицинских наук, про-
фессор Марина Киселева, — все 
чаще сталкиваюсь с пациента-
ми, которые приходят на прием 
вооруженные информацией, 
полученной через СМИ или из 
общения со своим окружением. 
Таких пациентов мои коллеги, 
зачастую, называют «трудны-
ми». Они не слышат рекомен-
даций врача и стараются «блес-
нуть» своими знаниями, при-
обретенными на бытовом уров-
не. По слухам. Как следствие, 
неудовлетворенные одним спе-
циалистом, они идут ко второ-
му, третьему и так далее. Тем 
самым упуская драгоценное 
время, когда назначенное про-
фессионалом лечение позволи-
ло бы избежать серьезных по-
следствий и проблем со здоро-
вьем. 

Недавно у меня на приеме 
была пациентка, у которой си-
туация угрожающая по резус-
конфликту. Это когда в организ-

ме резус-отрицательной мате-
ри вырабатываются антитела 
на кровь резус-положительно-
го ребенка. Как правило, жа-
лоб будущая мама не предъяв-
ляет. Но вовремя нераспознан-
ная патология может привести 
к трагическому исходу. Совре-
менная медицина позволя-
ет предотвратить это грозное 
осложнение. Разработаны ме-
тоды профилактики. Уже при 
планировании беременности 
необходимо определить резус-
принадлежность матери и отца. 
Если этого по множеству при-
чин не было сделано, то данное 
исследование выполняется при 
постановке на учет в женской 
консультации. Если выясняет-
ся, что мать резус-отрицатель-
ная, а отец резус-положитель-
ный, проводится первый ана-
лиз на наличие антител в крови 
матери. Затем на 10—12 неде-
ле рекомендуется провести ис-
следование, которое позволяет 
определить резус-фактор ма-
лыша. На 28 неделе проводится 
третий анализ крови на антите-
ла и принимается профессио-
нальное решение  

Если резус-фактор ребен-
ка не определялся на момент 

беременности, его обязатель-
но определяют после родов. Ре-
зус-конфликтная беременность 
— это не приговор, а необходи-
мость обратиться за помощью 
к профессионалам, — заключает 
Марина Викторовна. 

Обратится ли моя собесед-
ница Таня? Ведь слухами зем-
ля полнится. И это касается… 
Впрочем, судите сами. Звонит 
весьма известная, весьма узна-
ваемая медийная дама. 

— Знаешь, у меня что-то с 
носоглоткой. Даже стала хуже 
слышать. Посоветуй хорошего 
отоларинголога.

Знаю такого. Не однажды и 
сама, и мои друзья обращались 
к нему. Называю его имя своей 
собеседнице. В ответ:

— А вот (называется имя фа-
милия другого специалиста) 
его ты знаешь? Говорят, хорошо 
лечит слух. К кому мне идти? 
Понимаешь, мне же очень важ-
но хорошо слышать…

Так что лечить? Слух или 
слухи? Как лечить слух, специ-
алисты — настоящие — знают. А 
слухи? Да, ими земля полнится. 
Но они вовсе не безопасны.  

Даже самые современные исследо-
вания показаны не всем. А К Ц Е Н Т

Не всегда и не везде бывает просто 
попасть на прием к нужному врачу 
и получить желаемое направление 

ТЕХНОЛОГИИ 
Новый инструмент 
снизил риск осложнений 
после операции

Быстрее 
на поправку

Наталья Саванкова, «Российская газета», Пенза

Восстановление после хирургических вмешательств 
станет быстрее и проще благодаря инструменту, кото-
рый разработали и внедрили ученые Пензенского и До-
нецкого госуниверситетов. Его уже используют хирур-
ги Донецкого клинического территориального меди-
цинского объединения. Прооперированы более двадца-
ти пациентов.

Новый инструмент — это специальное дренажное 
устройство для отведения жидкости из полости во вре-
мя операции. Хирурги называют его троакар. Он незаме-
ним при полостных вмешательствах и обеспечивает до-
ступ другим хирургическим приспособлениям.

— Мы усовершенствовали троакар — сделали устрой-
ство комбинированным. Теперь с его помощью можно 
одновременно вводить до семи дренажей. Это сокраща-
ет время операции и риск послеоперационных осложне-
ний, — говорит один из авторов разработки, профессор 
кафедры Пензенского государственного университета 
Олег Зенин. — Почему он называется комбинированный? 
Потому что включает конструктивные элементы, поз-
воляющие сделать необходимые проколы нужного раз-
мера и глубины в заданном месте, а набор проводников 
для дренажных трубок облегчает и ускоряет процесс их 
введения. 

По словам практикующих медиков, комбинирован-
ный троакар востребован при торакальных, проктоло-
гических и гинекологических операциях. Он может ис-
пользоваться и для малоинвазивной хирургии, и экс-
тренной. Важно, что дополнительное обучение хирургов 
не понадобится. К тому же примерная стоимость само-
го инструмента — от 5—10 тысяч рублей. А это посильно 
даже для районных клиник.

— Существенно сократилась и длительность опера-
ции. А значит, она менее травматична, — замечает Олег 
Зенин.

Кстати, сам Олег был оперирующим хирургом. До 
2014 года работал в Донецке. Затем переехал в Пензу, где 
создана научная и методическая база для внедрения но-
вых разработок в жизнь. Получен евразийский патент 
на изобретение, который позволяет применять новый 
инструмент не только в России, но и за ее пределами.  

ПРАКТИКА Кардиохирурги 
осваивают суперметоды 
лечения стеноза

Возраст 
не приговор

Юлия Василькина, «Российская газета», Самара

Специалисты Самарского кардиологического диспан-
сера им. В.П. Полякова начали делать трансапикальную 
имплантацию протеза аортального клапана. Такой инно-
вационный метод, который имеет ряд преимуществ, уже 
успешно опробовали в ходе операций двум возрастным 
пациентам — 83 и 86 лет — с критическим стенозом аор-
тального клапана и тяжелой сопутствующей патологией.

Как поясняют врачи, этот метод лечения позволяет 
больному восстановиться и вернуться к обычному рит-
му жизни намного быстрее. Он не требует разреза груди-
ны и искусственного кровообращения. Протез вводится 
через апикальную часть левого желудочка сердца и раз-
вертывается в аорте. Пациент находится под общим нар-
козом не так долго. Снижается риск осложнений: инфек-
ции, кровотечения, повреждения окружающих тканей... 

Впервые в России новый вид операции освоили в 
пензенском Федеральном центре сердечно-сосудистой 
хирургии. 

— Пациенты с критическим стенозом аортального 
клапана в возрасте старше 80 лет могут не перенести 
традиционную операцию. Теперь же новые вмешатель-
ства будут проводиться и у нас в регионе, что, несомнен-
но, скажется на продолжительности и качестве жизни 
наших пациентов, — сказал «РГ» главный внештатный 
специалист по сердечно-сосудистой хирургии областно-
го минздрава, заместитель главного врача по хирургии 
областного кардиодиспансера Дмитрий Кузнецов. •

КСТАТИ

Ученые Самарского университета предложили новую мето-

дику, которая позволит оценивать эластичность сосудов по 

сердечному и пульсовому ритму пациента. При диагностике 

сердечных заболеваний, она поможет врачам вовремя на-

чинать лечение и предотвращать развитие патологий. 

Сначала ученые для своих исследований привлекли людей 

с имплантированными электрокардиостимуляторами. Сер-

дечный ритм у них жестко задается прибором. Обнаружен-

ные отклонения пульсового ритма от сердечного позволи-

ли сделать вывод: сосуды работают иначе. Эти различия ста-

ли маркерами  изменений в эластичности сосудов. 

«Периодические колебания артериального давления могут 

привести к изменению эластичности артериальных сосу-

дов, в этом случае пульсовой ритм у человека может отли-

чаться от сердечного. А значит, мы можем делать диагно-

стические выводы о способности стенок сосудов к растя-

жению, то есть об их эластичности или ее снижении», — 

рассказал доцент кафедры лазерных и биотехнических си-

стем Самарского университета Александр Федотов. 

Ольга Дмитренко, «Российская газета», Самара.

Современные подходы для оказания помощи кардиобольным 
успешно осваивают в региональных медицинских центрах.

Между тем

Как самолечение по рецепту «доктора Гугла» до больницы 
довело 
32-летний житель Башкирии попал в больницу после самолечения яз-

венной болезни желудка по рецепту из интернета. Как сообщил регио-

нальный министр здравоохранения Башкирии Айрат Рахматуллин, муж-

чина пил воду с размельченными неодимовыми магнитами.

Только облегчения метод «доктора Гугла» не принес, а, напротив, усугу-

бил ситуацию. Когда сил терпеть боль уже не было, несчастный обра-

тился за медицинской помощью и оказался в Верхнеяркеевской цен-

тральной районной больнице.

Рентгеновское исследование выявило в подвздошной области пациен-

та инородное тело, которое растянуло желудок и опустило его на 20 

сантиметров. Врачи приняли решение о хирургическом вмешатель-

стве. Операция шла 2,5 часа. Во время нее хирурги извлекли из пациен-

та 300 граммов магнитных частиц.

Сейчас пациент, уточнил министр, проходит терапию в хирургическом 

отделении больницы.
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СПРАВКА «РГ»

Неодимовый магнит — мощный магнит, состоящий из сплава редкозе-

мельного элемента неодима, бора и железа. Его применяют в изготовле-

нии колонок, радио, мобильных телефонов, жестких дисков для компью-

теров, аппаратов МРТ, для изготовления сувениров и в полиграфии.

Айгуль Камаева, Уфа
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ТРАНСПОРТ Владельцам электросамокатов придется сдавать 
экзамен на знание ПДД

Стали у руля
Валерия Лобко

К
оличество электро-
самокатов стреми-
тельно растет, пото-
му регулирование 
этого сектора неиз-
бежно, считает ди-
ректор Ассоциации 
операторов микро-
мобильности Ксения 

Эрдман. В будущем владельцы 
частных самокатов должны бу-
дут проходить экзамен на зна-
ние ПДД, а средства индиви-
дуальной мобильности (СИМ) 
станут отслеживать с помощью 
номерных знаков, но при этом 
придется построить соответ-
ствующую инфраструктуру в 
регионах, рассказала она в ин-
тервью «Российской газете». 

Сколько поездок совершается 
на электросамокатах?

КСЕНИЯ ЭРДМАН: В прошлом летнем 
сезоне в России на прокатных 
электросамокатах было совер-
шено 100 млн поездок. Сезон 
2023 года, по оценкам операто-
ров аренды самокатов, заканчи-
вается с результатом уже в 200 
млн аренд. При этом количество 
частных средств индивидуаль-
ной мобильности и поездок на 
них посчитать практически не-
возможно, поскольку они до 
сих пор нигде не регистриру-
ются. По оценкам экспертов, 
в личном владении у россиян 
сейчас находится не менее мил-
лиона СИМ. При этом частных 
СИМ по количеству сейчас в 
разы больше, чем прокатных. И 
именно они в большей степени 
являются участниками дорож-
ных ДТП с участием пешеходов.

Частные владельцы самока-
тов чаще налетают на пеше-
ходов?

КСЕНИЯ ЭРДМАН: В соответствии со 
статистикой Научного центра 
безопасности дорожного дви-
жения МВД России, за полови-
ну 2023 года зарегистрировано 
1043 ДТП с участием СИМ, рост 
на 181,9% по сравнению с ана-
логичным периодом 2022 года. 
Погибли 12 человек (в два раза 
больше, чем в 2022 году), ра-
нения получили 1082 человека 
(на 183,2% больше, чем в 2022 
году).

При этом в большинстве 
ДТП (69,4%, или 724) участву-
ющие СИМ имели электродви-
гатель мощностью от 0,25 до 4 
кВт, что характерно именно для 
частных самокатов. 

Почему именно частные 
самокаты более опасны для 
пешехода?

КСЕНИЯ ЭРДМАН: Они не имеют пре-
дельного ограничения скоро-
сти, не умеют замедляться, не 

распознают зоны запрета дви-
жения, а идентифицировать 
пользователя или владельца в 
случае ДТП невозможно.

Арендованные самокаты от-
личаются от частных также воз-
можностью технологического 
регулирования. 

Впрочем, водителям СИМ 
стоит помнить, что не такие уж 
большие штрафы за нарушение 
ПДД (до 1500 рублей на данный 
момент) — это не единственная 
ответственность, которую они 
могут понести. Уголовная от-
ветственность за причинение 
вреда здоровью действует для 
них так же, как и для остальных 
участников дорожного движе-
ния. Но в случае ДТП с участием 
частного самоката водитель мо-
жет избежать ответственности, 
скрывшись с места преступле-
ния. Индивидуальные СИМ ни-
где не регистрируются.

Как можно отслеживать 
частные самокаты?

КСЕНИЯ ЭРДМАН: В будущем пере-

мещения СИМ должны распо-
знаваться через систему GPS по 
аналогии с прокатными серви-
сами. Есть планы по регистра-
ции СИМ по упрощенной систе-
ме — путем внесения транспорт-
ного средства в федеральный 
реестр через Госуслуги. Скорее 
всего, это будет реализовано, и 
мы сможем фиксировать дви-
жение частных самокатов.

Должны ли водители СИМ 
получать права?

К С Е Н И Я  Э Р Д М А Н :  СИМ бывают 
разных мощностей: маломощ-
ными, до 0,25 кВт — такими яв-
ляются все прокатные электро-
самокаты, и мощными — от 0,25 
кВт и выше, ими обзаводятся 
для частного пользования. Со-
гласно статистике МВД, за пол-
года 2023 года большинство 
случаев (69,4%) ДТП проис-
ходило с участием СИМ, мощ-
ность которых составляла от 
0,25 до 4 кВт.  В отношении та-
ких самокатов имеет смысл вво-
дить обучение вождению с по-

следующим получением прав, 
как это делается для мопедов. 

Существующие правила, оче-
видно, не приводят к сниже-
нию числа аварий. Какие воз-
никают неочевидные пробле-
мы в регулировании?

КСЕНИЯ ЭРДМАН: Ключевым изме-
нением принятых в ПДД попра-
вок стала возможность приори-
тетного движения всех СИМ по 
велоинфраструктуре, в то вре-
мя как велосипеды преимуще-
ственно передвигаются по обо-
чине или крайней правой поло-
се дороги.

Однако новое правило ста-
ло невыполнимо — в России ред-
кие отрезки велосипедной ин-
фраструктуры не позволяют 
строить транспортные марш-
руты. Протяженность авто-
мобильных дорог Германии, 
например, составляет 0,6 млн 
км, в России — 1,6 млн км. При 
этом в Германии 83 000 км ве-
лоинфраструктуры, а в России 
— 5000 км, из которых 500 км 
организованы в Москве. Так что 
сейчас фактически все электро-
самокаты и моноколеса ездят по 
тротуару.

В каком направлении дви-
жется регулирование СИМ?

К С Е Н И Я  Э Р Д М А Н :  Планомерное 
развитие электросамокатов 
и других СИМ как транспор-
та и средств микромобильно-
сти уже взял под контроль Мин-

транс России: в ведомстве под-
готовили дорожную карту ме-
роприятий, направленную на 
дополнительное регулирова-
ние развития СИМ. В декабре 
прошлого года Ассоциация опе-
раторов микромобильности 
совместно с партнерами выпу-
стила большое бесплатное ве-
лоруководство, посвященное 
теме адаптации самокатов и 
СИМ в больших городах, одна-
ко руководством заинтересова-
лось очень небольшое количе-
ство городов. Причин несколь-
ко. Во-первых, микромобиль-
ность не воспринимается до сих 
пор как транспорт, для многих 
это по-прежнему развлечение. 
Во-вторых, существует пробле-
ма с бюджетами на уровне му-
ниципалитетов: такой статьи в 
городских расходах нет. Необ-
ходимо организовать заклады-
вание хотя бы временной вело-
инфраструктуры на этапе пла-
нового ремонта городских до-
рог, а также обязать застройщи-
ков при проектировании новых 
жилых комплексов включать в 
проекты парковки для велоси-
педов и СИМ-дорожки. •

Перемещения на частных самокатах 
в будущем можно будет отследить 
через систему GPS.

А К Ц Е Н Т

Частные самокаты не имеют 
предельного ограничения скорости, 
идентифицировать пользователя 
или владельца при ДТП невозможно 

— Поможет ли страхование 
электросамокатов 
в обеспечении безопасности 
на дорогах — узнайте на сайте
rg.ru/art/2656179
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Земельные участки, находящиеся в государственной и муниципальной 
собственности, расположенные в ОЭЗ ППТ «Алга» на территории 

Республики Башкортостан по состоянию на 30.09.2023
Площадка №1 79 364 Площадка №3 535 810
Площадка №2 1 144 107 Площадка №4 0

ВСЕГО: 1 759 281 кв.м.
 АО «Корпорация развития Республики Башкортостан»

 тел. +7 (347) 214-90-70    
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных дол-
жностей:

—  судьи Третьего кассационного суда общей юрис-
дикции;

—  5 (пяти) судей Четвертого кассационного суда общей 
юрисдикции;

— председателя Магаданского областного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда 

Свердловской области;
—  2 (двух) судей Балтийского флотского военного суда;
—  судьи Новороссийского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. 105. 

Последний день приема документов — 13 ноября 2023 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

МЕДИАЦЕНТР 
Экономический диктант 
написали в 11 странах

Проверили 
грамотность

Евгения Мамонова

11 октября Всероссийский 
экономический диктант, орга-
низованный Вольным эконо-
мическим обществом России 
при участии Международного 
союза экономистов, написали 
во всех регионах России и в 10 
зарубежных странах — Белару-
си, Монголии, Армении, Узбе-
кистане, Казахстане, 
 Таджикистане, Турции, Тур-
кменистане, Сирии и Китае. 

По предварительным ито-
гам, в акции приняли участие 
более 340 тысяч человек. Про-
верить свою экономическую 
грамотность можно было как 
самостоятельно, на сайте ак-
ции, так и на 1258 региональ-
ных площадках: в университе-
тах, лицеях, колледжах, техни-
кумах, гимназиях, школах, би-
блиотеках и даже  
в музее. 

В этом году экономический 
диктант впервые  писали в ме-
мориальной квартире акаде-
мика Глеба Максимилианови-
ча Кржижановского, первого 
председателя Госплана. 

«У экономического диктан-
та две основные цели. Первая 
из них — просветительская: 
расширить экономический 
кругозор, необходимый в со-
временном мире, развить ин-
терес к экономической науке, 
к экономической истории на-
шей страны, к актуальной эко-
номической повестке. Вторая, 
связанная с первой, — показать 
значимость экономической 
грамотности в постоянно ме-
няющихся реалиях современ-
ности», — подчеркнул прези-
дент ВЭО России, президент 
Международного союза эконо-
мистов, член-корреспондент 
РАН Сергей Бодрунов.

Одна из важных задач ак-
ции — профориентация, увере-
ны эксперты. «Далеко не у 
всех молодых людей есть пред-
ставление о том, что такое 
профессия экономиста сегод-
ня — и в академическом, и в 
прикладном смысле. Такие ак-
ции, как экономический дик-
тант, позволяют молодым лю-

дям понять, что экономика — 
это не сухая наука, она может 
быть увлекательной, как де-
тектив, мотивируют задумать-
ся, какой диапазон знаний 
должен быть у современного 
экономиста», — отметил ди-
ректор Института народнохо-
зяйственного прогнозирова-
ния РАН, член-корреспондент 
РАН, член президиума ВЭО 
России Александр Широв.

По итогам Всероссийского 
экономического диктанта 
ежегодно формируются ана-
литический и статистический 
отчеты, которые позволяют 
судить об уровне экономиче-
ской грамотности и экономи-
ческой активности как раз-

личных групп населения стра-
ны, так и отдельных регионов 
России, разрабатываются 
практические рекомендации 
для составителей школьных и 
вузовских программ по эко-
номике. 

«Те данные, которые мы по-
лучим по итогам акции, помо-
гут понять, каких знаний не 
хватает студентам, что следу-
ет добавить в учебно-методи-
ческие комплексы и учебные 
программы», — пояснила за-
меститель председателя Коми-
тета Государственной Думы 
РФ по науке и высшему обра-
зованию, член правления ВЭО 
Екатерина Харченко. 

Результаты экономическо-
го диктанта будут представле-
ны 11 ноября на Всероссий-
ском экономическом собра-
нии, посвященном профессио-
нальному празднику — День 
экономиста. 

Экономика —  
это не сухая  
наука,  
она может быть  
увлекательной 
как детектив

АКТУАЛЬНО 
Опубликованы 
планы Москвы 
на ближайшие 
три года

РЕНОВАЦИЯ 
НАБИРАЕТ 
ТЕМПЫ 
Любовь Проценко

Заявление столичных властей, 
что проект бюджета Москвы 
на 2024—2026 годы сохраняет 
не только социальную направ-
ленность, но и инвестиционный 
характер, подтверждают циф-
ры. В частности, уже в будущем 
году на развитие города пред-
полагается направить 2,1 трил-
лиона рублей, или 44 процента 
доходов, которые по прогно-
зу вырастут по сравнению 
с 2023 годом на 7 процентов. 
Почти половина этих денег — 
903 миллиарда рублей — преду-
смотрена на финансирование 
Адресной инвестиционной про-
граммы. За три года на ее реали-
зацию планируется потратить 
2 триллиона 730, 5 миллиарда 
рублей. Что же город построит 
на эти средства? 

Как сообщил мэр Москвы 
Сергей Собянин в своем теле-
грам-канале, в приоритете 
у правительства Москвы по-
прежнему транспортная ин-
фраструктура и социальные 
объекты. «В ближайшие три 
года планируем возвести и вве-
сти в эксплуатацию поряд-
ка 760 различных городских 
объектов, включая линии 
и станции метро, школы и дет-
ские сады, поликлиники и боль-
ницы, ФОКи и другое», — пишет 
глава Москвы.

Среди главных проектов, 
по его словам, ввод 35 км ли-
ний, 17 станций и одного элек-
тродепо Московского метропо-
литена. На карте, в частности, 
появятся новые радиальные ли-
нии. На Троицкой ветке плани-
руется ввести первый участок 
от станции «ЗИЛ» до «Комму-
нарки» с 11 станциями. Рубле-
во-Архангельская линия войдет 
в строй участком «Шелепиха» — 
«Бульвар Генерала Карбышева» 
с тремя станциями. Будут введе-
ны в эксплуатацию также стан-
ция «Потапово» Сокольниче-
ской линии, станция «Гольяно-
во» Арбатско-Покровской ли-
нии и «Суворовская» Большой 
кольцевой линии. Развернется 
и строительство Бирюлевской 
линии.

Не собирается столица сни-
жать и масштаб строительства 
автомагистралей: в АИП запи-
сано проложить 265,5 км новых 
дорог. Завершится, например, 
формирование Московского 
скоростного диаметра. Среди 
знаковых объектов значатся 
также пешеходные мосты через 
Нагатинский затон и в районе 
Сити, велопешеходный мост че-
рез Яузу, участок набережной 
Москвы-реки в Нагатинской 
пойме, Карамышевская набе-
режная. Как и обещал Сергей 
Собянин, вдвое более высоки-
ми темпами будет развиваться 
программа реновации жилищ-
ного фонда. Для горожан, чьи 
дома в ее рамках попали под 
снос, будет построено 6,2 млн 
кв. м жилья. В комфортабель-
ные квартиры в новостройках 
переедут 175 тысяч жителей 
расселяемых пятиэтажек. Ря-
дом с жилыми домами преду-
смотрена вся необходимая для 
комфортной жизни социальная 
инфраструктура. За ближайшие 
три года будет построено 
307 социальных объектов, сре-
ди которых 166 предназначены 
для сферы образования, 26 — 
здравоохранения, 35 — культу-
ры, 47 — спорта и другие. Войдут 
в строй, в частности, многопро-
фильный лечебный комплекс 
Детской городской клиниче-
ской больницы св. Владимира, 
спорткомплекс на улице Моск-
воречье, корпуса нового кампу-
са МГТУ им. Баумана.

Будут реконструированы 
Дворец спорта «Лужники» и ки-
нотеатр «Полярный». Войдет 
в строй Национальный кос-
мический центр. «Продолжим 
строительство объектов инду-
стриального парка «Руднево» 
и других площадок «Технополи-
са Москва», развитие террито-
рии «Южный порт» и будем ак-
тивно реализовывать проекты 
комплексного развития терри-
торий нежилой застройки», — 
заключил Сергей Собянин.  

До 2027 года 
в столице построят 
17 станций метро, 
265 километров 
дорог, более 300 
социальных
объектов

КОНКУРС В Москве начинается
отбор на «Музыку в метро» 

Неземные ноты

Сергей Буланов

 В Москве начался отбор участ-
ников нового сезона «Музыки 
в метро» — проекту уже шестой 
год и его масштабы продолжат 
расширять.

Как отметил заммэра Мак-
сим Ликсутов,  начинающим 
талантливым музыкантам 
предоставят новые площадки, 
в том числе на самых популяр-
ных станциях Большой кольце-
вой линии, которые раньше не 
участвовали в проекте. «Этот 
проект очень любят пассажи-
ры — в пути они могут рассла-
биться, насладиться живой му-
зыкой и открыть для себя но-
вых артистов», — сказал глава 
транспортного комплекса сто-
лицы. Среди новых площадок 
для музыкантов — «Рижская», 
«Марьина Роща», «Кленовый 
бульвар», «Каховская», «Про-
спект Вернадского», «Мичу-
ринский проспект», «Нова-
торская» и «Кунцевская». Впер-

вые в этом году «метромузыка» 
выйдет за пределы подземки: 
сцены будут на международном 
автовокзале «Северные воро-
та» и на станции МЦД-3 Лихо-
боры. Впервые площадки ран-
жируют по уровню допустимой 
громкости, аналогичная мето-
дика в городе применяется при 
подборе сцен для артистов на 
улицах и в парках. Приветству-
ются разные жанры: кавер-вер-
сии, авторская песня, классика.  
Схема работы проекта остается 
привычной. До 12 ноября му-
зыканты могут оставить заяв-
ку на music.mosmetro.ru. Нужно 
заполнить небольшую анкету, 
оставить список аппаратуры, 
указать желаемую частоту вы-
ступлений и загрузить видео 
с выступлений или собствен-
ные клипы. Без этого заявку 
не рассмотрят. Далее будет на-
значено прослушивание. Про-
фессиональное жюри отберет 
участников проекта по итогам 
кастинга.  

ОТДЫХ ВДНХ 
тестирует 
канатную 
дорогу

В ШАРЕ 
НАД ПАРКОМ 
БУДУЩЕГО
Ирина Огилько

На ВДНХ готовится к запус-
ку новая канатная дорога. Вче-
ра началось тестирование но-
винки. 

Как рассказали в пресс-
службе ВДНХ, на самой дороге 
идут пуско-наладочные рабо-
ты, в ходе которых ее проверя-
ют на прочность, возможные 
перегрузки и прочее. Продлит-
ся тестовый режим от одного 
до трех месяцев. Напомню, этот 
проект считается долгостроем. 
Дорогу планировали открыть 
еще в 2018-м. Между тем и посе-
тители выставки и местные жи-
тели давно ждут открытия это-
го объекта. Территория ВДНХ 
большая, чтобы обойти ее пеш-
ком потребуется несколько ча-
сов. Новинка позволит гостям 
выставки быстрее добраться до 
центральных павильонов, а так-
же увидеть всю ВДНХ с высоты 
птичьего полета или 30 метров 
над уровнем земли. Попасть 
на канатку можно будет через 
Южную станцию, расположен-
ную недалеко от главного вхо-
да на ВДНХ, или через Север-
ную — рядом с павильоном Рес-
публики Беларусь. Длина фуни-
кулера — один километр. Трасса 
проходит над Парком будуще-
го. Отличительной ее особенно-
стью являются кабинки в виде 
стеклянных шаров. За осно-
ву были взяты идеи писателя-
фантаста Кира Булычёва, в та-
ких шарах каталась героиня его 
повести Алиса Селезнева. Если 
все пойдет по плану, фуникулер 
откроется до конца года.  

РАКУРС Сергей Собянин рассказал о переходе Москвы 
на электромобили

На зарядку становись 
 Александр Мелешенко

О
коло 80 процентов пас-
сажиров общественно-
го транспорта в Моск-

ве перевозят МЦД, метро и 
электробусы, количество  ко-
торых город в этом году наме-
рен довести до двух тысяч. Го-
родские власти ставят перед 
собой цель постепенно переве-
сти на электротягу и личный 
автотранспорт — необходимые 
мощности у города есть, бу-
дет развиваться и зарядная ин-
фраструктура. Об этом вчера 
заявил мэр столицы Сергей Со-
бянин, выступая на сессии Рос-
сийской энергетической не-
дели: 

«80 процентов выбросов в 
атмосферу от  машин. Так что 
перевод на электрическую тягу 
для городов — приоритет № 1. И 
как мы решили с электробуса-
ми,  поставив себе задачу пол-
ностью перейти на них, отка-
завшись от дизельных автобу-

сов, так поставим и задачу, что-
бы в приемлемой перспективе 
большинство машин на улицах 
Москвы тоже стали электриче-
скими». 

Инфраструктура для элек-
тромобилей должна разви-
ваться опережающими темпа-
ми — быстрее, чем появляются 
у москвичей электромобили. 
«Сегодня в Москве около 3,5 
тысячи зарядных станций, но 
часть из них не доступна для 
всех желающих. Наша задача 
— в ближайшие годы поставить 
еще тысячу общественных за-
рядок, доступных для всех», — 
рассказал Собянин.

Бояться чрезмерной на-
грузки на электросети за счет 
роста электромобилей не сто-
ит — у города более чем доста-
точно мощностей. По словам 
мэра, профицит энергосисте-
мы Москвы составляет 12—14 
процентов: «Даже если мы по-
лучим миллион машин в Моск-
ве с электрическим приводом, 
потребление увеличится всего 
лишь на 4 процента». 

Конкретные  сроки мэр не 
назвал:  в первую очередь, по 
его мнению, нужно  делать, а 
уже потом рассуждать о датах. 
С переходом на электробусы 
Москва справилась очень бы-

стро — они в столице появились 
всего пять лет назад, а электро-
бусный парк города уже самый 
крупный в Европе. Но  в целом 
к новым веяниям в энергетике 
Собянин относится довольно 
скептически. Говорил, что если 
попытаться обеспечить энер-
гопотребности Москвы вет-
ряками, то ими придется за-
ставить всю территорию Цен-
трального федерального окру-
га. Все население и даже живот-
ные должны будут оттуда ис-
чезнуть. В то же время огром-
ный потенциал сбережения 
окружающей среды заложен 
в уже существующей в городе 
системе ресурсоснабжения — 
нужно просто заставить ее ра-
ботать эффективнее. Напри-
мер, потребление водопровод-
ной воды в Москве за послед-
нее  десятилетие сократилось 
на треть, хотя  население горо-
да выросло.  Большую роль сы-
грало внедрение водяных счет-
чиков — люди и дома, и на рабо-
те  стали бережнее относиться 
к воде. Это касается и других 
ресурсов, уверяет мэр. 

«Региональный  продукт 
Москвы вырос на 40 процен-
тов, а энергопотребление не 
выросло ни на процент: теп-
ло — ноль процентов, электро-
энергия — 0,4 процента, газ — 
минус 15 процентов, — пере-
числил он. — Поддержание и 
создание надежных транс-
портных систем с точки зре-
ния доставки энергоресурсов 
и энергоэффективность по-
требителей — вот рецепт, ко-
торый дает отличный эффект. 
И в дальнейшем, несмотря на 
рост города, рост экономики, 
увеличение транспорта, я уве-
рен, что потребление энергии 
не будет расти». •Мэр столицы Сергей Собянин выступил на сессии Российской энергетической недели.
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Бояться чрезмерной нагрузки на элек-
тросети за счет роста электромобилей 
не стоит — у города много мощностей
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АКЦИЯ Завершилась экспедиция нашего исторического журнала по новым регионам России

Маршрут «Родины»: от Геническа до Шахтерска
Николай Роганов, 
Донецкая Народная 
Республика

Э
кспедиция «Российской 
газеты» и «Родины», жур-
налисты которых привез-

ли на новые территории нашей 
страны специальный выпуск 
«Классный наставник», завер-
шилась в Шахтерске.

Городская школа № 19 по-
хожа на тысячи других — типо-
вое старое здание, деревянные 
полы. На перемену выбегают 
мальчишки, развивающие су-
масшедшую скорость. Хотели 
остановить одного и спросить, 
где актовый зал, но пацан про-
мчался мимо. Находим сами. 
Ответственные за нашу встре-
чу педагоги суетятся, обсуждая 
сценарий.

Напомним, нынешняя, чет-
вертая по счету экспедиция на 
новые территории, посвяще-
на учителям. В Год педагога и 
наставника редакция истори-
ческого научно-популярного 
журнала «Родина» издала спец-
выпуск «Классный наставник», 
в котором опытом делятся Су-
хомлинский и Макаренко, Го-
голь и Толстой, Амонашвили, 
Карамзин и Луначарский, Мен-
делеев и Пушкин. 

Важное, интересное и муд-
рое издание сегодня как ни-
когда востребовано в школах, 
вузах и библиотеках Донбасса, 
Херсонской и Запорожской об-
ластей. 

Учебным заведениям ката-
строфически не хватает исто-
рических книг и пособий по ис-
тории. Стартовали мы в День 
учителя в Геническе, далее 
были Бердянск и Луганск. И вот 
Шахтерск. Привезенные экзем-
пляры «Родины» везде шли на-
расхват.

Директор 19-й школы Люд-
мила Хрущева преподает укра-
инский. «Красивый язык», — го-
ворю я. «Очень красивый, вхо-
дит в первую тройку языков 
мира по мелодичности», — под-
хватывает Людмила Николаев-
на. Ни у кого и мысли не возни-
кает его запрещать — язык же ни 
в чем не виноват.

Хрущева рассказывает, что 
в этом учебном году в школе 
откроют «Парту героя» в честь 
выдающегося выпускника Ан-

дрея Власенко. Он окончил до-
нецкое военное училище и с 
первых дней специальной воен-
ной операции пошел защищать 
родную землю. Его мама тоже 
военнослужащая.

24 марта этого года ко-
мандир машины ПВО Андрей 
Власенко погиб. В школе рабо-
тает его тетя Инга Николаев-
на. Директор звонит ей, просит 
подойти в актовый зал и расска-
зать про Андрюшку. Но та не 
может говорить даже по теле-
фону — слезы душат. В августе 
Андрей собирался сыграть сва-
дьбу. Делаем паузу, чтобы успо-
коиться...

— Наш учитель математики 
Артем Ардатьев служит под До-
нецком, — рассказывает Люд-
мила Хрущева. — Выпускник 
школы Евгений Мохов с первых 

дней СВО пошел служить, был 
ранен, демобилизован по со-
стоянию здоровья. Вернулся в 
школу, работает учителем физ-
культуры. 

Перед нами — учительница 
Светлана Леснова, в ее классе но-
венький — Артем из Донецка. Рай-
он, где он жил, часто обстрелива-
ют, поэтому мама с тремя детьми 
уехала в тыловой город. Отец, 
единственный кормилец семьи, 
остался работать в Донецке.

Начинается презентация 
«Классного наставника». Встре-
чи всегда проходят просто и ду-
шевно, по-домашнему. На сце-
не — танцевальный номер под 
песню со словами «Наше вре-
мя пришло сделать шаг, это вре-

мя любить и мечтать». Если бы 
только любить и мечтать.

В зале наш давний друг — за-
меститель главы муниципаль-
ного округа Юрий Касицкий. 
Листая спецвыпуск, он увидел 
в фотографиях что-то родное и 
теплое из своего школьного дет-
ства. «Наши земляки и братья 

отдают за Родину жизни, — го-
ворит Касицкий. — Вы вносите 
большой вклад в развитие об-
разования, спасибо вам».

Начальник управления об-
разования Шахтерска Анна Фе-
доренко предлагает обсудить 
«Классного наставника» с кол-
легами и составить отзывы о 

нем. «Педагогика как наука и 
искусство развивалась в зави-
симости от исторических собы-
тий, — говорит она, — но в центре 
ее всегда был самый обычный 
учитель и его ученик».

А в школе опять перемена, 
шум и гам, мальчишки снова 
развивают космическую ско-

рость. Как же это хорошо и пра-
вильно! По словам Людмилы 
Хрущевой, в 2014-м, когда ря-
дом шли бои, на переменах была 
гробовая тишина…  

ПОДВИГ Танкисты, 80 лет назад освобождавшие Запорожье, выполнили ценой жизни приказ
маршала Малиновского

«Плотину Днепрогэса 
захватить невредимой!»

Дмитрий Заборин

У
держание никополь-
ского марганца, до-
нецкого угля и Дне-
прогэса, снабжав-
шего производство 
электроэнергией, 
Гитлер ставил при-
оритетной целью. 
Но успешные дей-

ствия Юго-Западного и Южно-
го фронтов определили судь-
бу немецких войск в Донбассе, 
а наше наступление на севере 
делало для них бессмысленной 
оборону всей Левобережной 
Украины.

15 сентября 1943 года не-
мецким войскам был дан при-
каз отходить за Днепр. 

А уже через месяц, 14 октя-
бря, от них было освобождено 
Запорожье.

План Манштейна
Глядя на современную кар-

ту, может показаться: наступа-
ющие части 8-й гвардейской ар-
мии В.И. Чуйкова вместе с дву-
мя мехкорпусами за четыре дня 
освободили только левобереж-
ную часть города. Но надо учи-
тывать реалии того времени: 
в 1943 году города на правом 
берегу как такового не было — 

лишь поселки. Зато там нахо-
дилась основная линия оборо-
ны, выстроенная фельдмарша-
лом Эрихом фон Манштейном, 
который и не планировал дол-
го драться за промышленный 
центр. 

Задача Манштейна была 
иной — провести сложнейшую 
логистическую операцию и 
подготовить к повторному уни-
чтожению плотину и обору-
дование Днепрогэса, восста-
новленного немцами в 1942 
году. При этом после прика-
за об отводе войск немецкому 
командующему нужно было 
перебросить через пять дне-
провских переправ почти 200 
тысяч только раненых. По спе-
циальному приказу экономиче-
ского штаба Геринга, из остав-
ленных районов вывозились 
все доступные ресурсы для 
военного производства, весь 
цветной металл, зерно и тех-
нические культуры, лошади и 
скот. А общее число железнодо-
рожных составов, перевозив-
ших военное и эвакуируемое 
имущество, составляло около 
двух с половиной тысяч.  

«Мы продвигались к Днепру 
буквально по выжженной зем-
ле. Все села были сожжены, мо-
сты и железнодорожные рель-

сы взорваны. Население угоня-
лось за Днепр. Еще больше уси-
лился террор фашистов… Пере-
падали дожди. Степь перед 
нами лежала черной обуглив-
шейся равниной. Даже листва 
на садовых деревьях вся сгоре-
ла. Ни одного дома не осталось, 
ни одного деревянного строе-
ния. Тысячи голов скота, уби-
того немцами, лежали на по-
лях и вдоль дорог, издавая зло-
воние», — вспоминал Василий 
Чуйков об этих днях накануне 
боев за Запорожье.

А бои предстояли тяже-
лейшие.

Смертельная дуэль 
«катюши»

Почти за год командование 
противника создало внешний 
обвод, состоявший из опорных 
пунктов, прикрытых непрерыв-
ной линией противотанковых и 
противопехотных препятствий. 
Система фортификации строи-
лась с расчетом на длительное 
сопротивление — капитальные 
укрытия для личного соста-
ва, усиленные огневые точки, 
дзоты, бронеколпаки требо-
вали применения сильнейших 
средств разрушения.

Для того, чтобы пробиться 
к городу, пришлось применять 

даже стрельбу прямой наводкой 
реактивными снарядами.

Лейтенант Юрий Новиков, 
командир батареи 62-го полка 
гвардейских минометов, вспо-
минал, что под непрерывным 
пулеметным обстрелом пехота 
залегла. А экипажу машины, по-
лучившему приказ подавить ог-
невые точки, пришлось подъе-
хать к противнику почти вплот-
ную, на 200 метров, прячась за 
домами:

«Нам повезло: очевидно, на-
ходящиеся в огневом доте не-
мецкие наемники стали разгля-
дывать какие-то странные рель-
сы, выглянувшие из-за дома. 
Этого нам было достаточно, а за-
севшим в дотах стоило им жизни. 
Я сам себе сказал: «Огонь». И че-
рез три-четыре секунды огнен-
ные стрелы 16 ракет ринулись в 
сторону огневых точек. Ракеты 
летели, выли, стонали и взрыва-
лись с чудовищным грохотом. 

Тут был очень большой 
риск, потому что я не мог обес-
печить прямого попадания ра-
кеты, они же вылетают без 
контроля с моей стороны. Но, 
по всей видимости, где-то не-
далеко ударились они, сидев-
шие внутри были оглушены. 
Мы развернулись, не оборачи-
ваясь назад, под рев наших сол-
дат, которые кричали: «Катю-
ша» играет!», «Ура!» В итоге 
огневые точки были взяты. Так 
«катюша» выиграла смертель-
ную дуэль», — с воодушевле-
нием вспоминал бывший ком-
бат, утверждавший также, что 
внутри дотов были захвачены 
живыми «прикованные банде-
ровцы». 

Танкисты же, ворвавшие-
ся на улицы Запорожья ночью, 
имели приказ от самого мар-
шала Малиновского: захватить 
плотину гидроэлектростанции 
невредимой. 

Подвиг лейтенанта Яценко
Начав атаку в 22 часа 13 

октября, бронечасти 1-го гвар-
дейского мехкорпуса гене-
рал-лейтенанта И.Н. Руссияно-
ва и 23-го танкового корпуса 
генерал-лейтенанта Е.Г. Пуш-
кина уперлись в грамотно орга-
низованную противотанковую 
оборону немцев.

Считается, что одним из 
первых ворвался на улицы За-
порожья Т-34 лейтенанта Ни-
колая Яценко, который «си-
лами экипажа разминировал 
мост, обеспечив тем самым 
проход по нему остальным ма-
шинам». В наградном листе 
на посмертное награждение 
«Золотой Звездой» Героя Со-
ветского Союза говорится о 
большом количестве уничто-
женной немецкой техники. По-
сле того, как танк был подбит, 
раненый Яценко приказал чле-
нам экипажа покинуть маши-
ну, а сам продолжал бой, сколь-
ко мог…

На этом месте после вой-
ны был установлен памят-
ник танкистам — с Т-34 на по-
стаменте и тремя фамилиями 
на мемориальной доске: ко-
мандира и старших сержантов 
Георгия Барикуна и Михаила 
Лебедева. В донесениях о по-

терях 39-й танковой бригады 
значится, что уроженец Хмель-
ницкой области, механик-во-
дитель Барикун и стрелок-ра-
дист, тверич Лебедев погибли 
14 октября и похоронены в «г. 
Запорожье, ул. Карла Марк-
са, южная окраина». Впослед-
ствии останки командира и ра-
диста были перезахоронены на 
Капустяном кладбище. 

Увы, по неведомым мне при-
чинам фамилии механика-во-
дителя на плитах нет…

Спасенная плотина
Что же касается плотины, то 

танкистам удалось к ней про-
рваться. По воспоминаниям 
генерала Руссиянова, на бетон 
выскочила тридцатьчетверка 
младшего лейтенанта Бориса 
Суворова из 9-й гвардейской 
танковой бригады:

«И вдруг  ухнул тяжкий 
взрыв. В середине плотины под-

нялся огромный столб дыма 
и пламени. Акт вандализма 
предотвратить не удалось, и 
все же гитлеровцы не смогли 
полностью осуществить свой 
злодейский план. Стремитель-
ность нашего наступления по-
мешала им взорвать всю плоти-
ну целиком. Вскоре саперы из-
влекли из нее несколько ваго-
нов взрывчатки и заложенные в 
турбины авиабомбы. 

Всю оставшуюся часть дня 
14 октября гвардейцы помога-
ли тушить бушевавшие в горо-
де пожары. В этот же день со-
стоялись митинги. Жители За-
порожья со слезами на глазах 
благодарили своих освободи-
телей».

Уроженец Ржева Борис Ан-
дреевич Суворов пропал без ве-
сти зимой у села Митрофановка 
в Кировоградской области. 

А бои за правый берег про-
должались до декабря.  

В Год педагога и наставника экспеди-
цию «Родины» в новые регионы 
решили посвятить учителям.

3-й Украинский фронт. Днепрогэс освобожден, можно и перекурить. 1943 год.

А К Ц Е Н Т

Стремительность нашего наступления 
помешала немцам взорвать 
всю плотину целиком...
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Немцы сопротивлялись ожесточенно и от Запорожья отошли 28 дека-

бря, подорвав со своей стороны щитовую стенку и сопрягающий устой 

спасенной советскими саперами плотины.

Но это уже ничему не могло помешать: теперь вермахту предстояло по-

стоянное отступление до самой границы. 

Экспедиция завершилась у мемориала «Саур-Могила», посвященного освобождению Донбасса советскими войсками в 1943 году.
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ПРЕМЬЕРА В Новой опере — 
«Летучий голландец»

Пролетая 
над гнездом...

Мария Бабалова

«Летучий голландец» прибыл в Москву с Урала через 
полгода после премьеры на сцене Пермской оперы. Те-
перь планируется, что постановка Константина Бого-
молова и его неизменных соратников — сценографа Ла-
рисы Ломакиной и дирижера Филиппа Чижевского — 
будет попеременно показываться сразу в двух городах.

Если говорить о первоисточнике, «Летучий гол-
ландец» — самая романтичная из партитур Рихарда 
Вагнера, где еще есть традиционные для оперы арии 
и дуэты, созданная 29-летним композитором всего за 
семь недель в 1841 году. Мировая премьера состоя-
лась в январе 1843-го в Дрездене на сцене Semperoper 
под авторским руководством. Это первая опера, где 
проступают черты будущего гения-титана, создате-
ля масштабных драм, многие годы спустя решитель-
но переменившего 
суть и облик опер-
ного жанра. Впро-
чем, постановка 
Константина Бого-
молова относится к 
опере Вагнера как к 
радиотрансляции, 
что акустически 
оформляет, но не 
влияет на происхо-
дящие события.

Действие пере-
несено в «грустный 
1993 год». Титуль-
ный же герой оперы — не проклятый бессмертием де-
мон, ищущий спасительной чистой любви, а сбежав-
ший из колонии «Белый лебедь», что близ Соликамска, 
жестокий маньяк, перерезающий женщинам глотки, 
потому что, по его мнению, «все женщины — шалавы»…

По пути к свободе в таежной глуши он натыкается 
на жертв авиакатастрофы — артистов оперетты. «Их 
смерть была легка, как их жанр», — поясняют аудито-
рии титры над сценой. Маньяк в этот момент становит-
ся еще и вором, присваивая себе приглянувшийся ба-
гаж погибших, и превращается в мистера Икс, кальки-
руя образ Георга Отса из знаменитого фильма. И имен-
но в таком облике он предстает перед Даландом, отцом 
Сенты, который сообщает, что «привез отец дочери 
цветочек аленький и чудовище кровавое». А дочь — ре-
плика образа Марины Ладыниной из фильма «Свинар-
ка и пастух». Но тут она «увлекается психологией, а 
маньяк — интересный для изучения случай», — уточня-
ют титры. И в финале, на свидании с Голландцем в ко-
лонии, Сента сама перерезает себе горло: она наруши-
ла клятву верности, за что сама себя и покарала.

Обо всем этом публика узнает именно из титров, 
которые постоянно растолковывают не романтиче-
ский вагнеровский, а саркастический богомоловский 
сюжет. Иногда возникает даже что-то с серьезным, 
пафосным оттенком. Так, например, «мечтающим о 
смерти гости рассказывают, как Христос воскресе из 
мертвых, смертию смерть поправ».

При этом звучит музыка Вагнера, солисты и хор 
поют прописанные композитором номера, но они на-
рочито далеки от разыгрываемого действа в этниче-
ском стиле, скалькированном у «бурановских бабу-
шек». При этом красные платья женщин — единствен-
ное яркое, что есть в этом крайне мрачном спектакле, 
и кажутся они каплями крови… При этом хор подру-
жек Сенты читается по титрам текстом песни «Фаи-
на» группы «На-На». Странно даже, что обошлись без 
творчества группы «Лесоповал».

В целом, спектакль соткан из хитовых масс-культо-
вых цитат. Основное множество идейных заимствова-
ний, конечно, взято из кинематографа и доморощенной 
эстрады. Например, кадры из старого мультика про Бе-
лоснежку сопровождают рассказ Даланда (в спектакле 
его зовут Дональд) о достоинствах дочери: о ее скром-
ности, умении хорошо готовить «и еще лучше — разо-
гревать». А слова Эрика «Mein Herz, voll Treue bis zum 
Sterben», отвергнутого жениха Сенты, ставшего в спек-
такле метеорологом Георгом, любящим авторскую пес-
ню и выступающим на Грушинском фестивале, перево-
дится: «Ты у меня одна, словно в ночи луна»… И ясное 
дело, что слово Голландец режиссер трактует так: «Да, 
я маньяк, так что же! Пусть меня так называют ничто-
жества!.. Всегда быть в маске — судьба моя!».

На предложенную трансформацию столичная пуб-
лика реагирует слабо дозированным смехом, недо-
уменными переглядываниями или возмущенным по-
киданием зала непосредственно во время представле-
ния. Глобально у этого спектакля только одна пробле-
ма: все что представлено, по сути не опера.

Посему серьезно говорить о музыкальной сторо-
не спектакля даже как-то неуместно, ибо она нарочи-
то игнорируется режиссером. Хотя вокальные работы 
Марины Нерабеевой (Сента), Андрея Борисенко (Гол-
ландец), Хачатура Бадаляна (Георг) очень достойные, 
а звучание оркестра, порой не слишком сбалансиро-
ванное и откровенно громкое, под дирижерской палоч-
кой Филиппа Чижевского иногда все же обнаруживает 
интересные нюансы, а под руководством его ассистен-
та Федора Безносикова оркестр старался быть мягче и 
лиричнее, что в контексте данного спектакля выгляде-
ло уж совсем наивно.

В отличие от пермской публики, московскую не ста-
ли «добивать» и не «врубили» на финальных поклонах 
фонограмму песни Аркадия Укупника «Летучий гол-
ландец» в исполнении Алены Апиной. Хотя и без «ви-
шенки на торте» очевидно, что режиссер намеренно 
превращает оперу в пародию и в фарс с грубыми шут-
ками и насмешками. Его цель — все высмеять и развен-
чать, сделать недостойным какого-либо устремления 
или переживания, чтобы «жить стало лучше и весе-
лее». Ведь сама жизнь для него тождественна пожиз-
ненному заключению.  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Алексей Сальников: Читатель видит героев насквозь, как семейный психолог

Хрущевка для Бабы-яги
Анастасия Скорондаева

А
лексей Сальников стал 
финалистом «Большой 
книги» с романом «Ок-

культтрегер», где предлага-
ет свою мифологию современ-
ности. Там ангелы и демоны 
не такие, какими их представ-
ляют, а оккульттрегеры следят 
за теплом в городе. Героиня ро-
мана Прасковья Головнякова 
из их числа. Ей 200 лет, каж-
дые четыре месяца она линя-
ет, меняет внешность. Кто это, 
оккульттрегер? При чем здесь 
Баба-яга? Отчего становилось 
неловко автору романа? Вы-
яснить у Алексея Сальникова 
было что.

Кто такие оккульттрегеры? 
АЛЕКСЕЙ САЛЬНИКОВ: Помесь ведь-
мы и музы, каждая прикреплена 

к тому или иному городу, чтобы 
горожане не впали в уныние.

А это обязательно женщина? 
АЛЕКСЕЙ САЛЬНИКОВ: Баба-яга — жен-
щина, а оккульттрегер — это та-
кая Баба-яга. Роль сказочного 
леса сегодня играет город, все  
сказочные персонажи живут в 
условном Первоуральске. А из-
бушка Яабы-яги — это квартира 
в хрущевке.

Случайно ли в последних 
романах у вас женщины — 
главные героини? Или это 
феминистская повестка 
влияет? 

А Л Е К С Е Й  СА Л Ь Н И К О В :  Случайно, 
как и названия книг на «О». 
(«Отдел», «Опосредованно», 
«Оккульттрегер») .  Возни-
кает идея, в голове готовые ге-
рои, и ничего менять не хочет-

ся… Сейчас на подходе текст, 
где герой — мужчина по имени 
Константин. Но и без женщин 
не обошлось.

Ангелы и демоны — это добро и 
зло. А в «Оккульттрегере» де-
моны ведут блоги, становят-
ся бизнесменами и почти не 
злодействуют. Почему? 

АЛЕКСЕЙ САЛЬНИКОВ: Прасковья не 
совсем человек, и за ее душу 
черти не борются, зато я сам 
был очарован обаянием этих 
существ. За внешней привлека-
тельностью много чего кроется 
— мне показалось, что такой ва-
риант демонов правдоподобнее 
тех, что рисуются масскультом. 

Не ощущали в себе ничего де-
монического или ангельского? 

АЛЕКСЕЙ САЛЬНИКОВ: Ни того, ни 
другого. Целиком и полностью 

являюсь человеком, хоть и не 
самым достойным, — лень-ма-
тушка раньше меня родилась.

«Оккульттрегера» сравнива-
ют с «Дозорами» Лукьяненко, 
с книгами Пелевина. Не дер-
жали их в голове?

АЛЕКСЕЙ САЛЬНИКОВ: Больше думал 
об «Иствикских ведьмах»… 
Но меня веселила дружба ге-
роев  «Оккульттрегера». Не-
ловко становилось от глупых 
шуток Нади и от того, что Прас-
ковья сама лезет в неприятно-
сти. Хотя нравилось, что она по-
мнит много плохого, а остается 
хорошей.

Есть мнение, что ваш ро-
ман только с виду фэнтези, 
а по сути он о людях, которые 
то ли живут, то ли выжива-
ют в глубинке.

АЛЕКСЕЙ САЛЬНИКОВ: Читателю вид-
нее, он же сталкивается с каж-
дой новой книгой, как с очеред-
ной семьей героев, смотрит на 
них как семейный психолог и 
думает: «Да, ребята, навороти-
ли вы дел»…. А вопрос выжива-
ния — дело темное. Дарвина ни-
кто не отменял, мы все так или 
иначе выживаем. Матерям-оди-
ночкам одинаково нелегко и в 
провинции, и в столицах… Вез-
де есть такие обстоятельства, 
когда нет разницы между Моск-
вой и Норильском. Тем более в 
романе речь идет об «изгоях», о 
тех, кого не замечают окружаю-
щие, а это всегда нелегко.

Что интересного находят в 
фэнтези многие взрослые се-
рьезные читатели? Чего им 
не хватает в более реальном 
мире?

АЛЕКСЕЙ САЛЬНИКОВ: Фэнтези поз-
воляет взглянуть на действи-
тельность немного под другим 
углом. Отстраниться от при-
вычных установок. Правда, под-
час фэнтези крайне упроща-
ет все, сводит к иллюзии, что 
зло и добро могут быть персо-
нифицированы в конкретных 
личностях, как во «Властелине 
колец». Ну так сегодня и в ре-
альном мире иногда все любят 
упрощать. Будто вопрос лишь 
в том, у кого метафоры цвети-
стей. Но кому-то из читателей 
эти усиления контрастов меж-
ду противоположностями, ви-
димо, необходимы.

В финале «Большой книги» 
в этом году сразу несколько 
таких «мистических» рома-
нов. А в жизни вы часто стал-
кивались с чем-то мисти-
ческим?

АЛЕКСЕЙ САЛЬНИКОВ: Да для меня 
совпадение Чагина и Чагинска 
(в романе финалиста «БК» Эду-
арда Веркина действие проис-
ходит в городе Чагинске, а у 
Евгения Водолазкина, другого 
финалиста, главный герой Ча-
гин. — Прим. А.С.) — уже мисти-
ка. Жили-были Эдуард Никола-
евич и Евгений Германович, и, 
не сговариваясь, устроили пер-
форманс в шорт-листе «БК»… И 

такого полно вокруг, я с этими 
совпадениями смирился и по-
лучаю от них удовольствие.

До своих «Петровых в гриппе» 
вы писали стихи. Теперь не 
пишете, не до поэзии? 

АЛЕКСЕЙ САЛЬНИКОВ: Нет, прошед-
шей весной вот написал не-
большую подборку. Там, прав-
да, всего один текст устраивает 
меня сейчас, но тоже результат.

Ваша героиня Прасковья ве-
рит, что все могут догово-
риться между собой. А выс-
ший ангел, Престол, у вас про-
рочит «непростые времена». 
Сегодня среди нас таких оп-
тимистических Прасковей не 
осталось? 

АЛЕКСЕЙ САЛЬНИКОВ: Нет, почему 
же. Люди в любые времена впол-
не умеют договариваться… Но, 
да, случаются сложные момен-
ты в нашей истории, и эти вы-
зовы тоже постоянны, но это не 
повод для отчаяния, надо лишь 
взять себя в руки и подумать о 
том, что важно, а что не совсем.

Как-то на интервью у попу-
лярной блогерши вы колесили 
вместе по городу в автобусе, 
как ваш герой из «Петровых 
в гриппе». Показатель успе-
ха писателя — это премия 
«Большая книга», восторги 
критиков или такие интер-
вью у известных блогеров?

АЛЕКСЕЙ САЛЬНИКОВ: Это бесцен-
ная возможность писать текст 
и знать, что высока возмож-
ность увидеть его опубликован-
ным, прочитанным. Веселит сам 
факт, что жанровая штука ока-
залась в шорт-листе крупней-
шей литературной премии, от-
сюда — своеобразное ощущение 
какого-то хулиганства. Плюс 
интервью, поездки и друзья, ко-
нечно.  

ПАМЯТЬ Создателю «Ленкома» Марку Захарову исполнилось бы 90

Как важно держать марку
Валерий Кичин 

В 
пятницу 13-го на сце-
не «Ленкома» отме-
тят 90-летие его созда-
теля Марка Захаро-
ва. Это первый юби-
лей великого режис-
сера, проходящий без 
него. Мастер будет 
присутствовать не-

слышно — в экспонатах фотовы-
ставки «Аплодисменты не кон-
чаются». В ностальгии по слав-
ному прошлому. В его фирмен-
ном создании — мюзикле «Юно-
на и Авось», который исполнят 
участники всех его версий.

«Юнона и Авось» — вещь с 
мистической судьбой. Когда За-
харов с Вознесенским и Рыбни-
ковым ее затевали, они мало ве-
рили в реалистичность замыс-
ла. И упоминание Богоматери 
в советском театре казалось не-
мыслимым. И напоминание о 
связях России с Америкой — неу-
местным. И мистериальность 
воспринималась как вызов 
стране победившего материа-
лизма. Но на сдаче все прошло 
как по маслу — эмоциональный 
поток со сцены бил такой, что 
никакие партийные комиссии 
не могли ему сопротивляться.

Да, конечно, у истоков «Лен-
кома» стояли и Берсенев, и 
Эфрос — но то были другие теат-
ры. Тот, что любят последние по-
коления, — мир, созданный Мар-
ком Захаровым. Сегодня, когда 
все в театральном деле так  бы-
стро меняется, эпоха Захарова 
и его «Ленкома» кажется чудом. 
На руинах психологического 

театра Эфроса возник театр но-
вого типа — молодой, дерзкий, 
способный играть хоть класси-
ку, хоть современность, хоть но-
вый для России жанр мюзикла. 
Театр, построенный романтиче-
ским авантюристом.

Слово «романтика» плохо 
вязалось с обликом выходив-
шего на поклоны худрука — се-
рьезное лицо, деловая походка 
министра-администратора. Но 
было ясно, что промелькнувшее 

чудо сотворено абсолютным ро-
мантиком, поэтом. Что это тер-
ритория, где верили в людей и 
добро. Где не было места злобе, 
но было просторно любви. 

Там зажигались новые звез-
ды и становились народными 
любимцами: Караченцов и Чу-
рикова в «Тиле», Абдулов в дра-
ме «В списках не значился», Ян-
ковский в «Автограде XXI», Ша-
нина в «Юноне и Авось», Доги-
лева в «Жестоких играх»; новое 
дыхание обрели Фадеева, Лари-
онов, Збруев, в «Ленком» эми-
грировали Татьяна Пельтцер, 
Евгений Леонов, Леонид Броне-
вой. Сложилась команда едино-
верцев, людей с горящими гла-
зами, жаждущих не работать в 
театре, а — летать. 

Там жил дух веселого бунта, 
«Ленком»стал своего рода цен-
тром социального оптимизма. 
Оптимизм этот столь зарази-
телен, что перед ним пасовали 
цензоры, придираясь к деталям, 
но сдаваясь перед искусством.

Из дарований Захарова важ-
нейшим было умение сотво-
рить то, что он называл «пита-
тельной средой». Александр Аб-
дулов рассказывал, какое это 
счастье — встречать на репети-

циях столько талантов. Видеть, 
как они импровизируют, про-
буют роль на изгиб, на излом, 
как «поджигают» друг друга, — 
и участвовать в этом процессе 
азартного творчества.

Этот мир Марка Захарова мы 
узнавали с первой мизансцены, 
он сразу наполнял нас предчув-
ствием обыкновенного чуда. 
Не случайно так часто его ге-
рой — творец. Поэт, мыслитель, 
философ, волшебник. Театр ра-
вен жизни, а герои, заколотые 
картонным кинжалом, истекают 
настоящей кровью. Театр — зона 
свободной мысли, торжествую-
щего благородства и посрамлен-
ного зла.

Мастер сумел выстроить и 
еще одно здание — продолжил 
свой мир в своем «теа-кино». 
Там много театральной услов-
ности, придается особое зна-
чение драматургии, музыке, и 
нужны только первоклассные 
актеры. Семь фильмов, снятых 
Захаровым, стали любимейшей 
классикой. В них он утолял еще 
одну потребность — жажду аван-
тюр, морских просторов и вет-
ров, какие не дуют из театраль-
ных кулис. Он придумал луч-
шее, что есть в фильме «Белое 
солнце пустыни», то, что опре-
делило стиль картины, — пись-
ма красноармейца Сухова. В 
кино ироничный, склонный к 
философии мастер упрямо ве-
рил в добро, смех был его поло-
жительным героем — даже если 
зло, как в «Драконе», оказыва-
ется вечным. Даже если зрите-
ли становятся толпой, глухой к 
разумному, доброму и вечному. 
Сценарий его фильма «Дом, ко-
торый построил Свифт», мог бы 
разлететься, как «Горе от ума», 
на крылатые фразы, если бы его 
показывали чуть чаще. Но не 
показывают. «Свифт нанял ак-
теров, но губернатор оказался 
хитрее — он нанял зрителей». Те-
атр и кино Захарова оказались 
провидческими.

За внешней бравурностью, 
за вечным карнавалом в творе-
ниях Захарова не сразу заме-
тишь, что они были пронизаны 
болью. Они этой болью рожде-
ны. На ней замешены, настоя-
ны, это высший род сцениче-
ского мастерства — трагикоме-
дия. Трагикомедия ближе всего 
привычному нам состоянию 
души. Она смотрит в глаза ре-
альности, но оберегает от миз-
антропии. 

Теперь, когда биение сердца 
захаровского театра осталось 
только в нашей благодарной па-
мяти, возникнет какой-то дру-
гой театр. В лучшем случае — те-
атр другой индивидуальности, 
с другим авторским началом. 
В худшем — попросту исчезнет, 
влившись в море театров без 
собственного лица и особенной, 
уникальной души.

Ясно, что тот, прежний, всем 
нам дорогой «Ленком» можно 
было сотворить, только отдав-
шись ему целиком и безраз-
дельно, ощущая его частью себя 
самого — своей миссией, своей 
жизнью.  Всегда на вид скептичный, Марк Захаров был неисправимым романтиком.

Алексей Сальников: Веселит сам факт, что жанровая штука оказалась в шорт-листе крупной литературной премии.

А К Ц Е Н Т

Это театр, способный играть любой жанр 
от драмы до мюзикла. Театр, созданный 
романтическим авантюристом Задача режиссе-

ра — все высмеять 
и развенчать. Для 
него жизнь равна 
пожизненному 
заключению

А К Ц Е Н Т

Фэнтези позволяет взглянуть на реаль-
ность под другим углом, отстраниться 
от привычных установок и представлений

Богомолов намеренно превращает романтическую оперу 
в пародию и фарс с грубыми шутками и насмешками.

СЛОВО МАСТЕРА

— Я человек нерациональный. Во мне бушуют «авось», русские ширь и 

удаль, хотя намешано много всего — есть корни русские, татарские и 

еврейские. Романтизм, наверное, превалирует, иногда беспочвенный и 

бессмысленный. И радость бесшабашная, часто немотивированная.

— Мы очень неспокойные люди, у нас метания происходят — очень силь-

ные анархические наклонности. Даже то, что мы подарили миру вели-

кую классическую литературу, — это ведь тоже от национального пере-

грева. Я часто бываю в Германии и понимаю, что так парковать свои ма-

шины мы никогда не сможем. Потому что никогда не сумеем восприни-

мать некоторые разумные команды.

— Когда-то я считал, что выйти на сцену с высокой температурой или в 

день смерти близкого человека — это героизм, который завещали нам 

наши учителя. Сейчас считаю, что — нет. Правильнее отменить спек-

такль. Когда Саша Абдулов был уже тяжело болен, я прилетел проведать 

его в Израиле и попросил написать что-нибудь для артистов — предстоял 

сбор труппы к открытию сезона. И он написал, перефразируя Стани-

славского: «Любите не искусство в себе, а свое здоровье, будьте к нему 

бережны». Эти слова я запомнил. И когда я услышал, что у нас опять бу-

дет не сбор урожая, а борьба за урожай, и что студенты выехали на 

картошку, причем это трактовалось как радостное событие, — для меня 

это означало абсолютный регресс.

— Первый акт не должен закончиться массовым уходом публики. Поэто-

му думаю о том, чтобы зритель остался. Есть исследование: в кино кри-

тическая минута — седьмая. Именно тогда зритель решает, досмотреть 

ему фильм или уйти. Когда критическая точка пройдена — начинается ра-

дость от созерцания того, что творится на сцене. Это надо угадать. Спек-

такль должен хранить в себе тайны, которые зритель разгадывает. Надо, 

чтобы в финале публика превращалась в коллектив с единым настроени-

ем, единой радостью..
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— О лучших театральных премьерах читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330
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В «Юноне и Авось» Москва восхитилась Николаем Караченцовым, Париж — Еленой Шаниной.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

с Ингой Бугуловой

ТЕАТР

Премьера фильма  «Чье сердце 
бьется громче» к юбилею Сергея 
Безрукова: в онлайн-кинотеатре 
Okko — 18 октября, на Первом 
канале — 21 октября в 16.10
Четырехсерийный документальный 

сериал «Чье сердце бьется громче», 

приуроченный к юбилею народного 

артиста РФ Сергея Безрукова, кото-

рый он будет отмечать 18 октября, 

выйдет в этот же день в онлайн-кино-

театре Okkо. Полнометражную вер-

сию покажут 21 октября в эфире 

Первого канала. 

Фильм создан при поддержке Ин-

ститута развития интернета и снят 

в жанре атмосферного портрета-

наблюдения. Режиссером фильма 

стала жена артиста — Анна Мати-

сон, благодаря чему съемочная 

группа получила возможность сни-

мать даже там, куда обычно камеру 

не пускают, в частности — на репе-

тициях спектаклей и актерских тре-

нингах. 

Вместе с Сергеем Безруковым зри-

тели перемещаются с одной съемоч-

ной площадки на другую, затем — в 

репетиционный зал театра, из кулис 

— на сцену, оттуда — во ВГИК. 

Анна Матисон, режиссер, рассказы-

вает о документальном фильме так: 

«Конечно, я не могу быть объектив-

ным, холодным наблюдателем в этой 

истории. Но это и не требовалось, 

скорее, наоборот. Сам жанр фильма-

портрета от первого лица интересен 

только тогда, когда герой тебе дове-

ряет, говорит то, что на самом деле 

думает. И вот эта субъективность де-

лает его интересным». 

В фильме Сергей Безруков расска-

зывает о своем понимании профес-

сии, вспоминает студенческие годы 

и главных наставников, а также гово-

рит о том, чем наполнена его жизнь 

между съемками и театром: здесь и 

работа на телевидении, и занятия со 

студентами, и сотрудничество с бла-

готворительным фондом, и высту-

пления с симфоническим оркестром 

и любимое детище — рок-группа. 

Зрители увидят материалы со съе-

мочных площадок десяти фильмов, 

репетиции семи спектаклей, хрони-

ку театра, семейный архив, включая 

восстановленные кадры студенче-

ских работ с 16-летним Сергеем Без-

руковым. •

Пять цитат Безрукова из фильма:
«Иногда задаюсь вопросом помимо 

родных и близких друзей, детей своих, 

ты кому-нибудь еще нужен?»

«Я подумал, если есть возможность 

передать опыт, чему-то научить, 

почему ты этого не делаешь? Я уже 

ответственный за моих ребят, 

за моих студентов».

«Я за вас вступаться не буду. Отчи-

слят и отчислят — это твоя профес-

сия, ты ее выбрал. Она сложная вы-

матывающая, она опасная».

«Людей театра надо уважать»

«Если вы с залом, то и зал будет 

с вами. Поработайте, покайфуйте».

Bahh Tee & Turken, презентация 
мини-альбома «Встретимся сле-
дующим летом», Вегас Сити Холл, 
Москва, 13 октября
Проект Bahh Tee & Turken — это Бах-

тияр Алиев и Туркен Салманова, 

плюс их музыканты. 15 сентября у 

них вышел дуэтный альбом, а 5 октя-

бря Бахтияр (в прошлом — глава ре-

корд-лейбла Atlantic Records Russia) 

отпраздновал 35-летие. И сообщил 

поклонникам, что «вроде бы вступил 

в возраст, когда пора подводить 

предварительные итоги, но «делать 

этого не хочется, потому что все 

только начинается». Он прав. Ну, а 

этим двум событиям-датам и будет 

посвящен предстоящий концерт. На 

нем поклонники услышат самые раз-

ноплановые песни коллектива, кото-

рые привычно занимают высокие 

места в российских хит-парадах.

Новый альбом, на который делают 

ставку Bahh Tee & Turken, необыч-

ный. Он бойкий, раскованный, без 

томных баллад на два голоса, а тан-

цевальный, азартный, и уже в сти-

ле диско-фанк. Две песни из него — 

«Я доверил тебе сердце» и «Выли-

тая я» — уже покоряют танцполы и 

участников жюри музыкальных 

премий.

Меж тем на счету Bahh Tee и Turken 

уже почти тридцать синглов. В тек-

стах песен участники дуэта не очень 

оригинальны: их строчкам типа 

«просто ты меня не отпускай, и в 

моих глазах увидишь рай» или «ты же 

мой рассвет, ты же мой закат» вряд 

ли бы аплодировали большие поэты. 

Но зато со страстью, мелодично-

стью, умением спеть драматично, за-

поминаемо и с умелой раскладкой 

на голоса у дуэта все в порядке. Да и 

другие синглы этого года — «Путь к 

тебе» и «Мужчины тоже плачут» — 

вполне достойное явление в их сти-

ле, где баллады, кальянный рэп, хип-

хоп и соул эмоционально, порой рез-

ко, но органично дополняют друг 

друга.

Kevin McCoy ex-Bad Boys Blue, 
Клуб «1930 Moscow», Москва, 
15 октября
Группа Bad Boys Blue — одна из легенд 

танцевальной музыки 80—90-х. Глав-

ные конкуренты Modern Talking, при-

чем более щедрые на интересные 

аранжировки, красивые мелодии, 

задорные ритмы диско, хип-хопа и 

евродэнса… А еще у BBB (как их зва-

ли фанаты) были мачо-интонации, 

привольная удаль, нега и стопроцен-

тные хиты типа You’re a Woman, I’m a 

Man, Pretty Young Girl, A World 

Without You и Don’t Walk Away, 

Suzanne…

Ведущий солист группы Джон Мак-

Инерни, записывавший своим голо-

сом (в компании с Трэвором Тейло-

ром и Эндрю Томасом) все главные 

альбомы группы 80-х — начала 90-х — 

уже не раз приезжал петь в Россию. 

Собирал аншлаги, ездил по стране, 

пел и новые песни, которые тоже 

были недурны, но до уровня You’re a 

Woman все-таки не дотягивали.

Именно Джон был все эти годы бес-

сменным участником и голосом 

группы на разных этапах ее карьеры. 

Спрашивается, откуда взялся Кевин 

МакКой? Да, он тоже пел в BB — с 

2000 по 2003 год. Но не стоял вро-

вень с солистами золотого состава.

Спрашивается, стоит ли идти на кон-

церт? Все равно — да. 

Потому что песни очень хорошие, 

классика 80—90-х. А во-вторых — го-

сти придут занимательные:  «Ми-

раж», Кай Метов, Стас Костюшкин, 

«На-На»... Для всех них Bad Boys Blue 

очевидно много значили. 

«Вениамин Кедрин. Восток–
Судьба», галерея ARTSTORY, 
Москва, по 15 октября
Этим проектом ARTSTORY продол-

жает свои традиции — устраивать 

раз в год выставки на восточную 

тему и открывать для публики 

новые или забытые имена.

Например, Вениамина Кедрина, 

питерца, выпускника школы рисо-

вания имени Штиглица и Высшего 

художественного института при 

Академии художеств. Кедрин в 

1930 году попал в Узбекистан — и 

просто не захотел, ошеломленный 

Востоком, оттуда возвращаться.  

Ты видишь кедринский Восток в 

лицо на первом же шаге в зал: кура-

торы заняли всю стену напротив 

входа портретами встреченных 

художником в том краю людей. На 

них друзья, соседи, прохожие, 

чиновники в кабинетах, смеющиеся 

старики в чалмах, серьезные дети... 

Всюду точно схваченная эмоция и 

твердая рука, несколькими штриха-

ми создающая образ.   

«Я долго присматривался, осваивал 

материал и не вносил ничего своего 

в искусство». Это запись из автоби-

ографии Вениамина Кедрина: кура-

торы нашли среди работ художника 

место для нескольких листов маши-

нописи. Активное освоение нача-

лось позже, когда Кедрин с группой 

графиков отправился с рюкзаком за 

плечами в экспедицию Ташкент — 

Душанбе — исследовать и фиксиро-

вать ландшафты. Художники выпол-

нили свою задачу, а серия горных 

пейзажей Кедрина в технике сухой 

гуаши была показана на его первой 

персональной выставке в Ташкенте. 

Он осваивал среднеазиатскую 

реальность, соединяя требователь-

ную к точности в деталях и объемах 

питерскую школу графики с живо-

стью восточной бытовой зарисов-

ки. И ты удивляешься тому, что 

висящие рядом офорты «Подбери 

хлопок», на котором дед отчитыва-

ет замечтавшегося пацана, тщатель-

но вырисованный «Мавзолей 

Тамерлана», отчего-то идеально 

белый, и «Дехканин на осле» в духе 

Доре созданы одним автором. 

Главный зал выставки переполнен 

такими сопоставлениями, собран-

ными из разных кедринских серий, 

карандашных и тушевых, создан-

ных по мотивам бесконечных пое-

здок художника в археологические 

экспедиции, на большие стройки, 

его прогулок по Ташкенту. 

Есть и Ташкент тыловой. Кедрин в 

1941-м основал УзТаг, 

Узбекистанское телеграфное агент-

ство, отражавшее происходившее 

на фронтах языком плаката. После 

войны он берется за книжное дело, 

оформляя революционные повести 

и узбекские сказки, совмещая пла-

стику восточной миниатюры и реа-

листический рисунок. 

Архив Вениамина Кедрина пережил 

многое. Однажды в доме художника 

случился пожар, и пока жена выно-

сила из огня ребенка, Кедрин выно-

сил плакаты УзТага. В конце 30-х он 

приютил в мастерской бежавших от 

репрессий художников, и те в отсут-

ствии дров топили печь работами 

хозяина. Бумага столетней давно-

сти с графикой, хранясь десятиле-

тиями в папках, рассыпалась. Сын, 

художник Александр Кедрин, пере-

дал папки с работами отца в 

ARTSTORY в 2014 году — и только 

тут архив начали разбирать и хра-

нить в достойных условиях. На 

выставку попало самое сохранив-

шееся — но не все... 

Фестиваль «Биеннале театрально-
го искусства. Уроки режиссуры», 
Москва, по 11 декабря 
У этого фестиваля весьма необыч-

ный формат: в нечетные годы в кон-

курсе участвуют молодые режиссе-

ры, работы которых судят опытные 

мастера, а в четные — мэтров оцени-

вает новое поколение. Всего за два 

месяца — с 6 октября по 11 декабря — 

зрителям покажут 14 спектаклей в 

конкурсной программе. А открыли 

ее постановкой Аси Князевой и Теа-

тра «Школа драматического искус-

ства» — «Мама, я блогер».

Афиша «Уроков режиссуры» этого 

года собрала спектакли, созданные 

новыми именами — именно им пред-

стоит формировать ландшафт рус-

ского театра в ближайшие десятиле-

тия. Некоторых из них, надо сказать, 

мы уже неплохо знаем. Например, ту 

же Асю Князеву (ее спектакль «С ху-

дожника спросится» с успехом идет 

в Вахтанговском театре); Сашу Золо-

товицкого — на фестивале дважды 

покажут его «Коричневое утро», вы-

шедшее в РАМТе; Сергея Тонышева, 

только что выпустившего «Чагина» в 

«Современнике», а здесь представ-

ленного спектаклем «А.Т», который 

он поставил в Коми-Пермяцком на-

циональном драматическом театре 

им. Горького (Кудымкар).

Уже совсем скоро — 15 октября — пе-

тербургский Театр им. Ленсовета 

привезет в Москву свою версию 

«Академии смеха» по известной пье-

се японца Коки Митани (режиссер 

Федор Пшеничный, в главных ролях 

Сергей Перегудов и Илья Дель), а на 

следующий день зрители увидят 

премьеру столичного Театра им. Ма-

яковского «Поиск продолжается» — 

режиссер Дмитрий Крестьянкин со-

здал его совместно с поисково-спа-

сательным отрядом «ЛизаАлерт».

Знаменитый лесосибирский театр 

«Поиск» из Красноярского края по-

кажет спектакль «Человек в закры-

той комнате» в постановке Виктории 

Печерниковой, а Няганский театр 

юного зрителя — «Цехъ поэтовъ» 

Ивана Комарова. Томский област-

ной театр драмы и Юрий Печенеж-

ский представят на «Уроках режис-

суры» «Матренин двор». Современ-

ное прочтение Шекспира — «Гамлет. 

Машина. Цемент» — зрители увидят в 

трактовке Степана Пектеева и Ма-

рийского национального театра дра-

мы им. Шкетана (Йошкар-Ола). 

И это еще далеко не все — с полной 

программой можно познкомиться 

на официальном сайте проекта.

Но смотреть спектакли, конечно, бу-

дут не только зрители, но и признан-

ные мастера, «тяжеловесы» отечест-

венной режиссеры: Алексей Боро-

дин, Георгий Исаакян, Евгений Ка-

менькович, Борис Манджиев, Евге-

ний Марчелли и Евгений Писарев. 

Они и выберут лучших — три лауреа-

та получат гранты на новые поста-

новки в одном из театров России.

— Это не фестиваль-показ, не фести-

валь-демонстрация, а фестиваль-ма-

стерская, рабочая модель, нацелен-

ная на утверждение профессиональ-

ных постановочных форматов. 

Сверхзадача — служить искусству 

режиссуры, поддерживая ее лучших 

«носителей» во всех поколениях. 

Для молодых это фестиваль-старт, 

для старших — лавровый венок, — го-

ворит арт-директор фестиваля «Уро-

ки режиссуры» Марина Токарева.

В  программе, кроме того, образова-

тельный проект «Мастерская», где 

знаменитые актеры и режиссеры 

расскажут о своих учителях. 

КИНО Китайский фильм «Исчезнувшая в звездах» бьет рекорды

Ловушка для одинокого
КЛАССИКА Пять причин посетить Музей Скрябина в Москве

Дом поющих красок
Валерий Кичин

Е
сть китайское кино — и 
есть европеизированное 
китайское кино. Приспо-

собленное к европейским вку-
сам. Примерно как всеми люби-
мые суши: в самом Китае они не 
те, что «на экспорт». 

Судьба китайского триллера 
«Исчезнувшая в звездах» инте-
ресна тем, что он являет собой 
пример глобализации в кино. 
Фильм неплохо идет в США, но 
при этом стал главным кассо-
вым хитом года у себя в Китае, 
перекрыв успех последнего 
«Индианы Джонса». Потому что 
от китайского кино в нем язык, 
остальное — сколок с западного 
блокбастера: европейцу такое 
кино понятнее, а китайцу при-
ятно, что его кино владеет миро-
выми стандартами.

Создатели фильма вдохнов-
лялись «Ловушкой для одиноко-
го мужчины» советского режис-
сера Алексея Коренева, а тот, в 
свою очередь, имел в основе 
пьесу француза Робера Тома, 
которую собирался экранизи-
ровать сам Хичкок. На Хичкока 
и ориентировались, снимая 
фильм, режиссеры Лю Сян и 
Цуй Жуй — на его умение стро-
ить витиеватые фабульные ла-
биринты, создавать сгущающу-
юся атмосферу тайны и держать 
саспенс, постоянно обманывая 
зрителя ложными гипотезами.

В развлекательном жанре 
важна способность придумать 
сногсшибательную интригу, из 
которой трудно выпутаться не 
только зрителю, но, довольно 
часто, и самим авторам. Такую 
интригу придумал Тома — ки-
тайским сценаристам остава-
лось только ее развить, приспо-
собив к иным реалиям. Причем 
к реалиям тоже не китайским. 
Действие происходит в вымыш-
ленной стране Беландии, где от-
мечают годовщину свадьбы 
муж и жена Хэ Фэй и Ли Музи. 
Каково же изумление молодого 
супруга, когда жена вдруг бес-
следно исчезает, а в постели он 
обнаруживает тоже красивую, 
но постороннюю женщину! Ко-
торая утверждает, что она и есть 
его супруга — предъявляет па-
спорт и фото, где они счастливы 
вместе.

Местная полиция отказыва-
ется разбираться в этом без-

умии, и отчаявшийся супруг об-
ращается к известному адвока-
ту Чен Май — тоже женщине и 
тоже ослепительно красивой. 
На этом приторможу: дальше 
пойдут такие головокружитель-
ные зигзаги сюжета, что любое 
слово будет спойлером, а на та-
ких непредсказуемых поворо-
тах строится все действо. Почти 
2,5 часа крутых сюрпризов — не 
будем их раскрывать.

Но стоит обратить внимание 
на особенность типажей филь-
ма. И Чжу Илун, блестяще игра-
ющий мужа, и элегантная Нини, 
неотразимая в роли адвокатес-
сы, и Дженис Мань в двойной 
роли Музи/Джейн — все они ме-
нее всего похожи на типовых ге-
роев китайских лент. Скорее 
вызовут воспоминания об эф-
фектных «восточных вамп» из 
голливудских сказок наподобие 
«Индианы Джонса-2», то есть 
об экспортных вариантах зага-
дочного Востока. Они красивы, 
в каждом движении эротичны, и 
нам даже в голову не придет 

сличать их поступки с реально-
стью, задаваться вопросами об 
их правдоподобии. Страна Бе-
ландия — там возможно все!

Это фильм хитроумной вы-
думки, ребус-кроссворд от на-
чала до конца. Он весь состоит 
из самых успешных приемов 
киноклассики. Любовные сце-
ны сопровождаются романти-
ческой песней с придыханием — 
так было в «Мужчине и женщи-
не». Автомобильная погоня сва-
лится на нас как снег на голову 
из какого-то другого фильма, 
зато как хороша здесь «танцую-
щая камера» оператора Хэ 
Шань! Будут подводные съемки, 
как в «Голубой лагуне», азарт 
казино и, как в «детективных 
хрониках», пойдет напряжен-
ный отсчет времени (у героя за-
канчивается виза, и жену нужно 
найти очень срочно). Но главная 
загадка: этот Хэ Фэй, инструк-
тор по дайвингу, на самом деле 
страдает каким-то неврологи-
ческим недугом, провалами па-
мяти и галлюцинациями или 

эта женщина в его постели дей-
ствительно самозванка, участ-
ница замысловатой авантюры, 
задуманной закулисным кукло-
водом?

Здесь все не то, чем кажется, 
одна уловка сбивает на лету 
другую, сентиментальность 
граничит с бессердечием, и от-
крытия, которые мы по ходу 
фильма делаем во тьме челове-
ческих натур, кажутся беско-
нечными. Адвокатесса Чен Май 
— сама по себе неиссякаемый 
источник сюрпризов: с реши-
тельной походкой супермодели, 
она кажется неуязвимой и ма-
шину водит, как чемпион Фор-
мулы-1. Она требует от клиента 
полной честности, и когда выя-
снится, что он многое скрывает, 
интрига фильма начинает за-
кручиваться с утроенной энер-
гией. К финалу выяснится, что 
никакое ружье, как бы случайно 
промелькнувшее в кадре, не ис-
чезнет, не выстрелив, — сюжет 
сбит столь же крепко, сколь и в 
отрыве от любой реальности, 
исключительно по авторскому 
хотению и велению. И только 
блестящий актерский состав 
может сделать эту историю, при 
всех ее логических неувязках и 
чрезмерностях, вполне увлека-
тельной и даже убедительной. •

Айдана Кусенова

М
ежду двумя шумными 
улицами — Старым и 
Новым Арбатом — в ти-

хом Большом Николопесков-
ском переулке расположился 
уютный музыкальный музей, 
которому на днях исполнилось 
105 лет. Это мемориальная 
квартира композитора-симво-
листа эпохи Серебряного века 
Александра Скрябина, открыв-
шего путь русскому авангарду. 
В ней он жил с 1912 по 1915 год, 
причем обстановка сохрани-
лась в неизменном виде. «РГ» 
рассказывает, чем интересно 
это место сегодня. 

Фонарь и два рояля
В прихожей нас встречает 

стеклянный фонарь, таинствен-
но светящийся лучами солнца 
под высоким потолком, а на сте-
не висит телефон Ericsson (один 
из редких тогда в Москве). По-
чти весь мебельный гарнитур в 
комнатах в стиле модерн Скря-
бин привез с собой из Бельгии, а 
в столовой — гонг, ударом в кото-
рого глава семьи приглашал 
всех к обеду. Расположились в 
квартире и два рояля, один из 
них знаменитый Bechstein, по-
даренный самой фирмой. Кста-
ти, этот инструмент композито-
ра звучит в наше время, но всего 
два раза в год: в день рождения 
композитора — 6 января, и в 
день памяти — 27 апреля. 

Цветосветовой аппарат
Это один из главных экспона-

тов музея, изготовленный по 
эскизам Скрябина его другом 
профессором Мозером для со-
провождения поэмы «Проме-
тей» — первого цветосветомузы-
кального произведения. Аппа-
рат представляет собой деревян-
ный круг с двенадцатью лампоч-
ками и кнопочной приставкой. 
Одаренный синестезией (спо-
собностью видеть звуки опреде-
ленными цветами), композитор 
присвоил каждой ноте один цвет. 
Во время домашних концертов, 
пока сам Александр Николаевич 
играл на рояле, его жена Татьяна 
Федоровна Шлецер-Скрябина 
играла на цветосветовом аппа-
рате. Работает он и по сей день: 
красочные вспышки света мож-
но увидеть во время экскурсии 
под музыку Скрябина.

Диковинки с Востока 
Экстравагантный компози-

тор увлекался Востоком. В Ин-
дии он мечтал исполнить гран-
диозную Мистерию в древнем 
храме. Не просто произведе-
ние, а духовное действо, при-
званное объединить ни больше 
ни меньше все человечество. 
Мистерией он занимался по-
следние годы своей жизни — об 
этом напоминают рукопись на 
специальной конторке и мно-
жество литературы в книжном 
шкафу, восточные статуэтки, 
детские игрушки и другие ди-
ковинные предметы начала ХХ 
века. Здесь же на стенах — чуде-
сный семейный альбом, каран-
дашные портреты Леонида Па-
стернака, копии французских 
мастеров и живопись Николая 
Шперлинга. 

Портрет помадой
Александр Николаевич сни-

мал квартиру на втором этаже, 
а на первом этаже сегодня от-
крыта Музыкальная гостиная, 
где регулярно проходят вечера 
академической и современной 
музыки, а также открытые ма-

стер-классы и лекции. Здесь 
своими советами и хитростями 
игры с юными музыкантами де-
лились Владимир Овчинников, 
Екатерина Мечетина, Элеонора 
Карпухова и другие. Кстати, над 
камерной сценой висит портрет 
Александра Николаевича, будто 
бы он внимательно следит, что-
бы не пропустить ни одной 
фальшивой ноты. А в антракте 
здесь можно полюбоваться вре-
менными экпозициями. Сейчас 
проходит неформальная вы-
ставка помадизма «Палитра 
современной женщины». Ху-

дожница Ксения Федорова в ка-
честве палитры использует де-
коративную косметику — пома-
ду, тушь, пудру и другие предме-
ты из женской косметички. 

Перформанс на синтезаторе
В стенах квартиры передовые 

идеи композитора реализуются 
по сей день. В 1960-е здесь была 
экспериментальная студия элек-
тронной музыки, где на синтеза-
торе АНС Евгения Мурзина были 
сочинены и записаны саундтре-
ки Эдуарда Артемьева к культо-
вым фильмам Андрея Тарковско-
го «Солярис» и «Сталкер». А се-
годня мультимедийные перфор-
мансы проводятся в концертном 
зале медиацентра «Дом Скряби-
на». Расположенный в соседнем 
строении Дом празднует в этом 
году десятилетие. Зал не самый 
большой, но здесь можно устро-
ить невероятное аудиовизуаль-
ное шоу. •

Герои фильма красивы и эротичны 
— какими и должны быть в нашем 
понимании люди опасного Востока.

А К Ц Е Н Т

Этот фильм — пример глобализации 
в кино. От Китая здесь только язык, 
все остальное — европейский триллер

Один из главных экспонатов Музея Скрябина — цветосветовой аппарат, который удивляет гостей и сегодня. 

Песни Bahh Tee уже привычно зани-
мают первые строчки хит-парадов.

Открыл «Уроки режиссуры» спек-
такль Аси Князевой «Мама, я бло-
гер». Еще один показ — 28 октября. 

Архив Кедрина пережил многое. Только в 2014 году сын художника передал 
его ARTSTORY, где его разобрали и обеспечили достойное хранение. 

Новый документальный фильм о Сергее Безрукове сняла его жена — режис-
сер Анна Матисон. Съемки велись там, куда обычно камеру не пускают. 

с Сусанной Альпериной

ТВ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Андреем Васяниным
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КСТАТИ

На Первом канале продолжает вы-

ходить сериал «Бизон. Дело Мане-

кенщицы» с Сергеем Безруковым 

в главной роли. «РГ» писала о том, 

что эта премьера также приуроче-

на к юбилею артиста. Фильм «Ки-

тайский сервизъ», где в одной из 

главных ролей тоже Сергей Безру-

ков, выйдет в эфир на телеканале 

«Мосфильм. Золотая коллекция» 

18 октября в 23.00. 

А К Ц Е Н Т

Пока сам Скрябин играл на рояле, 
его жена играла на цветосветовом 
аппарате

Афиша

«Французский сувенир. Концерт на бис», 13 октября, 19.00. 
В программе вечера — знаменитые мелодии из кинофильмов и все-

мирно известные композиции великих шансонье. Солирует аккор-

деонист-виртуоз Влад Ботвиновский. 

«В музыке осени тайны звучания», 14 октября, 17.00.
Прозвучат произведения для фортепиано, трубы, альта, виолонче-

ли, флейты и саксофона Шопена, Бозза, Форе, Шуберта, Брамса. 

Участники — юные музыканты. 

Айдар Салахов (баян), 15 октября, 19.00.
Прозвучат авторские сочинения Айдара и его обработки известных 

джазовых и популярных мелодий.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ХОККЕЙ «Красно-белые» 
обыграли ЦСКА и забили 
больше всех в КХЛ

Забросали 
шайбами

Илья Соболев

Регулярный чемпионат Континентальной хоккейной 
лиги продолжает дарить новые сюжеты. Один из них — 
суперрезультативность московского «Спартака», одо-
левшего накануне в столичном дерби действующего 
чемпиона, ЦСКА — 5:3.

У «красно-белых» во встречах с армейцами не 
лучшая статистика: в последних семи очных матчах  
«Спартак» пропускает не меньше трех шайб. Но для 
нынешних спартаковцев это не критично, посколь-
ку сами они забивают тоже немало. «Красно-белые», 
очевидно, угадали с тренером Алексеем Жамновым, а 
главное, с новичками.  Николай Голдобин с 28 (12 шайб 
+ 16 передач) очками в 18 матчах возглавляет список 
бомбардиров. Сразу за ним с 22 (9+13) баллами в 18 
играх — Павел Порядин. Третье-четвертое места с дина-
мовцем Никитой Гусевым  делит еще один спартаковец 
Иван Морозов, раскрывшийся в тройке с новыми парт-
нерами: у него 20 (6+14) очков в 16 матчах.

К слову, все трое забили и ЦСКА. Сейчас у «крас-
но-белых» 66 шайб. Это ощутимо больше, чем у ниже-
городского «Торпедо» и череповецкой «Северстали», 
которые с 56 голами делят второе место. В турнирной 
таблице Западной конференции «Спартак» идет тре-
тьим, вполне оправдывая ожидания экспертов, ждав-
ших от команды Алексея Жамнова прорыва.

Ну а что ЦСКА? Обладатель Кубка Гагарина после 
ряда крупных побед снова ушел в поиски себя. Сей-
час армейцы занимают седьмое место. На восьмом  
— их питерские одноклубники. СКА накануне тоже 
проиграл — лидеру Запада, ярославскому «Локомоти-
ву» — 2:3. Это третье поражение команды Романа Ро-
тенберга в последних пяти матчах.

Тем временем на Востоке казанский «Ак Барс» вче-
ра обыграл в гостях хабаровский «Амур» — 5:3 и догнал 
лидера конференции, магнитогорский «Металлург». 
Другой вчерашний матч «Нефтехимик» (Нижнекамск) 
— «Сочи» завершился уже после подписания этого но-
мера «РГ» в печать. 

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ 
В Уфе стартует российская 
серия Гран-при 

Коньки 
у всех наготове

Анна Козина

Победительница финала Гран-при России прошло-
го года Аделия Петросян откроет свой новый сезон на 
первом этапе серии в Уфе.

На турнире Петросян будет безоговорочной фаво-
риткой в женском одиночном катании. Из фигуристок, 
которых мы уже видели на контрольных прокатах сбор-
ной в сентябре, в составе участниц значились  Анаста-
сия Зинина и Майя Хромых. Но, к сожалению, Майя за-
ранее снялась по медицинским показаниям. А новость 
о травме ноги у Насти пришла за пару дней до старта. 
Так что Аделии могут даже не понадобиться элементы 
ультра-си для победы. Хотя выполнение такого мини-
мума спортсменку из группы Этери Тутберидзе вряд ли 
устроит. Об этом Петросян говорила еще после предсе-
зонного смотра в московском «Мегаспорте».

Аделия тогда представила короткую программу под 
Майкла Джексона и произвольную «Февраль». Наша 
квадистка не стала заходить на аксель в 3,5 оборота, 
исполнила один четверной флип с касанием на при-
землении, а на втором квад-флипе упала. 

— Довольна на 50 процентов. Я не выложилась на 
все сто по эмоциям, да и прыжки пока подводят, — оце-
нила Петросян пробу льда. — Наверное, еще не набрала 
форму. Но я считаю, что нужно пробовать ультра-си с 
самого начала сезона. Это не страшно, я обязана соот-
ветствовать той планке, которая еще в прошлом сезоне 
была поставлена. Надеюсь, что я смогу войти в преж-
нюю форму и показывать похожие результаты.

В мужском турнире из ведущих фигуристов вы-
ступят Макар Игнатов, Глеб Лутфуллин, Андрей Мо-
залев и Евгений Семененко. В танцах на льду: Софья 
Леонтьева — Даниил Горелкин, Александра Прокопец 
— Александр Васькович, Ирина Хавронина — Девид 
Нарижный, Елизавета Худайбердиева — Егор Базин. 
Спортивные пары на этот этап не заявлены.

Интересно, что на открытии турнира на лед вышло 
больше звезд, чем будет выступать по ходу соревнова-
ний. Свои показательные номера представили олим-
пийские чемпионки Алина Загитова и Анна Щербако-
ва, чемпионка мира 2015 года Елизавета Туктамыше-
ва, а также олимпийские чемпионы в команде одиноч-

ник Марк Кондратюк и тан-
цоры Виктория Синици-
на — Никита Кацалапов.

Кстати, в Уфе Ни-

кита попробует 
себя и в новой роли 

комментатора. Он 
составит компанию 

двукратному олим-
пийскому чемпиону в 

парах Максиму Транькову и брон-
зовому призеру ЧМ Михаилу 
Коляде.

Напомним, что, помимо это-
го старта, впереди любителей фи-
гурного катания ждут еще пять 
этапов Гран-при в Омске (20 — 23 
октября), Красноярске (27 — 30 
октября), Казани (10 — 13 ноя-
бря), Самаре (17 — 20 ноября), 
Москве (24 — 27 ноября) и фи-
нал серии, которым станет 

Спартакиада.
Призовые в серии оста-

лись неизменными. Побе-
дители этапов получат по 
500 тысяч рублей, призе-

ры — по 300 и 200 тысяч.  

Аделия Петросян пробует передать стиль Майкла Джексона.
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СКАНДАЛ МОК приостановил членство Олимпийского комитета России

Бах прозвучал в миноре
Павел Зарудный

С
порт не бывает вне поли-
тики. Увы, события по-
следних лет заставляют 

российских спортсменов, бо-
лельщиков и функционеров 
с грустной улыбкой вспоминать 
заветы основателя олимпийско-
го движения барона Пьера де Ку-
бертена. 

Как ни крути, нынешнее ру-
ководство Международного 
олимпийского комитета, равно 
как и другие серьезные между-
народные федерации и ассоци-
ации давно позабыли правила 
«честной игры».

Этим господам наплевать 
на то, что по заветам Куберте-
на спорт должен служить гар-
моничному развитию человече-
ства, способствовать созданию 

мирного общества, заботящего-
ся о сохранении человеческого 
достоинства.

Из наших спортсменов дела-
ют изгоев и с каждым днем эти 
действия становятся все более 
циничными. Вот накануне УЕФА 
стыдливо отозвала решение о до-
пуске к международным турни-
рам российских юниорских ко-
манд. Глава европейского фут-
бола Александер Чеферин выну-
жден был пойти на этот шаг, по-
скольку в дело включились люто 
ненавидящие все русское англи-
чане, поляки, шведы, прибалты. 
Чиновник испугался и уступил.

Следом в игру под названи-
ем «Кто сильнее пнет Россию» 
вступил тяжеловес — Междуна-
родный олимпийский комитет. 
На исполкоме МОК в индий-
ском Мумбаи, под председатель-

ством Томаса Баха, было офици-
ально приостановлено членство 
Олимпийского комитета России 
(ОКР) в организации. Формаль-
ным предлогом стало включе-
ние в ОКР олимпийских советов 
ДНР, ЛНР, Херсонской и Запо-
рожской областей.

Как говорится в официаль-
ном заявлении МОК, деятель-
ность Олимпийского комите-
та России приостановлена на 
неопределенный срок с момента 
оглашения решения и продлит-
ся до дальнейшего уведомления. 

Отныне наш ОКР не имеет 
права действовать в качестве 
национального олимпийского 
комитета (НОК), как это опре-
делено в Олимпийской хартии, 
а также не может получать ника-
кого финансирования от олим-
пийского движения.

Бах, который, по сообщению 
западных коллег, выступил од-
ним из инициаторов обсужде-
ния «русского вопроса» на ис-
полкоме, почему-то от общения 
с прессой категорически отка-
зался. В итоге решение проком-
ментировал официальный пред-
ставитель МОК Марк Адамс:

— Заявление МОК говорит 
само за себя — по нашему мне-
нию, была нарушена Олимпий-
ская хартия, мы основывались 
на этом. ОКР отстранен, про-
цедуры будут такие же, как и при 
отстранении любого другого 
НОК. 

При этом Адамс напустил ту-
мана, сообщив, что Междуна-
родный олимпийский комитет 
оставляет за собой право при-
нять решение по допуску отдель-
ных российских спортсменов до 
участия в Олимпийских играх 
2024 года в Париже и зимних 
Играх-2026 в Милане и Корти-
не-д’Ампеццо в нейтральном ста-
тусе. Правда, это будет сделано 
«незадолго до старта Игр». Более 
конкретно говорить об этом чи-
новник не захотел.

Напомним, что в конце мар-
та ведомство Томаса Баха огла-
сило рекомендации по допус-
ку российских и белорусских 
спортсменов на международные 
соревнования. Рекомендации 
включают в себя индивидуаль-
ный допуск, нейтральный ста-

тус, отсутствие национально-
го флага и гимна, запрет на вы-
ступление в командных видах 
спорта, запрет на участие спорт-
сменов, связанных с силовыми 
структурами или выражавших 
поддержку СВО.

В Олимпийском комитете 
России новость встретили стой-
ко и заявили о политической 
подоплеке решения.

«МОК принял очередное 
контрпродуктивное решение 
с очевидной политической подо-
плекой. Закрепив таким об-
разом де-юре то, что было сде-
лано де-факто еще в феврале 
2022 года.

На российских спортсменов, 
подавляющее большинство из 
которых по-прежнему безосно-
вательно отлучено от междуна-
родных выступлений, данный 
шаг никак не влияет, статус ней-
трализации остается без изме-
нений.

ОКР как участник междуна-
родного спортивного движе-
ния оставляет за собой право за-
щиты собственных интересов, 
а также интересов спортсменов 
и организаций суверенной стра-
ны, которых мы добросовестно 
представляем», — говорится в со-
общении ОКР.

Поразительно, как далеко 
смотрел наш главный олимпиец 
Станислав Поздняков, который 
на заседании III Всероссийско-

го форума Олимпийских сове-
тов в Уфе говорил о том, что кол-
лективный Запад не остановится 
в своем стремлении уничтожить 
наш спорт:

— Поддавшись давлению 
своих западных спонсоров, по 
сути, прямо финансирующих 
антироссийский заказ в спор-
те через главную олимпийскую 
организацию, МОК своими дей-
ствиями инициировал процесс 
нейтрализации наших атлетов. 
Вынуждая их в обмен на допуск 
к соревнованиям отказаться от 
национальной принадлежно-
сти, жизненных принципов, сво-
ей спортивной федерации, ко-
манды, партнеров.

Это уже даже не дискримина-
ция, это в чистом виде спортив-
ный геноцид. Лишение законных 
гражданских прав, помножен-
ное на создание конкурентных 
преимуществ для соперников 
с целью внести раскол в наше 
спортивное сообщество и при-
нудить соглашаться на выстав-
ленные условия.

Позиция Олимпийского 
комитета России здесь неизмен-
на и однозначна. Мы считаем 
единственным правильным ре-
шением на данный момент отме-
ну всех рекомендаций дискри-
минационного характера и воз-
врат к равноправному участию 
спортсменов всех стран в меж-
дународных соревнованиях без 
каких-либо дополнительных 
условий и критериев в отноше-
нии тех, кто не нарушал ника-
ких правил и должен иметь за-
конное право на реализацию 
в профессии.

И абсолютно неприемлемо 
для нас подписание любого рода 
деклараций или заявлений с по-
литическими оттенками в обмен 
на унизительный допуск к со-
ревнованиям.  

ФУТБОЛ Команда Валерия Карпина одолела в товарищеской игре Камерун

Укротители «львов»
Артур Нанян

Н
а к а н у н е  н а ц и о -
нальная команда 
Р о с с и и  п р о в ел а 
первый матч в рам-
ках октябрьского 
сбора. В нем подо-
печные Валерия 
Карпина одолели 
Камерун со счетом 

1:0 благодаря голу нападающе-
го ЦСКА Федора Чалова. 

Вспомнили, как побеждать
Сборная сыграла в столи-

це впервые за два с небольшим 
года. Если точнее — с сентября 
2021 года, с момента поединка 
против хорватов в отборочном 
цикле чемпионата мира-2022. 
Болельщики соскучились по 
команде: несмотря на дождли-
вую погоду, на трибунах собра-
лось больше 30 тысяч зрителей. 

Надо полагать, интерес лю-
дей был вызван еще и уровнем 
соперника. Все же Камерун — 
один из ведущих представи-
телей африканской конфеде-
рации. «Неукротимые львы» 
неплохо проявили себя в фи-
нальной стадии первенства 
планеты-2022 в Катаре, набрав 
четыре очка в «группе смер-
ти» против Бразилии, Сербии 
и Швейцарии. 

— На бумаге Камерун — силь-
нейший соперник для нас за по-
следнее время, — небезоснова-
тельно говорил перед матчем 
голкипер россиян Матвей Са-
фонов. 

Отвечая на вопросы жур-
налистов за сутки до встречи, 
главный тренер нашей сбор-
ной Валерий Карпин подчерк-
нул, что время для эксперимен-
тов прошло. Тем не менее про-
тив камерунцев Карпин выпу-
стил с первых минут смешан-
ный состав. Были и основные 
игроки, как Сафонов, Дмитрий 
Баринов, Далер Кузяев, Данил 
Глебов, так и футболисты, ко-
торые чаще остаются на ска-
мейке (Александр Солдатен-
ков, Сергей Волков, Александр 
Сильянов). 

— Изначально нужно срав-
няться с физически сильными 
игроками соперника. Давайте 
так: «Сначала мускулы на поле, 
а потом, возможно, фантази-
сты». Посмотрим, что из этого 
получится», — прокомменти-
ровал выбор состава Валерий 
Георгиевич. 

Первый тайм в целом про-
шел в равной борьбе. Старто-
вые несколько минут остались 
за россиянами. Верный шанс 
забить был у хавбека ЦСКА 
Ивана Облякова, однако мяч 
после его дальнего удара по-
пал в штангу. Потихоньку аф-
риканцы перехватили инициа-
тиву и уже сами должны были 
открывать счет: дважды от-
личиться мог форвард Венсан 

Абубакар, однако оба раза ему 
не везло. А за несколько минут 
до перерыва наши поразили во-
рота Камеруна усилиями напа-
дающего ЦСКА Федора Чало-
ва — 1:0. Отметим, что для Чало-
ва этот гол стал первым в фут-
болке национальной команды. 

Во втором тайме, что логич-
но, в составах обеих команд 
произошли изменения. При 
этом картина на поле не очень-
то изменилась: гости опасно 
выбегали вперед, в то время 
как россияне пытались пой-
мать соперника на контрата-
ках. Несмотря на несколько 
созданных моментов, ни одна 
из сборных после перерыва не 
забила. Как итог — 1:0 в пользу 
России, одержавшей первую 
победу с конца марта.

Мбаппе рвется на Евро 
Сегодня в Амстердаме на 

стадионе имени легендарно-
го Йохана Круиффа состоится 
суперматч — Нидерланды при-
мут финалистов чемпионата 
мира-2022 Францию. 

Команда Дидье Дешама идет 
без потерь в отборочном тур-
нире первенства Европы-2024: 
пять побед в пяти турах. Более 
того — «трехцветные» до сей 
поры не пропустили ни одно-
го мяча. Не смогли им забить 
в том числе и Нидерланды, 
в марте этого года потерпевшие 
от французов сокрушительное 
поражение со счетом 0:4.

Смогут ли «оранжевые» 
взять реванш — большой во-
прос. Подопечные Рональда 
Кумана крайне нестабильны, 
хотя благодаря успешному ре-
зультату поединка с Ирландией 
(2:1) в сентябре команда под-
нялась на второе место в груп-
пе, набрав девять очков. Столь-
ко же в активе у греков, с ко-
торыми Нидерланды сыграют 
в гостях 16 октября.

Возвращаясь к французам, 
стоит отметить, что к очеред-
ным встречам квалифика-
ции в не очень хорошей форме 
подходит главная звезда этой 
сборной Килиан Мбаппе. Фор-
вард «Пари Сен-Жермен» не 
забивает в четырех матчах под-
ряд, а в последней игре за клуб 
на выходных против «Ренна» 
(3:1) Мбаппе умудрился про-
махнуться по пустым воротам. 
Разумеется, главный тренер 
«трехцветных» Дидье Дешам 
не мог не высказаться по теме 
Килиана. Дешам считает, что 
на футболиста все еще влия-
ют события в летнее межсе-
зонье, когда нападающий был 
близок к переходу в мадрид-
ский «Реал», но в итоге остался 
в «ПСЖ».

— Я обязательно поговорю 
с Мбаппе. Он переживает не-
простой период, по нему это 
видно. То, что он пережил ле-
том, сказывается на нем. У него 

также есть право на определен-
ный отрезок, когда он менее 
хорош, учитывая адский темп 
с матчами каждые три дня. 
У Килиана есть роль в сбор-
ной. Было бы здорово, чтобы 
форвард как можно быстрее 
восстановил свою эффектив-
ность, — подчеркнул Дешам.

Что касается турнирного 
положения своей команды, то, 
как отметил Дешам, пока для 
«трехцветных» все складыва-
ется идеально: «Франция про-
должает двигаться к задаче-ми-
нимум — выходу в финальную 
стадию чемпионата Европы. Во 
многих играх мы можем заби-
вать больше, хотя и так, в прин-
ципе, все идеально. Доволен 
и горжусь сборной». 

Интересный матч прой-
дет в Порту, где встретятся ли-
деры группы «J» — Португа-
лия (18 очков) со Словакией 

(13 баллов). «Красно-зеленые» 
постараются победить в седь-
мой встрече подряд в квалифи-
кации, причем к предстояще-
му поединку в строй вернул-
ся Криштиану Роналду. Фор-
вард саудовского «Аль-Насра» 
пропустил предыдущую игру 
против Люксембурга, в кото-
рой португальцы забили аж де-
вять мячей (9:0). Тут же в прес-
се начались разговоры относи-
тельно влияния Роналду и что, 

дескать, команда и без него 
может добиваться результата. 
По словам главного тренера 
«европейских бразильцев» Ро-
берто Мартинеса, Криштиану 
по-прежнему очень важен для 
остальных партнеров.

— Наша команда способна 
выигрывать и без Криштиану. 
Но я не скажу, что нам лучше 
без Роналду. Он важная часть 
коллектива, как и Пепе. Их уро-
вень и трудолюбие заразитель-
ны. Просто в их отсутствие мы 
даем шансы таким футболи-
стам, как Рамуш, Жота. У нас 
классный подбор исполни-
телей, что значительно облег-
чает мою работу, — отметил 
Мартинес.

В двух остальных матчах 
группы «J» Люксембург (де-
сять очков) встретится в гостях 

с Исландией (шесть очков), 
а Лихтенштейн, не набравший 
ни одного очка, примет Боснию 
(шесть баллов).  

Несмотря на товарищеский статус 
встречи, игроки России и Камеруна 
бились изо всех сил.

Глава ОКР Станислав Поздняков не удивлен очередному «антироссийскому заказу» в спорте.

А К Ц Е Н Т

Для российской сборной
вчерашняя встреча стала первой
в Москве за последние два года

А К Ц Е Н Т

По словам главы Олимпийского комитета 
России Станислава Позднякова,
действия МОК — это уже не дискриминация, 
а настоящий спортивный геноцид
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

13 октября, пятница,
«Матч ТВ»
18.50. Отбор Евро-2024.

Эстония — Азербайджан.

Прямая трансляция.

21.45. Отбор Евро-2024.

Нидерланды — Франция.

Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
21.45. Отбор Евро-2024.

Португалия — Словакия.

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 2»
21.45. Отбор Евро-2024.

Австрия — Бельгия.

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 3»
21.45. Отбор Евро-2024.

Ирландия — Греция.

Прямая трансляция.

Положение команд в группе «В»*

И В Н П М О 
1. Франция 5 5 0 0 11-0 15

2. Нидерланды 4 3 0 1 8-5 9

3. Греция 5 3 0 2 10-5 9

4. Ирландия 5 1 0 4 5-7 3

5. Гибралтар 5 0 0 5 0-17 0

*Две лучшие команды получают прямые путевки в финальную 
стадию чемпионата Европы-2024
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